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ИГОРЬ АКИНФЕЕВ ВЫИГРАЛ 
ВОСЬМОЙ СУПЕРКУБОК С ЦСКА!
Армейский голкипер установил очередное 
историческое достижение: он стал самым 
титулованным футболистом в истории турнира, обойдя 
уже завершивших игровую карьеру Михаила Кержакова 
и Сергея Игнашевича.

РЕЗЕРВНЫЙ 
КОЗЫРЬ ПУТИНА 

«Так я вам и скажу. Ждите больших сюр-
призов!» — иногда умудренные опытом, чина-
ми и званиями государственные мужи ведут 
себя словно озорные мальчишки, которым 
известен «большой секрет», о содержании 
которого все простые смертные могут только 
гадать. Ну что же, имеют право. Использовав-
ший в своем ответе на вопрос журналиста эту 
формулу Дональда Трампа Сергей Лавров — 
один из немногих людей на планете, которому 
известна суть неких принципиально новых 
идей Владимира Путина по Украине — идей, 
которые могут сломать, а могут и не сломать 
наметившуюся траекторию развития событий 
вокруг этого конфликта. 

При всем разнообразии прямых и опосре-
дованных участников украинского конфликта 
всех их можно разделить на две большие груп-
пы. И нет, это совсем не те группы, о которых 
вы подумали. Вот те две группы, которые я 
имею в виду. Есть игроки, чьи позиции «отлиты 
в граните» и поэтому могут быть спрогнозиро-
ваны с той или иной степенью легкости. При-
меры: режим Зеленского, премьер Венгрии 
Орбан, официальный Лондон, официальный 
Париж и далее по списку. А есть игроки, от 
которых можно ждать и совершенно неожи-
данных шагов. Перечисление таких игроков 
будет еще более коротким. Их всего двое: 
Владимир Путин и Дональд Трамп. 

Предвижу возражение: позиция хозяина 
Кремля тоже легко поддается прогнозирова-
нию. Да, поддается — в том смысле, что ВВП 
жестко настроен на защиту стратегических 
интересов России на Украине и готов отме-
тать любые препятствия, которые мешают 
ему это делать. Читайте 2-ю стр.

«СОКРУШИТЕЛЬНЫЙ» ТРАМП

Константин СМИРНОВ,
экономический 

обозреватель
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ИНФЛЯЦИЯ НАЩУПАЛА 
ТОРМОЗНОЙ ПУТЬ

Как выросли потребительские цены в июне
Инфляция в стране начала тормо-

зить, об этом свидетельствуют свежие 
данные Росстата. В июне потреби-
тельские цены в среднем по стране 
выросли лишь на 0,2% — это самый 
низкий месячный показатель этого 
года. Ну а в годовом выражении ин-
фляция замедлилась до 9,4% с 9,88% 
месяцем ранее. Это, безусловно, хо-
рошая новость для граждан, измучен-
ных за последние пару лет тотальным 

ростом цен буквально на все товары 
и услуги. Но поводов для эйфории 
нет. Экономисты предупреждают: уже 
по итогам текущего июля инфляция 
может снова перейти на галоп, ведь 
с первого числа были резко подняты 
тарифы ЖКХ (в среднем на 12%), что 
неизбежно отразится на всей цепочке 
потребительских цен.

Читайте 2-ю стр.

ДВА ЧУДА В ЖИЗНИ 
АЛЕНЫ КОЧЕТКОВОЙ

Излечившись от онкологии, россиянка 
вдохновляет других больных своим примером

Россиянка Алена Кочеткова в 
возрасте 29 лет прошла через тя-
желейшие испытания во время ле-
чения «трижды негативного» рака 
молочной железы, победила его 
и родила здорового сына Федо-
ра — когда казалось, что это уже 
невозможно… Что ей придавало 
силы в часы отчаяния и боли, как 

она излечилась и смогла подарить 
жизнь новому человеку, как жи-
вет сегодня и почему не осталась 
наедине со своим опытом, а ре-
шила помогать людям с таким же 
диагнозом, как у нее, — читайте в 
материале «МК». 

Читайте 5-ю стр.

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ ТРАВМЫ
Врач рассказала о самых распространенных 

и самых необычных несчастных случаях, 
жертвами которых становятся москвичи

Лето в разгаре. Время купаться, 
загорать, гулять и — тонуть, падать с 
велосипедов, набивать шишки во вре-
мя подвижных игр. Впрочем, у каждого 
времени года свои «травматические» 
особенности. Кто об этом может знать 
лучше врачей? Чем опасны косточки 
авокадо, до какого возраста гоняют 

на снегоходах, чем может обернуться 
генеральная уборка в квартире и как 
по травмам пациентов можно угадать 
сезон, рассказала «МК» врач ультра-
звуковой диагностики Флагманского 
центра ММНКЦ им. С.П.Боткина На-
талья Пичугина. 

Читайте 6-ю стр.
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Справится ли Европа 
с ярмом военной 
помощи Украине 

без США
Европейские спонсоры Киева 

готовы напрячь все свои силы, что-
бы заместить похудевшую амери-
канскую военную помощь Киеву. И 
все для того, чтобы не дать побе-
дить России. Больше всех на этом 
поприще старается радетель воз-
рождения немецкого милитариз-
ма, канцлер ФРГ Фридрих Мерц. 
Он, к примеру, пообещал Зелен-
скому прикупить в США несколько 
батарей зенитных ракетных ком-
плексов «Пэтриот» и передать их 
Киеву. А еще Мерц грозит снабдить 
ВСУ дальнобойными ракетами для 
ударов в глубину территории Рос-
сии и финансировать производство 
дронов. 

Что стоит за этим «Дранг нах 
Остен 2.0»? Как относиться к ру-
софобским планам Мерца и его 
союзникам по «коалиции желаю-
щих» — укроспонсоров? На эти 
и другие вопросы «МК» отвечает 
директор Центра комплексных ев-
ропейских и международных ис-
следований НИУ ВШЭ, политолог 
Василий Кашин.
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МЕРЦ, БОИСЯ СВОИХ ЖЕЛАНИИ

UK
RA

IN
IA

N 
AI

R 
FO

RC
E

Читайте 8-ю стр.

Мерц с Зеленским на встрече в Риме. 
Фашистский «натиск на Восток» — 
у немцев уже национальная идея.

следова
Василий

Украинские солдаты распаковывают 
доставленные из США комплексы «Пэтриот».

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». Со-
общайте нам все самое интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

РЕПЕТИТОР-ИЗВРАЩЕНЕЦ ИЗУЧАЛ 
ФИЛЬМЫ ПРО ПЕДОФИЛОВ, 

ЧТОБЫ НЕ ПОПАСТЬСЯ ПОЛИЦИИ
Одно из самых масштаб-

ных уголовных дел против 
педофила — репетитора по 
английскому и брейк-дансу 
— раскрыли следователи 
столичного Следственного 
комитета и оперативники 
МУРа. На счету извращен-
ца уже более десяти жертв, 
и расследование продол-
жается. 

Как стало известно «МК», 
ужасная история, в реаль-
ность которой трудно по-
верить при всем обилии 
ресурсов и политике по 
борьбе с педофилами, 
всплыла на поверхность в 
начале этого года. В одной 
из семей несовершенно-
летний мальчик поделился 
с родителями, что имеет 
гомосексуальные наклон-
ности. Вскоре он попал в 
центр психического здоро-
вья, где рассказал врачам 
о том, что его растлевал 
преподаватель. Инфор-
мация была направлена в 
правоохранительные ор-
ганы. Сотрудники След-
ственного комитета и МВД 
взяли предполагаемого 
педофила в разработку.

В процессе расследо-
вания сведения о пре-
ступлениях против несо-
вершеннолетних нашли 
подтверждения. Были най-
дены другие жертвы извра-
щенца, которые указали на 
педагога — танцора и ре-
петитора по английскому 
языку. Во время обыска в 
доме задержанного педо-
фила в Новой Москве были 
обнаружены жесткие диски 
с детской порнографией.

Оказалось, что каждое 
растление извращенец 
фиксировал на камеру 

и хранил. Общий объем 
мерзких роликов составля-
ет почти два терабайта. При 
наличии неопровержимых 
улик педофил признал вину 
и рассказал следователям 
о других своих жертвах. На 
данный момент известно о 
13 пострадавших, некото-
рые из них уже достигли 
совершеннолетнего воз-
раста. Извращенец раст-
левал детей как минимум 
с 2014 года.

Как сообщил «МК» источ-
ник, знакомый с рассле-
дованием, на протяжении 
такого длительного срока 
педофил оставался без-
наказанным благодаря 
подготовке. Преступник 
совершал преступления 
осознанно: в его компью-
тере была обнаружена спе-
циальная инструкция, как 
совращать детей, пред-
положительно, скачанная 
на специализированном 
ресурсе для педофилов 
в даркнете. Например, в 
«пособии» указано, каким 
образом нужно входить в 
доверие к ребенку и где 
«надавить», чтобы после 
всего жертва начинала 
стыдиться, а равно хранить 
пережитое в тайне.

Кроме того, помимо дет-
ской порнографии у обви-
няемого в насильственных 
действиях сексуального 
характера была найдена 
внушительная подборка 
фильмов про раскрытие 
преступлений против пе-
дофилов. Извращенец их 
анализировал, чтобы не 
привлекать внимания и не 
попасться в руки сотрудни-
ков правоохранительных 
органов.

МОСКВИЧ ОТСУДИЛ МИЛЛИОНЫ 
ЗА НЕДОСТАВЛЕННЫЙ АВТОМОБИЛЬ

Более 8 млн рублей вы-
платит автосалон клиенту 
за то, что не доставил ему 
предоплаченный автомо-
биль. Эта сумма в 1,5 раза 
превышает стоимость ма-
шины. 

Как узнал «МК», год на-
зад москвич обратился в 
автосалон с намерением 
приобрести авто. Кли-
ент заключил с компани-
ей агентский договор на 
приобретение и доставку 
автомобиля марки Lixiang 
из КНР. Цена договора со-
ставила 1,2 млн рублей.

Также покупатель запла-
тил салону 3,8 млн рублей, 
которые компания должна 
была передать непосред-
ственно продавцу авто. 
Однако в оговоренный срок 
салон не выполнил обяза-
тельства. На основании за-
кона РФ «О защите прав 
потребителей» при нару-
шении сроков оказания 
услуг покупатель имеет 
полное право расторгнуть 
договор и потребовать воз-
врата уплаченных средств. 
Что клиент и сделал.

В сентябре 2024 года 
стороны пришли к согла-
шению о расторжении до-
говора. Агент обещал вер-
нуть покупателю 3,8 млн 

рублей за машину и 1,2 млн 
рублей за услуги, а также 
неустойку за неисполнение 
в срок условий договора — 
300 тыс. рублей. Однако 
никаких денег клиент не 
увидел. 

Тогда несостоявшийся 
владелец автомобиля об-
ратился к салону с пре-
тензией о досудебном 
урегулировании спора. Но 
ответа не получил. 

Для возмещения причи-
ненного ущерба покупате-
лю пришлось обратиться 
в Гагаринский районный 
суд. Суд полностью встал 
на сторону обманутого 
клиента. 

Судебным решением 
в пользу потребителя 
взыскано 8 319 607 ру-
блей. В эту сумму входят 
агентское вознагражде-
ние — 1 200 000 рублей, 
стоимость автомоби-
ля — 3 800 000 рублей, 
неустойка за неисполне-
ние в срок условий дого-
вора — 300 000 рублей, 
проценты за пользование 
чужими средствами — 
203 616 рублей, мораль-
ный вред — 5000 рублей, 
штраф — 2 754 308 ру-
блей, госпошлина — 
56 683 рубля. 

ПОДРОСТОК ИЗБИЛ ДЕВОЧЕК МОЛОТКОМ 
ИЗ НЕНАВИСТИ К ЖЕНСКОМУ ПОЛУ

16-летний подросток, 
напавший на двух дево-
чек в дачном поселке в 
Домодедовском районе 
Московской области, по-
сле совершения престу-
пления пытался покончить 
с собой. Однако ему по-
мешали родители.

Как стало известно 
«МК», юноша отлучался 
в пятницу на несколько 
часов, когда члены его 
семьи ездили купаться 
на реку. После прогулки 
он вернулся домой по-
давленным и заперся в 
своей комнате. Там его и 
обнаружили родственни-
ки — в тот момент, когда 
парень пытался совер-
шить суицид. Ему пона-
добилась медпомощь, 
однако госпитализация 
не потребовалась. Вско-
ре после этого стало 
известно о нападении 
на девочек. Кроме того, 

подросток оставил про-
щальное письмо, в кото-
ром упоминал, что при-
числяет себя к инцелам. 
Так называют себя люди, 
которые считают себя от-
вергнутыми женщинами и 
ненавидят их за это.

Следователи установи-
ли, что происходило в те 
минуты, когда подросток 
отсутствовал дома. Под-
руги 13 и 16 лет от роду 
гуляли по улице, когда на 
них со спины напал пре-
ступник. Он применил 
перцовый баллончик, 
ударил старшую из под-
руг молотком по голове, 
но она нашла в себе силы 
убежать и позвать на по-
мощь. Вторая девочка 
также получила удары по 
голове. Она бросилась в 
сторону леса, где поте-
ряла сознание. 

Вскоре пропавшей де-
вочки хватилась ее бабуш-
ка. Один из дачников уви-
дел, что пожилая женщина 
мечется по улице и зовет 
свою внучку. В руке у нее 
была тапочка, которую 

девочка об-
р о н и л а  н а 
улице. Дачник 
и бабушка на-
чали искать 
13-летнюю 
внучку, объез-
жая улицы по-
селка. В итоге 
ее нашли в ле-

сополосе неподалеку от 
въезда в СНТ. Пострадав-
шая госпитализирована в 
тяжелом состоянии.

По предварительным 
данным, юноша не состо-
ял на учете у психиатра, 
хотя в прошлом году был 
замешан в неприятном 
инциденте — он пытал-
ся избить подростка, с 
которым конфликтовал. 
Однако в целом моло-
дой человек считался 
довольно нервным и 
агрессивным. Особенно 
его нелюдимость усили-
лась в последние годы. 
Возможно, это связано с 
тем, что из-за проблем со 
здоровьем ему пришлось 
бросить плавание, в ко-
тором он делал большие 
успехи.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
москвичу предъявлено 
обвинение в покушении на 
убийство двух девочек, он 
арестован до 11 сентября 
2025 года.

ЭКСПЕРТЫ ОПРЕДЕЛИЛИ, КАКОЙ КОФЕ НАЗЫВАТЬ «ПЛОСКИМ»
Первый в России ГОСТ, 

определяющий, как оце-
нивать кофе на вкус и за-
пах, приняло на днях Фе-
деральное агентство по 
техническому регулиро-
ванию и метрологии (Рос-
стандарт). Он прежде все-
го поможет упорядочить 
терминологию в описании 
продукта.

ГОСТ определил, что 
кофе следует оценивать 
по 12 параметрам. Это 
кислость, аромат, базо-
вый вкус (варианты: кис-
лый/кисловатый, горький, 

соленый, сладкий, умами), 
горечь, флейвор (от англ. 
flavor — речь идет о сово-
купном восприятии вкуса, 
запаха и т. д.), тактильные 
ощущения в полости рта, 
нота и просто вкус. В стан-
дарте уточняется, что орга-
нами вкуса служат эпите-
лиальные клетки в полости 
рта, стимулируемые ко-
фейным напитком.

При дегустации кофе 
следует оценивать не 
только в заваренном со-
стоянии, но и в сухом виде. 
В частности, кап-мастера 

(дегустаторы кофе) иссле-
дуют аромат сухого кофе. 
Аромат заваренного кофе 
стандарт предписывает ис-
следовать отдельно. Вкус 
кофе может быть плоским 
(ниже ожидаемых параме-
тров), жестким (слишком 
горьким и терпким), тяже-
лым (вызывающим долгое 
послевкусие), безвкусным 
(противоположная ситуа-
ция), нейтральным и бар-
хатистым. Кроме того, 
стандартом утверждено 
использование таких об-
щепринятых терминов для 

оценки кофе, как «крепкий» 
и «слабый».

Отдельная категория 
— это специфические за-
пахи кофе. Запах может 
быть животным (пахнуть 
как представители фауны), 
золистым, мешковинным, 
угольным, карамельным, 
солодовым, химическим, 
медицинским (с феноль-
ными нотками), шоколад-
ным, землистым, цветоч-
ным, фруктово-сочным и 
даже топливным, метал-
лическим и бумажным. В 
первом случае речь идет 

о кофе, загрязненном не-
фтепродуктами, во втором 
— о напитке, вкус которого 
напоминает вкус воды по-
сле контакта со свежеот-
полированным металлом. 
Кофе с бумажным вкусом 
напоминает крафт-бумагу 
или картон. Еще стандарт 
выделяет луковый, пряно-
травяной, ореховый, сен-
ной и соломенный, резини-
стый, гороховый и многие 
другие вкусы.

Стандарт будет введен 
в действие с 1 января сле-
дующего года.

ПУЛЯ-ТУРИСТКА ПРОШЛА ВЕСЬ 
ОРГАНИЗМ РАНЕНОГО

«Путешествующую» по 
венам пулю извлекли из 
тела мужчины специали-
сты Склифа. Вовремя сде-
ланная операция спасла 
пациенту жизнь.

Как узнал «МК», во флаг-
манский центр Института 
Склифосовского верто-
летом из Курска экстрен-
но доставили пациента с 
огнестрельным пулевым 
ранением над ключицей. 
На КТ врачи обнаружили, 
что от места ранения пуля 
мигрировала по верхней 
и нижней полым венам и 
остановилась в правой 
почечной вене. Это ред-
чайший случай.

Мужчину срочно на-
правили на операцию. 
Специалисты временно 
пережали сосуды почки в 
рекордные 6–7 минут, что 
предотвратило ишемию 
почки. Затем вскрыли по-
чечную вену и ювелирно 
извлекли пулю. Под конец 
вену ушили и восстанови-
ли кровоток.

О п е р а ц и я п р о ш л а 
успешно. Сейчас состоя-
ние пациента стабильное: 

он в сознании и переве-
ден на самостоятельное 
дыхание.

ЮНОША УТОНУЛ, КАТАЯСЬ 
НА САПБОРДЕ С ДРУГОМ

18-летний молодой че-
ловек утонул, плавая на 
сапборде в Подольском го-
родском округе 12 июля. 

Как стало известно «МК», 
парень арендовал сапборд 
недалеко от Беляевского 
пляжа и решил покатать 
на доске для плавания 18-
летнего друга. Это стало 
не единственным грубым 
нарушением техники без-
опасности — вдобавок ко 
всему «пассажир» был без 
спасательного жилета. За-
кончилось все трагедией, 
подростка не стало — в 
какой-то момент сапборд 
перевернулся, и юноша по-
шел ко дну.

Примечательно, что Бе-
ляевский пляж, что на бе-
регу реки Пахра, открыт 
для отдыха, однако купать-
ся в водоеме строго запре-
щено — накануне трагедии 
члены Общественной па-
латы города проводили 
рейд, посвященный без-
опасности.

К сожалению, смерть 
юноши — не единствен-
ная утрата в Подмосковье. 
МЧС Московской области 
сообщило о девяти случа-
ях купания с летальным ис-
ходом за субботу. В ведом-
стве сообщили, что спасти 
удалось четверых, среди 
которых один ребенок.

telegram:@mk_srochno

16-летний подросток, 

Обвиняемый в суде.

Орудие преступления.

Пуля в вене.
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В ОЖИДАНИИ 
«НОВОГО ПОДХОДА»

Прошедшая неделя началась с загадоч-
ного и громкого события — покончил с собой 
министр транспорта Старовойт, экс-губернатор 
Курской области. Потом Трамп обрадовал всех 
заукраинцев и евробюрократов заявлением о 
недовольстве Путиным. Но затем повстреча-
лись Лавров и Рубио, и начались разговоры о 
«новом подходе» к разрешению российско-
украинского конфликта, а Трамп пообещал 
сказать что-то важное в понедельник (у нас 
вторник уже будет).

Если Роман Старовойт свел счеты с жиз-
нью, то версий такого поступка может быть 
много. Но в основе все равно «слитая» в СМИ 
информация о том, что снятый Путиным с долж-
ности министр мог быть задержан и доставлен 
на допрос в одно из управлений СКР, поскольку 
против него дали показания по делу о хищении 
как минимум 1 миллиарда рублей, выделенного 
на строительство защитных сооружений на 
границе с Украиной. Ну, положим, он был не-
причастен к хищениям, но не верил, что докажет 
невиновность, поскольку со времени Иисуса 
невиновных нет, и решил уйти из жизни, чтобы 
избежать позора. Или решил покончить с со-
бой, чтобы все нажитое непосильным трудом 
досталось семье — нет дела, значит, нет и кон-
фискации. Вот даже из «Теслы» (а не странно, 
что российский министр транспорта ездит 
не на отечественной машине, ну хотя бы на 
«Аурусе»?) вышел, чтобы салон не запачкать. 
Можно и еще версий набросать.

Но вот трудно не согласиться с мнением, 
высказанным в весьма популярном телеграм-
канале «Файтербомбер»: «Может мне кто-то 
назвать причину, по которой самоубился чувак с 
миллиардами в кармане, в то время когда если 
ты не хочешь сидеть по экономической статье 
(которую надо еще доказать), то можно пойти 
с этими миллиардами в/на СВО и там жить с 
этими миллиардами относительно припеваючи 
на должности завхоза, закупая ништяки для 
тех, кто будет штурмовать лесополки вместо 
тебя?»

Ну и как-то для самоубийства место стран-
ное. Не в рабочем кабинете, что было бы симво-
лично, не дома или на даче — чтобы как в кино: 
со стаканом виски в одной руке, не на природе, 
чтобы обняться с березкой и полюбоваться 
последний раз на милый сердцу пейзаж. Нет. 

Рядом с серым бетонным забором советского 
стандарта, на бурой глинистой почве, поросшей 
мать-и-мачехой, нашли тело Старовойта. Что-то 
в этой картине не так. Но в эту сторону лучше не 
думать. Потому что если помогли экс-министру, 
то... опять все упирается в оборонительные 
сооружения. Ну и к чему такие мысли приведут? 
Поэтому, как бы там ни было, самоубийство оно 
и есть самоубийство.

Конспирологи, однако, развернулись во 
время прощания со Старовойтом. Все стали 
внимательно следить — а кто же пришел? Вы-
воды делать, теории выдвигать. Но тут государ-
ственное информагентство сообщило, что до-
ставлен венок от Путина. И вся конспирология 
было посыпалась... Все пришедшие облегченно 
вздохнули — никаких подозрений быть не мо-
жет, раз Сам венок прислал. Индульгенция. 
И только расслабились, как вдруг агентство 
свое сообщение про венок аннулировало. Был 
венок, не было его? Как себя теперь вести? В 
интересные времена живем.

За границами большой прекрасной Рос-
сии продолжалось все то же самое, что и было в 
последние месяцы. Европа ныла, что Трамп ее 
бросил и сваливает на нее Украину: «Западные 
союзники предполагают, что Трамп предрас-
положен считать Путина главным партнером 
по переговорам, а Зеленского — ключевым 
препятствием на пути к жизнеспособному мир-
ному соглашению» (Financial Times). И чтобы 
совсем не впасть в тоску от нытья, продолжала 
делать воинственные заявления. Вот немец 
Мерц, например: «У меня два сообщения, 
первое адресовано Москве — президенту 
Путину. И оно довольно простое: мы не сда-
димся. Второе — Вашингтону и президенту 
Трампу: оставайтесь с нами и оставайтесь с 

европейцами». Не сдадутся они. То есть при-
знался, что воюет с нами. Ладно. Но непонятно, 
с чего канцлер Германии решил, что мы будем 
пленных брать?

У Трампа, в свою очередь, видимо, было 
плохое настроение. Он заявил, что недоволен 
Путиным (а Европе пригрозил 30%-ными санк-
циями, но это их дело). На фоне «недовольства» 
армия России продолжала невиданные доселе 
по интенсивности и массовости воздушные 
удары по военным объектам врага. А глава 
МИД РФ Лавров встретился с госсекретарем 
США Рубио. И что-то очень интересное ему 
передал. Сам раскрывать суть разговора не 
стал, а вот Рубио сказал, что Москва пред-
ложила «новый подход» по урегулированию 
конфликта: «Да, пожалуй, можно сказать, что 
это новый и, возможно, иной подход. Опять же, я 
бы не стал называть его гарантией мира, но это 
концепция, которую мы, безусловно, обсудим с 
президентом — сегодня же». Анонсированное 
ранее Трампом «важное заявление» с угроза-
ми Москве, которое он в сердцах собирался 
сделать в понедельник, теперь будет вообще 
непонятно о чем.

Впрочем, пора бы уже понять политику 
Трампа. Он просто «раздергивает» противника, 
как боксер обманными движениями на ринге. 
Заставляет шарахаться, обсуждать и реаги-
ровать на каждую его фразу. Так вот не нужно 
этого делать. У него явная мания величия и язык 
как помело. Да, собственно, если внимательно 
присмотреться (а не смотреть и читать все 
подряд, особенно «экспертов» в зомбоящике), 
можно заметить, что политика Кремля пока 
вполне описывается фразой из басни Ивана 
Андреевича Крылова: «А Васька слушает да 
ест». И это хорошо. Во внешней политике.

РЕЗЕРВНЫЙ 
КОЗЫРЬ ПУТИНА 
c 1-й стр.

Но вот нюанс, позволяющий взгля-
нуть на ситуацию под несколько 
иным углом зрения. В системе 
власти нашей страны только у 

Владимира Путина есть право интерпретиро-
вать эти интересы, оценивать, что является 
реально достижимым, а что нет. У Президента 
РФ есть как «мандат на твердость», так и «ман-
дат на гибкость» — прерогатива развернуть 
российский государственный корабль в любом 
направлении в любой момент времени. 

Специфика государственного устройства 
(или государственного устройства России) 
такова, что тот «мандат на гибкость», который 
есть сейчас у Дональда Трампа, гораздо слабее 
путинского. Но если оценивать его исключи-
тельно по американским внутриполитическим 
меркам, он тоже весьма значителен. Процесс 
ослабления Трампа уже начался: дезертирство 
Илона Маска и его планы создать «партию-
спойлер» могут способствовать поражению 
республиканцев на промежуточных выборах 
в Конгресс в следующем году. Но до осени 
2026 года еще далеко. Пока Трамп продолжает 
доминировать в Вашингтоне и оказывать пре-

обладающее влияние на позицию своих одно-
партийцев в Сенате и Палате представителей. 
Прибавим к этому отсутствие у нынешнего 
американского президента сентиментальной 
привязанности к Украине и принципиальных 
идеологических возражений против методов 
действий Владимира Путина. 

Выражаясь совсем по-простому, Трампу 
наплевать на собственно Украину и на то, что с 
ней случится. На что ему не наплевать — это на 
собственные интересы, на свой собственный 

имидж, на свою роль в мировой истории, на 
свои шансы получить Нобелевскую премию 
мира (именно так — думаю, в глубине души 
Трамп по-прежнему на это надеется). В борь-
бе за все эти «основополагающие ценности» 
президент США готов кому угодно перегрызть 
горло — или как минимум ввести против кого 
угодно мощные санкции. 

Предыдущий абзац — объяснение того, по-
чему в этой роли «кого угодно» может оказаться 
Россия. Но вернемся еще на один абзац назад. 
Там содержится объяснение того, почему в слу-
чае поступления из Москвы неожиданных — и 
приятных для Трампа — политических сигналов 
он может и сам совершить неожиданный разво-
рот. Дополню это объяснение: президент США 
просто обожает неожиданные и драматические 
развороты, сюрпризы и все, что с ними связа-
но. Это один из секретов его политического 
успеха. Понятия «Трамп» и «тривиальность» 

категорически не дружат друг с другом. И это 
освежает (правда, далеко не всех и далеко не 
всегда). 

Но довольно лирики. Кроме сакрамен-
тального «так я вам и скажу» Сергей Лавров 
сделал еще одно важное заявление. Глава 
МИД РФ дал понять, что позиция Москвы по 
Украине не поменялась. Это еще одно указание 
на то, что магистральный сценарий развития 
событий не поменялся: Россия и Америка идут 
к новому раунду конфронтации из-за Украины 
и тот «понедельничный сюрприз», который 
Трамп обещал Москве, будет носить для на-
шей страны не самый приятный характер. Но 
давайте не будем недооценивать и степень 
креативности лидеров двух главных ядерных 
держав мира. Как говорится, подождем до 
понедельника! Не зря же Лавров и Рубио так 
держали интригу! 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Умерова отправляют к семье
Зеленский готовит дипломатический 
бум. 18–20 июля в Киеве пройдет 
ежегодное собрание послов. К этому 
времени многие   украинские диплома-
ты, скорее всего, уже получат уведом-
ление о «смене места работы».  Как 
заявил официальный представитель  
украинского министерства иностран-
ных дел Георгий Тихий,  готовится 20 
указов о назначении новых послов в 
странах G-7 и G-20.

Нынешний большой дипломатический шу-
хер на Украине аналитики связывают с тем, что 
ситуация «на земле» поменялась основательно. 
Нынче не в моде самоуверенные послы, позво-
ляющие себе сравнивать лидеров иностранных 
государств с «ливерной колбасой» и читать им 
нотации, чувствуя за спиной поддержку все-
сильных США. Сейчас нужны представители 
Украины более изворотливые, не сказать, что 
более дипломатичные, ибо институция эта в 
Незалежной уничтожена досконально и про-
фессиональных дипломатов в стране осталось 
по пальцам пересчитать. Поэтому  среди новых 
назначений мы наверняка увидим много удиви-
тельного.  Главным и основным требованием для 
будущих послов в ЕС и не только будет личная 
лояльность Зеленскому, а главное — руково-
дителю Офиса президента Андрею Ермаку. По 

мнению политолога Владимира Скачко,  новым 
послам будет поставлена задача — укреплять 
проукраинские настроения в Европе, обеспечи-
вать поддержку и увеличение военных поставок 
для ВСУ. И заодно  — искать надежные пути для 
выведения капиталов в офшоры. 

Как будет выглядеть эта будущая диплома-
тическая команда,  можно оценить на примере 
уже произошедших  назначений. 9 июля пре-
зидент Украины Владимир Зеленский заменил 
пятерых послов, в том числе в Бельгии, Швеции и 

Канаде. Послом в Бельгии стал дипломат Ярос-
лав Мельник, в Швеции — бывшая журналистка 
и депутат Светлана Залищук, в Канаде — Андрей 
Плахотнюк, который ранее был послом в Шве-
ции. Двое из них — последние представители 
украинской дипломатии. Мельник до этого был 
послом в Италии, Сан-Марино и на Мальте. А 
с 2014-го руководил  Главным департаментом 
Государственного протокола и церемониала 
администрации президента Украины. То есть 
это человек, сведущий в нормах этикета. И для 
Бельгии, которую сейчас Украина тщательно 
обхаживает как страну Бенилюкса, вполне под-
ходит. Андрею Плахотнюку, с февраля 2016-го 
по февраль 2020 года возглавлявшему Депар-
тамент противодействия угрозам со стороны 
Российской Федерации, сейчас самое место в 
Канаде — с ее особым отношением к «россий-
ским угрозам». Журналистка и нардеп Светлана 
Залищук всю свою сознательную жизнь занима-
лась «укреплением демократии» — то в качестве 
стипендиата в Лондоне, то в качестве стажера 
в Дрейпер-Хиллз, США. В Раде являлась со-
председателем группы парламентской дружбы 
между Украиной и Великобританией, а также 
членом групп парламентской дружбы между 
Украиной и Норвегией и Украиной и Грузией. И 
со Швецией поладит. 

Гораздо интереснее ситуация с новым по-
слом Украины в США. О том, что нынешний ди-
пломатический представитель в Соединенных 
Штатах будет заменен, Зеленский сообщил 
президенту Трампу еще 7 июля.  Посол в США 
Оксана Маркарова скомпрометировала-де 
себя тесными связями с американской  дем-
партией. А еще стала невольным свидетелем 
громкого позора Зеленского в Овальном ка-
бинете, когда Трамп и Вэнс устроили тому вы-
волочку. Кадры  почти рыдающей Маркаровой, 

облетевшие мир, не остались на Украине без 
внимания. По  данным украинских инсайдеров, в 
качестве нового посла в США рассматриваются 
несколько кандидатур — нынешний премьер-
министр Денис Шмыгаль, вице-премьер Ольга 
Стефанишина,  министр энергетики Герман 
Галущенко и министр обороны Рустем Уме-
ров. Зеленский на пресс-конференции в Риме 
в качестве возможного преемника Маркаровой 
назвал как раз Умерова, сообщив, правда, что 
это «безусловно повлияет на серьезные пере-
становки в правительстве Украины». Почему 
в послы прочат министра обороны — то есть 
человека «не мира, но войны»? Да потому, что 
Умеров удачно совмещает в себе несколько 
ипостасей: во-первых, его считают человеком 
Ермака, то есть Офис президента отправляет в 
США свое доверенное лицо. К тому же зарубеж-
ные кураторы Умерова находятся как раз в США, 
он там хорошо знаком в определенных кругах. 
И, по сути, Зеленский отправляет туда своего 
лоббиста, который должен выбивать больше 
помощи для Украины. А семья Умерова и так 
давно проживает в США.  «Все его трое детей, 
его жена, его брат и его отец не живут на Украине. 
Они живут во Флориде, в городке Бока-Ратон. 
По крайней мере именно там зарегистрированы 
бизнесы семьи Умеровых», — сообщила на днях 
руководитель Центра по борьбе с коррупцией 
Дарья Каленюк. И еще одно — Трампу Умеров 
знаком как руководитель переговорной группы 
между Украиной и Россией. Он умудрился не 
сорвать два раунда переговоров. Что, вероятно, 
может вызвать благосклонность по отношению 
к нему со стороны президента США. А вот то, 
что украинская переговорная группа останется 
теперь без главы, особо Зеленского не смущает. 
У него сейчас иные цели...

Елена ГАМАЮН.

ЦЕНЫ

КРИЗИС

ИНФЛЯЦИЯ 
НАЩУПАЛА...
c 1-й стр.

Итак, по подсчетам Росстата, 
инфляция в стране в минувшем 
июне составила 0,2%. И это 
можно считать очень неплохим 

результатом, поскольку в каждом из предыду-
щих пяти месяцев года показатель был в 2–6 
раз выше. За первое полугодие потребитель-
ские цены в РФ выросли на 3,77%. Эта цифра 
тоже смотрится неплохо, поскольку чисто 
арифметически дает надежду на то, что по 
итогам года инфляция составит 7–7,5%. А это 
явно ниже прошлогоднего показателя 9,52%. 
Пока же годовая инфляция находится на от-
метке 9,4%. И здесь тоже фиксируется не-
которое торможение после майского пока-
зателя 9,88%. 

В общем, не слишком пока заметное, 
но какое-никакое торможение инфляции 
налицо. Это наиболее наглядно видно на 
продовольственных ценах, которые тради-
ционно волнуют население больше всего. 
За июнь они практически не изменились: 
точнее, выросли, но всего лишь на 0,11%. 
Зато зафиксировано долгожданное уде-
шевление плодоовощной продукции: она 
за месяц сбавила в цене на 1,88%. 

Правда, картинка выглядит не столь 
оптимистично, если посмотреть на годовую 
динамику цен. Продовольственные товары 
в целом за год подорожали на 11,91%, а пло-
доовощная продукция — на 15,25%. Но опти-
мисты могут считать июнь некой поворотной 
точкой, с которой начнется процесс снижения 
цен на еду. 

Многие продукты эту версию подтверж-
дают. Цены на белокочанную капусту упали 
за первый месяц лета на 17,2%, на помидо-
ры — на 11,4%, на сладкий перец — на 9,5%, 
на репчатый лук — на 6,7%, на бананы — на 
5,1%. Даже многострадальный картофель, 
который, как казалось, в принципе разучился 
дешеветь в России, и тот наконец-то сбавил 
в цене 4%. 

Хотя, конечно, и в июне нашлись на про-
довольственных полках свои драйверы роста. 
Морковь подорожала на 15,4%, свекла — на 
7,9%, яблоки — на 6,9%.

В целом июньская ценовая динамика 
получилась пестрой и разнонаправленной. 
Стоит заметить, что именно в июне впервые за 
долгое время Банк России понизил ключевую 
ставку с 21% до 20%, тем самым послав рынку 
сигнал о том, что инфляция начала долго-
жданное торможение. А глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина сделала осторожное заявление 
о том, что «пока динамика инфляции идет 
ближе к нижней границе прогноза ЦБ в 7–8% 
на 2025 год». 

Министр экономического развития Мак-
сим Решетников сказал фактически то же 
самое, хотя и более оптимистическим тоном. 
По его заявлению, «инфляция замедляется 
быстрее ожиданий и пока идет по траектории 
ниже прогноза министерства в 7,6%».

Но не будем забывать, что вслед за более-
менее благополучным в плане ценовой ди-
намики июнем наступил июль. И с первого 
числа второго полугодия в стране резко, в 
среднем почти на 12%, были подняты тарифы 
ЖКХ. Тем самым инфляция в России получила 
новый мощный импульс: ведь эти самые та-
рифы на электроэнергию, газ, тепло входят в 
себестоимость практически всех продуктов, 
товаров и услуг. Уже первая неделя июля, 
данные по которой успел подсчитать Росстат, 
подтвердила эти опасения: была зафиксиро-
вана недельная инфляция в 0,79% — в 4 раза 
выше, чем за весь июнь! 

«Меня очень беспокоит эта дата — 1 июля, 
— признался в разговоре с «МК» главный на-
учный сотрудник Института экономики РАН 
Игорь Николаев. — В этот день произошла 
индексация тарифов ЖКХ: в среднем по стра-
не рост составит почти 12%, а в некоторых 
регионах — более 20%. Это очень значитель-
ное повышение, особенно если сравнивать с 
последними годами. Такого роста в ЖКХ мы 
давно не видели. И если вспомнить, что в июле 
прошлого года тоже был всплеск инфляции, 
становится тревожно».

В связи с этим эксперт сомневается, что 
пик инфляции уже пройден и дальше она будет 
только падать. Тем более что есть и другие 
риски — например, возможное ослабление 
рубля к концу года. А когда рубль падает, 
цены неизбежно начинают расти. «Поэтому 
я настроен не столь оптимистично. Если ин-
фляция по итогам года останется в пределах 
10%, это уже будет неплохой результат», — 
считает экономист.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Достаточно странное место для «самоубийства чести» 
экс-министра Старовойта.

Судя по теплой встрече Сергея Лаврова с Ким Чен Ыном, на каждый 
трамповский сюрприз нам найдется чем ответить.

ЗЕЛЕНСКИЙ НАШЕЛ ПОСЛА 
С ОСОБЫМ НАЗНАЧЕНИЕМ
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Рустем Умеров.
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Впервые за последние 
несколько лет в Крас-
нодаре провели парад 
колясок. Красочное ше-
ствие стартовало в кубан-
ской столице в минувшую 

субботу. В параде-дефиле 
принимало участие около 
40 стилизованных колясок. 
Были тут коляски-балалайки, 
коляски в виде машин ДПС, 
коляски-цветочки, коляски-

паровозики и даже одна 
коляска — канцелярский 
стол со всеми положенными 
атрибутами — от флагов на 
столике до портрета главы 
государства. Победителем 
дефиле стала семья Алены 
и Александра Павловых 
с дочками-тройняшками 
Любой, Лерой и Дариной 
с коляской в стиле сказки 
«Три поросенка». Им вручили 
умные колонки. 

ПРАЗДНИК

СОВЕТЫ

В КРАСНОДАРЕ ПРОВЕЛИ ПАРАД 

Подготовила Елена КОРОТКОВА.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ ОТ КОМАРОВ И МОШЕК

✔ Наносите репелленты на одежду, а не на кожу

✔ Носите закрытую одежду и не ходите босиком

✔ Не используйте сильно пахнущие духи и одеколоны

✔ Избегайте водоемов — комары и слепни чаще встречаются 
возле воды

СО
ЦСЕТИ
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Фестиваль «Веселый коровяк» 
прошел в Пермском крае. 

В ходе соревнований участники метали 
на дальность засохшие коровьи лепеш-
ки. В этом году победитель среди муж-
чин закинул лепешку на 45 метров, среди 
женщин — на 29 метров. Всего в конкур-
се принимали участие 120 женщин и еще 
больше мужчин. 

Почти 100 гольфистов 
старше 30 лет собрались в 
эти выходные в Завидове, 
в Тверской области, для 
участия во Всероссийских 

соревнованиях по голь-
фу среди спортсменов-
любителей среднего и 
старшего возраста. Сорев-
нования под эгидой Ассоциа-

ции гольфа России прово-
дились в четырех возрастных 
категориях — трех мужских 
и одной женской. Участники 
соревнований должны были 
пройти два раунда по 18 лунок 
в формате игры на счет уда-
ров. Порядок мест, занятых 
участниками, определялся на 
основе наименьшей суммы 
набранных ударов без учета 
гандикаповой форы в двух 
раундах. Победители сорев-
нований получили медали и 
дипломы Минспорта России 
и кубки Ассоциации гольфа 
России. В ближайших номе-
рах «МК» расскажет подроб-
нее об итогах турнира.

В Сургуте набережная 
обвалилась вместе с 
прогуливающимся по 
ней человеком. Новая 

набережная, построенная 
рядом с ЖК «Георгиевский», 
не выдержала испытания 
дождем. После ливня грунт 

под ней размыло, и набе-
режная обсыпалась в воду, 
утянув за собой челове-
ка. «По предварительной 
информации, ему удалось 
самостоятельно выбрать-
ся на берег», — сообщил 
telegram-канал «К-информ 
Сургут». Сургутский спа-
сательный центр провел 
обследование террито-
рии, в ходе которого было 
подтверждено обрушение 
набережной. Для обеспече-
ния безопасности граждан 
зона происшествия была 
огорожена красной лентой. 
Набережную намерены вос-
становить. 

В Иордании обнаружили 
затерянный священ-
ный город. Археологи из 
Университета Мута смогли 
обнаружить руины визан-
тийского горда Тараис на 
юго-восточном побережье 
Мертвого моря в районе 
Айн-эль-Калаа, неподалеку 
от деревни Эль-Ирак. Своим 
открытием они поделились 
в статье в журнале Gephyra. 
Ученые сообщили, что толч-
ком для археологических ис-
следований стала мозаичная 
карта VI века, сохранившаяся 
на полу церкви Святого 
Георгия в иорданской Ма-
дабе. Считается, что на этой 
карте изображены очертания 
Святой Земли с более чем 
150 древними городами, 
среди которых значился и 
Тараис. Эту карту сравнили 

со спутниковыми съемками 
и нашли остатки зданий 
неизвестного города с руи-
нами византийской церкви в 
форме базилики с фрагмен-
тами мозаичного пола. Также 

обнаружены надгробия с 
христианской символикой. 
Как полагают исследовате-
ли, город был заброшен в 
VII веке. Скорее всего, из-за 
природных катастроф. 

До 12 человек возросло 
число пострадавших при 
обрушении подвесного 
моста в Вологодской 
области. Дощатый мост 
через реку Юг в Никольском 
округе Вологодской обла-
сти не выдержал скопления 
народа, который двигался 
крестным ходом от поселка 
Дуниловского к деревне Ду-
нилово. На мосту в момент 
обрушения находилось 25 
человек. Поскольку мост на-
тянут не на большой высоте, 
попадавшие вниз получили 
нетяжелые повреждения. 

«Два человека в стациона-
ре, состояние стабильное. 
Один пациент находится 
в областном травматоло-
гическом центре, девять 
человек проходят амбула-
торное лечение на дому. 
Все пострадавшие получа-
ют медицинскую помощь», 
— написал в соцсетях глава 
района. Губернатор области 
Георгий Филимонов заявил, 
что лично контролирует ход 
работ по ликвидации по-
следствий инцидента. Мост 
будет оперативно восста-
новлен. 

ТУРНИР
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В ЗАВИДОВЕ ПРОШЛИ СОРЕВНОВАНИЯ ГОЛЬФИСТОВ-ВЕТЕРАНОВ

НАБЕРЕЖНУЮ ЖДАЛ ПРОВАЛ

НА МЕРТВОМ МОРЕ НАЙДЕН ДРЕВНИЙ ГОРОД

МОСТ ПРОВАЛИЛСЯ ПОД ВЕРУЮЩИМИ
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Путь в открывшийся южный 
аэропорт шокирует
С 10 июля закрытый в феврале 2022 
года аэропорт Геленджика считается 
открытым. Остальное большинству 
простых смертных отпускников пока 
непонятно: время в пути из столицы 
до Геленджика теперь как до Африки, 
только вдвое дороже. Но и по ценам 
иного тура (от 50 тыс. руб. в одну 
сторону) билетов уже нет. При этом 
ни один турист в Геленджик через 
вновь открывшуюся авиагавань пока 
не прибыл. Мы выяснили детали от-
крытия с помощью членов экипажей, 
утвержденных на Геленджик. 

Аэропорт Геленджика официально открыт 
10 июля 2025 года, безопасность полетов 
туда подтверждена специалистами — это 

информация Федерального агентства воз-
душного транспорта, Росавиации и Госкорпо-
рации по организации воздушного движения. 
По мнению этих ведомств, возобновление 
полетов в Геленджик значительно упростит 
путь на черноморские курорты, куда прежде 
можно было добраться лишь на авто или на 
поезде до Новороссийска или Туапсе, а оттуда 
на такси. Но никто пока не прилетел, так как 
первый рейс с туристами ожидается лишь 
через неделю после официального открытия. 
Если верить летному составу, это потому, 
что они должны сперва пройти инструктаж 
по безопасности.

Но у отпускников открытие геленджикско-
го аэропорта пока ничего, кроме ренессанса 
присказки «обеспеченный мужик свозит даму 
в Геленджик», не вызывает. 

Цена в одну сторону: эконом с пересад-
кой — от 17 тыс. руб., прямой с багажом — от 
62 тыс. руб., при этом по состоянию на 13 июля 

на сайте перевозчика в пределах 25 тыс. руб. 
висит лишь билет на 21 августа (21 тыс. руб. в 
одну сторону), остальные уже раскуплены.

— Вылетаем на Геленджик 18 июля, потом 
20-го и 23-го, с 25.07, если все будет хорошо, 
выйдем на ежедневку, а с 8.08 — на дважды 
в день, — рассказывают стюардессы бортов 
нацперевозчика, утвержденных на вновь от-
крытую воздушную гавань. — Летаем только 
в световой день, из Москвы вылет в 11.20, в 
Геленджике в 15.25. 

Туротрасль в лице вице-президента 
Альянса турагентств России Алексана 
Мкртчяна склонна объяснять отсутствие 
билетов по адекватным ценам «заградитель-
ным тарифом»: мол, рейсы эксперименталь-
ные, кто купит — тот купит. Зато «в августе и 
сентябре цены будут оптимальными». Хотя 
члены летного состава своих близких про-
сят этого не ждать раньше конца отпускного 
сезона, когда туроператоры перестанут дер-
жать под себя блоки мест. Туротрасль уже 
успела сформировать турпродукт начиная 
с первого вылета 18 июля: от 78 тыс. руб. 
за двоих за неделю проживания в гостевом 
домике уровня «2 звезды», зато перелет 
включен. «Дикари» же, желающие лично вы-
брать жилье на месте, в июле могут улететь 
лишь за суммы от полсотни тысяч рублей в 
одну сторону и с одной ручной кладью. А 

если хотят с чемоданом и обратным биле-
том, то только авиаперелет до Геленджика 
близится к 150 тыс. руб. с человека. Для 
таких геленджикский аэропорт нахваливает 
опции своего нового терминала — ленты для 
негабаритного багажа, камера хранения, 
бизнес-зал, VIP-зона, бутики, рестораны. 
А вот как описывает «удобства» нового тер-
минала летный состав:

— Разбег взлетки урезан (длина взлет-
ной полосы сокращена. — Авт.), часть еще в 
строительных лесах, в сторону гор взлетать 
запрещено, принимает не более 30 бортов 
в день.

Пользователи Рунета подсчитали, что 
до Геленджика нам теперь как до Африки: до 
пандемии за 4 часа из Москвы можно было 
долететь до египетских Хургады и Шарма и 
тунисского Манастира по цене в пределах 10 
тыс. руб. в одну сторону (цены на 2018 год). 
А теперь еще и на полчаса дольше, чем до 
Сочи, хотя к столице он ближе на 100 км. По-
чему — доподлинно известно лишь экипажам, 
утвержденным на маршрут, который уже не 
будет прежним. 

— До Сочи, а потом назад к Геленджику 
крюк над морем, — на условиях анонимно-
сти описывает НОТАМ (извещение летному 
составу от Росавиации, предписывающее 
изменение траектории полета в целях без-
опасности) одна из прошедших инструктаж 
бортпроводниц. — Назад через Туапсе, по-
том крюк над морем, конкретная траектория 
зависит от обстановки. У судна должен быть 
запас топлива с учетом ухода на запасной 
аэродром. Полеты строго засветло — с 8 
утра до 8 вечера, и есть тема блудить (на 
авиажаргоне — лететь с потерянной ориен-
тировкой. — Авт.) из-за сбоев в спутниковых 
системах навигации.

Кто же тот «обеспеченный мужик», кто 
наскреб на Геленджик, невзирая на удвоенное 
время, удесятеренные цены и вероятность 
запасных аэродромов и сбоев навигации?! 

— Раз билеты раскупили, значит, кому-то 
это нужно, — философствует семья москви-
чей, выложившая за 4 билета в Геленджик и 
обратно около полумиллиона рублей. — Лично 
у нас под Геленджиком дом, куда мы ежегодно 
перевозим на лето стареньких родителей. И 
даже 4 часа в воздухе — ничто в сравнении с 
авто в пробке на жаре, а без пробок на южных 
направлениях летом не бывает. Поезд, такси 
из Адлера — всё за эти годы перепробовали, 
старичкам нашим очень тяжело. Полет, пусть 
и удвоившийся по времени, им перенести все 
же легче. И решили уж лучше потратиться на 
билеты, лишь бы их довезти. А там уж будем 
экономить, благо домик наш в глуши, зато 
свой огород имеется. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Париж нашел способ удержать 
под своим контролем Новую 
Каледонию
Пытающаяся вырваться из-под коло-
ниального господства Парижа Новая 
Каледония будет объявлена госу-
дарством в соответствии с «истори-
ческим» соглашением, но при этом 
останется французской. Глава Ели-
сейского дворца Эммануэль Макрон 
разглагольствует о «новой главе» в 
истории захваченной французскими 
колонизаторами в XIX века островной 
территории — после того как полити-
ки договорились о новокаледонской 
«государственности» после 10 дней 
переговоров.

Франция объявила об «историческом» 
соглашении с Новой Каледонией, согласно 
которому эта колония (или как ее именуют в 
Париже, «административно-территориальное 
образование с особым статусом»), потрясен-
ная в прошлом году смертоносным сепара-
тистским насилием, останется французской, 
но будет объявлена новым государством.

«Государство Новая Каледония в составе 
Республики: это ставка на доверие», — напи-
сал президент Франции Эммануэль Макрон 
в субботу в соцсети, приветствуя «историче-
ское» соглашение, которое, по правде говоря, 
сохраняет для островной территории в Тихом 
океане фактически колониальный статус.

Как отмечает Agence France-Presse, 

Макрон призвал к переговорам, чтобы вы-
вести из тупика силы, лояльные Франции, 
и тех, кто хочет независимости. Избранные 
должностные лица Новой Каледонии, а также 
политические, экономические лидеры и пред-
ставители гражданского общества собрались 
недалеко от Парижа, чтобы выработать кон-
ституционные рамки для территории. После 
10 дней переговоров стороны договорились о 
создании «государства Новая Каледония».

Французский министр по делам замор-
ских территорий Мануэль Вальс назвал до-
говоренности «разумным компромиссом», 
который поддерживает связи между метро-
полией и Новой Каледонией, но при этом 
обеспечивает больший суверенитет тихоо-
кеанскому острову. Сейчас в Париже приори-
тетом называют восстановление экономики 

Новой Каледонии. Прошлогоднее насилие, 
унесшее жизни 14 человек, по оценкам, обо-
шлось территории в 2 миллиарда евро, со-
кратив ее валовой внутренний продукт на 
10%, сказал Вальс.

Премьер-министр Пятой Республики 
Франсуа Байру заявил, что субботняя сделка, 
которая все еще требует одобрения парла-
ментом и референдумом, имеет «историче-
ские масштабы».

Новая Каледония, в которой проживает 
около 270 000 человек и которая располо-
жена почти в 17 000 км от Парижа, является 
одной из нескольких заморских территорий, 
которые считаются — пока — неотъемлемой 
частью Франции.

С середины позапрошлого века Новая 
Каледония управляется из Парижа, но многие 

коренные представители местного населения 
(канаки) возмущены властью Франции над 
их островами и хотят более полной авто-
номии или независимости, напоминает The 
Guardian.

Последние беспорядки вспыхнули там в 
мае 2024 года после того, как Париж плани-
ровал предоставить избирательные права 
тысячам лиц, не принадлежащих к коренным 
народам, которые проживают в стране дли-
тельное время. Канаки опасались, что это 
оставит их в меньшинстве и уменьшит шансы 
на обретение независимости. В рамках согла-
шения жителям Новой Каледонии в будущем 
будет разрешено голосовать только после 
10-летнего проживания на архипелаге.

Последний референдум о независимости 
в Новой Каледонии состоялся в 2021 году и 
был бойкотирован группами, выступающими 
за независимость, из-за последствий панде-
мии Covid-19 для канакского населения. Это 
был последний из трех референдумов с 2018 
года, которые отвергли независимость Новой 
Каледонии. Однако после референдума 2021 
года политическая ситуация на архипелаге 
зашла в тупик, отмечают СМИ. В начале июня 
Макрон заявил, что хочет создать «новый 
проект» для Новой Каледонии.

Соглашение на 13 страницах, о котором 
было объявлено в субботу, предусматривает 
получение гражданства Новой Каледонии 
и возможность для жителей этой страны 
сочетать этот статус с французским граж-
данством. В соответствии с соглашением 
«государство Новая Каледония» будет за-
креплено в конституции Франции и другие 
страны смогут признать такое «государство». 
Сделка также предусматривает заключение 
соглашения об экономическом и финансовом 
оздоровлении, которое включало бы обнов-
ление мощностей по переработке никеля на 
островной территории.

Обе палаты парламента Франции со-
берутся поближе к концу года, чтобы прого-
лосовать за одобрение сделки, которая за-
тем будет вынесена на референдум жителей 
Новой Каледонии в 2026 году.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Нижегородские ученые 
решили задачу, 
поставленную 57 лет назад
Математики из Нижнего Новгорода 
Иван Ремизов и Олег Галкин, пред-
ставляющие Высшую школу эконо-
мики, решили задачу, над которой их 
коллеги со всего мира бились 57 лет! 
Им впервые удалось теоретически 
описать, как быстро в теореме аме-
риканского математика Пола Чернова 
приближенные значения сойдутся к 
точному результату в зависимости 
от выбранных параметров. Сразу от-
мечу, что предыдущее предложение 
— крайне упрощенное объяснение 
сложнейших математических форму-
лировок ученых, а потому мы попро-
сили одного из них, Ивана Ремизова, 
помочь нам хоть немного приблизить-
ся к пониманию результата их труда.

Во многих задачах теоретической физики 
и математики требуется точное вычисление 
сложных специфических значений — так на-
зываемых полугрупп операторов. Приведем 
лишь самые простейшие из таких задач: как 
быстро остывает чашка кофе, как быстро 
распространяется тепло в двигателе или как 

ведет себя квантовая частица. Путь к наибо-
лее эффективному решению этих задач уже 
занял десятилетия.

— Иван, введите для начала наших 
читателей в историю вопроса.

— Ученым с начала 1930-х было известно, 
что для вычисления точных значений, к при-
меру, в начавшей тогда развиваться квантовой 
физике нужны вычисления такого математи-
ческого объекта, как полугруппа операторов, 
— говорит Иван Ремизов. — Полугруппа опе-
раторов — это сложные конструкции, описы-
вающие эволюцию многочастичных систем. 
Если мы для системы знаем полугруппу, то 
можем для каждого начального состояния 
системы предсказать все будущие состояния 
системы. Образно можно сказать, что по-
лугруппа системы — это ее судьба: у каждой 
системы ровно одна полугруппа, и она ука-
зывает, что случится с системой от текущего 
момента и до конца ее существования. Также 
справедливо будет считать, что полугруппа 
операторов — это обобщение школьного по-
нятия «экспонента» на случай бесконечной 
размерности.

В случае очень сложных систем, описы-
ваемых так называемыми неограниченными 
операторами, стандартные методы вычис-
ления полугрупп перестают работать. Реше-
ние этой проблемы предложил в 1968 году 

американский математик Пол Чернов. Его 
метод основан на последовательных при-
ближениях — шагах, с каждым из которых 
результат становится точнее. Приближения 
Чернова основаны на функции Чернова. То 
есть вместо нахождения полугруппы (что яв-
ляется сложной задачей) можно найти сперва 
функцию Чернова (более простая задача), а 
потом по ней построить сколь угодно точные 
приближения к полугруппе. Таким образом, 
способ нахождения полугруппы операторов 
Полом Черновым был найден в 1968 году. 
Но насколько быстро эти шаги приводят к 
результату, до сих пор было неясно, хотя ис-
следования велись учеными по всему миру. 

— В этом и заключалась задача 57-
летней давности, которую вам требо-
валось решить? — спрашиваю я Ивана 
Ремизова.

— Да, мы нашли условия, при выполнении 

которых можно узнать, какую скорость схо-
димости даст та или иная функция Чернова. 
Именно об этом мы сделали 5 июля доклад 
на Международной конференции «Теория 
функций и ее приложения». Результаты нашей 
работы также были опубликованы в журна-
ле Israel Journal of Mathematics. Метод Пола 
Чернова гарантировал, что последовательные 
приближения в итоге приведут к правильному 
ответу, но не показывал, с какой скоростью это 
произойдет. Именно эта неопределенность 
мешала применять метод на практике. Мы 
с Олегом Галкиным нашли условия, которые 
здесь важны, — а именно, что нужно у функ-
ции Чернова, условно, попросить, чтобы она 
показывала хорошую скорость приближения. 
Таким образом, мы создали теорему, которую 
можно считать «усилением» теоремы Чернова. 
И благодаря ей можно строить такие функции 
Чернова — потому что хотя бы ясно, каким 

условиям должна удовлетворять функция 
Чернова для того, чтобы скорость прибли-
жения была высокой. 

— А можно ли дать какое-то об-
разное объяснение? Так сказать, «для 
домохозяек»?

— Когда меня просят объяснить суть на-
шего открытия проще, я сравниваю ситуацию с 
кулинарным рецептом. Пол Чернов в 1968 году 
указал необходимые шаги, но не объяснил, 
как именно подобрать оптимальные ингре-
диенты — так называемые вспомогательные 
функции Чернова, от которых зависит резуль-
тат. Поэтому нельзя было точно предсказать, 
с какой скоростью будет готово блюдо. На 
протяжении 57 лет каждый готовил как мог. 
Мы доработали этот рецепт и определили, 
какие ингредиенты подходят лучше всего и 
сколько времени требуется на приготовление 
блюда. Теперь, пользуясь нашим рецептом, 
НИИ по всему миру смогут готовить блюдо 
«полугруппа операторов» быстрее. 

— Могли бы вы на каком-то простом 
примере показать, как могла бы быть при-
менима эта формула.

— Работа эта теоретическая, но, без-
условно, в будущем ей можно будет найти 
применение везде, где требуется применение 
полугруппы операторов. Там, где требуется 
расчет будущих состояний линейной дина-
мической системы. Это может пригодиться 
в термодинамике, в квантовой механике и 
квантовой информатике, в теории управления, 
в транспортных задачах. 

— Можно объяснить метод на примере 
с чашкой остывающего кофе?

— Вычисление полугруппы для этой 
термодинамической системы позволяет 

предсказать будущее всех профилей тем-
ператур: какая будет температура кофе че-
рез минут, через час, через день. При этом 
чашка может быть нагрета неравномерно, 
может присутствовать внешний подогрев 
или охлаждение. Если полугруппа известна, 
то по любому начальному распределению 
температур можно узнать будущие распреде-
ления путем расчетов, а не путем ожидания 
и наблюдения.

— Как долго вы работали над реше-
нием этой задачи?

— Довольно долго. И знаете, отчасти нам 
помогла моя вторая специальность — прак-
тикующий психолог-психотерапевт. 

— То есть от психологии можно про-
вести прямой мостик к решению теоремы 
Чернова?

— Прямого мостика нет, но я представ-
лял, кто эти задачи решал раньше. Думал, 
почему у них не получилось, и строил свои 
решения в другой плоскости. Главная мысль 
такая: они все очень умные и очень квалифи-
цированные люди, поэтому все использовали 
мощные продвинутые техники. Я в итоге и 
предположил, что у них не получается найти 
правильный ответ, потому что они просто не 
могли себе представить, что результат можно 
получить более простым путем, и в результате 
простой путь так и оставался все эти годы не 
исследован. Поэтому я начал решать задачу 
простым путем и продвинулся. А потом по-
просил Олега Галкина помочь, и мы вместе 
доказали теорему. Ключевой момент доказа-
тельства — простая алгебраическая формула 
для выражения X^n-Y^n, которую я называю 
разложением Галкина.

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Американские политики любят громкие 
фразы. В октябре 2015 года, напомним, быв-
шему президенту Бараку Обаме показалось, 
что он «разорвал российскую экономику в 
клочья». Получается, что в последующие 10 
лет весь Запад охотится за какими-то «кло-
чьями». И почему-то не совсем удачно.

Тем не менее вера санкционеров в по-
беду не иссякает. 

Так, 2 августа 2018 года сенатор-
республиканец Линдси Грэм (внесен Рос-
финмониторингом в реестр террористов и 
экстремистов) в соавторстве с сенатором-
демократом Бобом Менендесом (сейчас 
отбывает срок в 11 лет за незаконное лоб-
бирование интересов Египта) внес в Сенат 
законопроект «О защите американской 
безопасности от агрессии Кремля». Пред-
лагаемые рестрикции их авторы назвали 
«санкциями из ада».

Санкционеры, конечно, преувеличивали 
разрушительное воздействие своего акта. 
Ничего особенно «адского» в нем не было 
изначально. Предлагались дополнительные 
ограничения на операции с российскими не-
фтегазовыми компаниями и банками, а также 
преследования юридических и физических 
лиц, связанных с ОПК. А главное (может быть, 
отсюда появилось слово «ад»), законопроект 
требовал запретить летать в Америку само-
летами российской госкомпании. Сейчас эти 
рестрикции кажутся детскими. Но в любом 
случае в декабре 2018 года сенатский ко-
митет по международным делам отклонил 
«адовые» санкции. По-видимому, тогда 45-й 
президент Трамп надавил на сенаторов, с 
тем чтобы они не торопились принимать за-
кон, который свяжет его по рукам и ногам на 
международной арене. Как это случилось с 
законом CAATS («О противодействии про-
тивникам Америки посредством санкций»), 
принятым Конгрессом 28 июля 2017 года. 
Фактически этот акт усилил контроль Кон-
гресса над президентской администрацией, 
минуя самого президента. Минфин, Госдеп 
и Служба национальной разведки должны 
ежегодно представлять в Конгресс доклады 
на санкцонные темы, а также принимать но-
вые ограничительные меры против России, 
Ирана и КНДР. Наиболее заметные меры были 
предприняты в марте-апреле 2018 года. Тогда 
в запретительные списки SDN-List, которые 
ведет OFAC (Управление по контролю за ино-
странными активами), подчиненное Минфину, 
попали сотни российских юридических и 
физических лиц. Но из-за роста цен на алю-
миний на американском рынке эту санкцию 
удалось на время нивелировать.

Однако после начала СВО санкционная 
война против России усилилась на несколько 
порядков. По подсчетам российского Мин-
фина, которые привел президент Владимир 
Путин в марте этого года, количество за-
падных рестрикций достигло 28 595. Сейчас, 
по словам замминистра иностранных дел 
Сергея Рябкова, их стало более 30 тыс. И это 
без учета вторичных санкций, объявленных 
против ряда зарубежных компаний, банков и 
танкеров, которые продолжают взаимодей-
ствовать с Россией.

Дональд Трамп, вернувшись к власти, 
новые санкции против России до последне-
го времени не инициировал, оправдываясь 
тем, что они дорого обходятся самим США 
(«на миллиарды долларов»), а главное, могут 
воспрепятствовать переговорам по украин-
скому кризису.

Но Трамп никогда не отличался после-
довательностью. 8 июля он высказал недо-
вольство позицией Владимира Путина по 
урегулированию конфликта с Украиной. И 
пообещал устроить «небольшой сюрприз». 
10 июля в интервью NBC News американский 
президент еще раз подчеркнул, что разоча-
ровался в России, хотя и готов посмотреть, 
«что произойдет в ближайшие пару недель». 
Но тем не менее предупредил, что «в поне-
дельник сделает важное заявление о России». 
Понедельник — это 14 июля, ждать осталось 
недолго...

Подробности Трамп излагать не стал. Но, 
скорее всего, он объявит дополнительную 
военную помощь киевскому режиму. Может 
быть, правда, отложенную по времени «на 
пару недель». Ожидается и его заявление 
об официальной поддержке проекта «Акта о 
санкциях против России в 2025 году».

Этот законопроект, напомним, был 
внесен в Сенат тем самым Линдси Грэмом 
— фигурантом реестра террористов и экс-
тремистов Росфинмониторинга — 1 апреля 
этого года. Соавторами его в конечном итоге 
стали 82 сенатора, представляющие обе 

партии. Что превышает порог в две трети 
голосов для преодоления возможного пре-
зидентского вето. Сопутствующий законо-
проект представил с 26 соавторами в Палату 
представителей Конгресса республиканец 
Брайан Фицпатрик. 

Введение в действие «Акта» планируется 
в случае отказа России от «мирных перегово-
ров с Украиной». В последнем случае должны 
быть объявлены 500-процентные ввозные по-
шлины на все товары и услуги, поставляемые 
из стран, которые продолжают потреблять 
российские нефть, нефтепродукты, газ, уголь 
и уран. Кроме того, ужесточается контроль за 
проведением финансовых операций с рос-
сийскими резидентами. Авторами подчерки-
вается, что законопроект направлен прежде 
всего против Индии и Китая, потребляющих 
70% российского нефтяного экспорта. Эти 
пока обсуждаемые рестрикции были названы 
их авторами как «сокрушительные». 

Несмотря на полную поддержку «Акта» 
в Сенате, его перспективы в Палате пред-
ставителей не столь радужны. Многие 
конгрессмены-республиканцы считают, что 
столь громадные ставки пошлин могут раз-
рушить не только мировой энергетический 
рынок, но и привести к глобальной рецес-
сии. А для начала просто подстегнуть цены 
на бензин в самих США. Кроме того, закон 
такого рода поставит точку в переговорах 
с Россией.

Данной инициативой был долгое время 
недоволен и Трамп. Президента США на-
сторожила попытка сенаторов поставить 
его под свой законодательный контроль, по 
крайней мере в сфере санкционной поли-
тики. То есть повторить историю с CAATS. 
Поэтому, по неофициальной информации 
из президентской администрации, авторам 
законопроекта дали понять, чтобы они под-
строил свой документ под нужды президента. 
Сенаторам-«ястребам» пришлось пойти на 
уступки.

Для начала в «Акт» вписали отсрочку для 
Китая и Индии. Если страны станут помогать 
Украине, то «сокрушительные» проценты до 
них не доберутся. Как именно помогать, не 
уточнили. Существенное смягчение «сокру-
шительных» санкций.

Но критичным для Трампа в этом законо-
проекте является его реальная возможность 
замораживать 500-процентные пошлины ми-
нимум на год, как это происходило, например, 
с поправкой Джэксона–Вэника в 1990–2000-е 
годы. Большинство сенаторов также дали 
понять, что без полного предварительного 
одобрения Трампа они за «сокрушительный» 
законопроект голосовать откажутся.

В результате после серии уточнений пре-
зидент получил право вначале замораживать 
санкции сначала на 90 дней, затем — на 180, 
но под контролем Конгресса. Сейчас, по ряду 
данных, парламентский контроль вообще 
может быть снят, а заморозка дойдет до года. 
Во всяком случае, лидер республиканского 
большинства в Сенате Джон Тьюн недавно 
заявил, что сенаторы «готовы предоставить 
президенту Трампу любые инструменты, ко-
торые ему нужны, чтобы Россия наконец-то 
села за стол переговоров».

Тьюн фактически дал понять, что, соглас-
но последним уточнениям «Акта», президент 
получит право вводить «сокрушительные» 
санкции выборочно. Например, пожалеть 
Венгрию, в которой 50% электричества вы-
рабатывается на российском уране. Большая 
часть остального — на нашем же газе.

Китай, впрочем, так просто не разве-
дешь. Поднебесная в случае отказа от рос-
сийских энергоносителей может понести 
убытки до $50 млрд в год. При нынешних 
ценах. Но в случае их полного ухода с мирово-
го рынка сумма удвоится. Это, правда, только 
около 10% от всего китайского импорта. Но в 
этом случае может посыпаться вся торговля 
с Россией — четвертым внешнеторговым 
партнером Китая. А главное, Пекин потеряет 
лицо. Кто в мире после этого продолжит с ним 
внешнеэкономические связи? 

Так что «сокрушительные» санкции если 
и пройдут Конгресс (времени, кстати, для 
одобрения осталось две недели — в августе 
Конгресс уйдет в отпуск), то в обозримом 
будущем, скорее всего, останутся в инстру-
ментальной обойме Трампа. Применить их в 
реальности — себе дороже. И, прежде все-
го, против России. The New York Times уже 
сообщила, что, по ее «близким к Кремлю 
источникам», президент Владимир Путин 
готов к новым санкциям. 

Мирные переговоры же на этом могут 
исчерпаться.

«СОКРУШИТЕЛЬНЫИ» ТРАМП
В Сенате США подгоняют законопроект о 500-процентных 

пошлинах под надежды американского президента
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ОБЕСПЕЧЕННЫЙ МУЖИК 
НАСКРЕБЕТ НА ГЕЛЕНДЖИК

Геленджикский аэропорт 
считать открытым.
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Президент Макрон, премьер Байру и министр заморских территорий Вальс 
решают судьбу колонии. На заднем плане рядом с флагами Франции и ЕС 
виден и флаг Новой Каледонии.
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КАРАУЛ

За первые пять месяцев этого года 
общее количество несовершенно-
летних, пострадавших от действий 
кибермошенников в России, увели-
чилось на 25% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Об 
этом сообщило управление по орга-
низации борьбы с противоправным 
использованием информационно-
коммуникационных технологий МВД. 
Наиболее часто преступники пыта-
ются из подростков сделать дроппе-
ров или курьеров, а младших школь-
ников стремятся запугать и обманом 
выманить деньги их родителей. Как 
несовершеннолетние становятся 
участниками мошеннических схем — 
в материале «МК».

«Дочь поверила, 
что ее арестуют»
Ольге из Тулы 36 лет. Женщина работает 

учителем русского языка и литературы в одной 
из школ своего родного города. «Сразу после 
окончания университета я вышла замуж, роди-
ла дочь. Супруг работает вахтовым методом 
на Сахалине: месяц там, месяц дома», — по-
делилась она. 

Наша героиня воспитывает 13-летнюю 
дочь. «Катя, как и многие девочки в ее возрас-
те, мечтает о внимании со стороны молодых 
людей. С прошлого года ее захватил мир ма-
кияжа, она начала краситься, используя для 
создания различных образов мою косметику. 
Терпела я долго, в конце концов, чтобы ей было 
чем краситься, я выделила ей немного денег 
на собственные «бьюти-эксперименты» — пе-
ревела на ее карточку денежные средства», 
— рассказывает Ольга. Но женщина даже не 
подозревала, какой бедой для ее семьи обер-
нется эта затея. 

Несколько недель назад 13-летняя Катя 
стала жертвой мошеннической схемы, настоль-
ко изощренной, что даже опытный человек мог 
бы попасться на удочку. Все началось с безо-
бидной на первый взгляд покупки косметики в 
интернет-магазине. Школьница при заполне-
нии формы на сайте указала свои контактные 
данные и произвела оплату. Вскоре после этого 
девочка получила на электронную почту письмо 
с чудовищным обвинением в том, что ее деньги 
были использованы на финансирование терро-
ризма и это грозит ей тюремным заключением. 
И началось самое страшное. «Дочке на телефон 
позвонили злоумышленники, представившись 
сотрудниками правоохранительных органов, 
обвинили ее в тяжком преступлении, начали 
оказывать психологическое давление, запре-
тив ей обращаться к нам за помощью, угрожая 
вовлечь родителей, то есть нас, в это дело как 
соучастников», — сетует наша героиня.

Катя сначала молчала, переживала все 
сама, родителям ничего не говорила. В это 
время девочке звонили неизвестные с разных 
номеров. И на один из них она зачем-то от-
ветила. «Дочке поступил телефонный звонок 
от якобы полицейского в форме, который, ис-
пользуя видеосвязь, окончательно убедил ее 
в реальности происходящего. Мошенники ее 
запугали, довели практически до отчаяния. 
У нее пропали даже малейшие сомнения, и 

она полностью поверила, что ее арестуют 
как опасную террористку. И под предлогом 
«обыска по телефону» ее заставили показать 
им полностью нашу квартиру, включая все 
укромные места: шкатулки, тумбы... Увидев в 
шкафу три пачки денег — наши сбережения на 
покупку автомобиля, — мошенники убедили 
Катю передать деньги курьеру, сославшись на 
то, что деньги не задекларированы. Отметив, 
что найденные денежные средства придется 
приобщить к уголовному делу». Школьница 
безоговорочно поверила злоумышленникам и 
уже на следующий день встретилась с курье-
ром. Доехав на такси до указанного адреса, 
она передала неизвестному мужчине пакет с 
2 миллионами рублей.

В этот же день Ольга, вернувшись домой, 
обнаружила записку на двери, предостере-
гающую ее от входа: «Мама, не входи — у нас 
был обыск». Катя все рассказала матери, 
попросила прощения. «Для нас 2 миллиона 
огромные деньги, которые муж несколько лет 
зарабатывал тяжелым трудом «на северах». 
Но я благодарю всех богов, что все обошлось 
только финансовыми потерями и я пришла 
домой до того момента, как ребенок успел 
сотворить с собой что-то плохое — а такие 
мысли у нее уже появились, так сильно ее за-
пугали. Сейчас мы ходим с ней к психологу и 
пытаемся как-то из этого состояния выбраться, 
справиться с последствиями ужасного проис-
шествия и постараться вернуться к нормальной 
жизни», — подытоживает женщина.

«Много раз объясняла сыну, 
что бесплатный сыр 
только в мышеловке»

41-летняя Вера, мать троих детей из Ниж-
него Новгорода, никогда не думала, что ее 
15-летний сын станет жертвой обмана. Она 
наивно полагала, что отпрыск, занимающийся 
профессиональным спортом, достаточно осто-
рожен: «У нас обычная среднестатистическая 
семья. Я работаю врачом в поликлинике, муж 
— инженер на одном из предприятий города. 
Две дочки-двойняшки еще маленькие, им по 
пять лет. А сын уже в десятый класс перешел. 
И вот тебе на — случилось то, чего я совсем 
не ожидала».

Один из недавних летних вечеров для ни-
жегородской семьи выдался хлопотным: Вера 
убиралась в квартире, папа ушел с дочками 
гулять в парк, сын занимался своими дела-
ми в соседней комнате. «Вдруг Илья вбегает 
в гостиную, его глаза полны ужаса, в руках 
мой телефон. На экране — звонок из банка. 
Я ответила, специалист на том конце прово-
да сообщила о подозрительном переводе с 
моей карты, предположительно совершенном 
сыном, и о его блокировке», — рассказывает 
женщина.

Как потом оказалось, сын нашей герои-
ни клюнул на обещание бесплатной игровой 
валюты для игры в одном из мессенджеров: 

«Я, конечно, раньше объясняла ему, что бес-
платный сыр бывает только в мышеловке, при-
водила примеры, убеждала. Но все оказалось 
без толку. Илья изучал новые миры, проходил 
различные квесты в этой игре. И в какой-то 
момент ему прислали инструкцию: сфотогра-
фировать приложения на телефоне родителя. 
На моем было установлено приложение одного 
из банков. Кода сын не знал, но мошенники под-
сказали, как его сменить и зайти в приложение. 
Дальше — хуже: оформили кредит на 500 тысяч 
рублей и начали переводить деньги одному и 
тому же человеку». Когда подросток понял, что 
творится что-то неладное, и попытался остано-
виться, его запугали полицией: мол, «карта уже 
подключена к системе». К счастью, последний 
платеж мошенников заподозривший неладное 
банк заблокировал.

В тот же день женщина обратилась в по-
лицию и в банк. «Понимаю, что шансы вернуть 
деньги невелики, но вдруг получится найти 
этих проклятых злоумышленников. Они совсем 
обнаглели, больше не пытаются выдавать себя 
за сотрудников банков. Вместо этого создают 
фальшивые аккаунты, маскируясь под популяр-
ных видеоблогеров: скачивают из открытых ис-
точников аудио- и видеоматериалы с голосом 
и изображением блогера, а затем используют 
их для создания убедительных фейковых со-
общений. Самое страшное, что жертвами та-
ких схем становятся наши дети. Доверчивые 
и впечатлительные, они легко всему верят и 
переводят деньги», — жалуется Вера.

После всего произошедшего женщина 
решила почистить свой телефон и в прило-
жении того самого банка в разделе «быстрые 
переводы» нашла номер получателя тех самых 
потерянных денег. Высветились имя, отчество 
и первая буква фамилии, совпадающие с дан-
ными в банковском приложении. В телефоне 
сына Вера обнаружила фотографии, которые 
он отправлял мошенникам, в частности номер 
карты этого человека. Все это наша героиня 
передала в полицию. «У нас с мужем на двоих 
два кредита и ипотека. Как мы будем дальше 
жить, просто не представляю. В банке пред-
ложили реструктуризацию, но только после 
трех платежей по кредиту», — говорит отча-
явшаяся женщина. И настоятельно советует 
всем родителям установить на телефоны их 
детей специальные программы и настройки, 
чтобы ограничить доступ к подозрительным 
сайтам и приложениям.

«Предложили подработку 
курьером с деньгами»

17-летний житель Твери Максим В. (имя из-
менено), будучи студентом одного из местных 
колледжей, искал летом подработку. В одном 
из телеграм-каналов наткнулся на объявление 
о поиске курьеров в своем городе с оплатой 
выше, чем в обычных службах доставки. «Пред-
ложили хорошую подработку курьером с день-
гами, нужно было использовать свою карту, 
а она у меня давно была, и я согласился», — 
рассказал юноша. То, что оплата была «выше 
рынка», Максима не насторожило, потому что 
«все же знают, что курьерам хорошо платят». 
Требовалось забирать средства у людей любо-
го возраста, в том числе пенсионеров, однако 

студента колледжа и это не смутило, несмотря 
на активную информационную кампанию про-
тив мошенников в СМИ. 

«Думал, что, может быть, что-то принести 
нужно большое, люди же в возрасте, может, так 
они с каким-то сайтом для покупки какой-то 
техники сотрудничают», — оправдывался позже 
юноша. В результате в качестве курьера парень 
забрал деньги у двух пенсионерок в возрасте 93 
и 90 лет, имеющих статус детей войны, а также 
от него пострадала 72-летняя женщина. Они 
передавали Максиму различные суммы — от 
300 тыс. до 1,3 млн рублей наличными. Как вы-
яснилось позже, всем потерпевшим сначала 
звонили телефонные мошенники под предло-
гом необходимости «срочно вызволить внука 
из ДТП» и просили передать деньги курьеру. 
К ним и приходил Максим, он забирал деньги 
и закидывал их к себе на банковскую карту, а 
затем переводил на «указанный куратором 
через телеграм-канал счет». За проделанную 
работу парень забирал себе определенный 
процент. На полученные таким образом деньги 
студент тверского колледжа купил себе новый 
телефон, обновил компьютер, а остаток по-
тратил на развлечения. В данной работе парня 
ничего не смущало. Он и дальше планировал 
заниматься такой «подработкой», если бы его 
не задержала местная полиция. Сейчас он под 
следствием, оправдывается, дает показания 
и с тревогой ожидает итогов расследования 
и вердикта суда.

Уязвимый возраст

Злоумышленники использовали детей и 
подростков для совершения преступлений во 
все времена. Однако в наши дни делать им это 
стало проще, в том числе из-за доступности 
цифровых технологий и широкого применения 
психологических знаний. Мошенники часто 
эксплуатируют возрастные особенности по-
ведения, установки и ценности детей и под-
ростков. Генеральный директор Ассоциации 
развития финансовой грамотности Эльман 
Мехтиев назвал шесть особенностей несо-
вершеннолетних россиян, которые используют 
преступники. 

Во-первых, доверчивость. Ввиду ограни-
ченности жизненного опыта дети легче верят 
мошенникам, играющим на их вере взрос-
лым, представителям власти или авторитет-
ным лицам (например, «полицейскому» или 
«блогеру»). 

Во-вторых, желание зарабатывать «как 
взрослые» или не зависеть от взрослых в фи-
нансовых вопросах. Для этого мошенники экс-
плуатируют тему «легких денег» (фальшивые 
конкурсы, «работа курьером», «киберспорт», 
«клики за деньги»). 

В-третьих, уязвимость к запугиванию и 
манипулированию. В ход идут мнимые угрозы: 
«Мы взломали твой профиль», «Родители в 
беде, срочно переведи деньги» и т.п. Сильные 
эмоции нужны для того, чтобы создать си-
туацию срочного и необдуманного принятия 
решений. 

В-четвертых, желание быть как все или, 
наоборот, выделиться. В эту категорию попа-
дают кампании типа «все участвуют, а ты нет?», 
играющие на нежелании подростка «выпасть 
из круга». 

В-пятых, слабая осведомленность — от-
сутствие понимания того, как работают пла-
тежи, для чего могут быть использованы пер-
сональные данные, незнание азов цифровой 
гигиены и безопасности в Интернете. 

В-шестых, игровая зависимость: мо-
шенники зачастую обещают внутриигровые 
предметы или подписки в обмен на важную 
информацию, например на данные платежных 
карт их родителей.

Идеальной формулы того, как обезопасить 
детей от воздействия преступников, пока ни 
государство, ни общество не нашли. «Хотя на 
законодательном уровне в данный момент у 
нас уже принято достаточно много инициатив, 
которые помогают в борьбе с мошенниками, 
— утверждает старший управляющий партнер 
юридической компании PG Partners Полина 
Гусятникова. — На мой взгляд, основная ра-
бота в отношении детей и подростков должна 
происходить на уровне семьи. Детям необхо-
димо показывать примеры мошенничества, 
рассказывать, как это работает и как такому 
противостоять». 

Однако, как показывает практика, даже 
доверительные отношения родителей с детьми 
и регулярное повторение общих правил могут 
не принести результатов. Впрочем, примеры 
бывают разные. «К сожалению, есть случаи, 
когда и сами родители пользуются детьми 
в мошеннических целях: распространяют в 
Интернете просьбы о финансовой помощи на 
«дорогостоящее лечение» своих совершенно 
здоровых детей, — заметила руководитель 
проекта Народного фронта, координатор плат-
формы «Мошеловка» Евгения Лазарева. — Как 
правило, несовершеннолетние либо не понима-
ют, что участвуют в совершении преступления, 
либо, в силу психоэмоциональных возрастных 
особенностей, не способны оценить вероятные 
последствия и ответственность. В некоторых 
случаях детей принуждают к участию в мошен-
нических схемах через социальное давление, 
либо через шантаж, либо, наоборот, уверения, 
что все так делают. Самый верный способ за-
щитить ребенка от мошенников — правильно 
себя вести в финансовом плане и соблюдать 
правила безопасности в Интернете», — под-
черкнула правозащитница.

«Если мы сами будем перепроверять лю-
бую информацию, пользоваться защитными 
решениями, заботиться о безопасности личных 
и платежных данных, регулярно обновлять па-
роли и перепроверять информацию, обсуждать 
в семье новости о мошеннических схемах, 
угрозах и последствиях, соблюдать правила 
кибергигиены и финансовой грамотности, не 
будем доверять другим людям свои мобильные 
телефоны и личные компьютеры, не будем 
сообщать о месте хранения документов, на-
личных и драгоценностей, то и наши дети, видя 
это каждый день, научатся так себя вести», — 
утверждает Лазарева. Это станет заученным 
алгоритмом, привычкой, почти рефлексом. Так 
можно воспитать в ребенке критическое мыш-
ление и умение оценивать риски и вероятные 
последствия. Осведомленный о том, что не все 
сказанное или написанное взрослыми является 
правдой, ребенок по крайней мере не сразу 
бросится сообщать незнакомцам пароли или 
переводить им деньги с папиной карты.

Мария ПАТИ, Наталия ТРУШИНА.

РАЗВОД НЕ ПО-ДЕТСКИ

Китайские военные применили ла-
зер для наведения на немецкий са-
молет в ходе операции ЕС Aspides, 
направленной на обеспечение без-
опасности в Красном море, Индий-
ском океане и Персидском заливе. 
Об этом заявил МИД Германии. По 
их словам, китайский корабль «без 
причины и без предупреждения» на-
правил лазер на немецкий самолет, 
выполнявший мониторинг в Крас-
ном море. Военный консультант Ан-
тон Трутце рассказал «МК», как мог 
работать китайский лазер.

«Угроза жизни немецкого персонала и 
срыв операции абсолютно недопустимы. 
Сегодня китайский посол Дэн Хунбо был вы-
зван в МИД для объяснений», — говорится в 
заявлении немецкого внешнеполитического 
ведомства.

По данным издания Focus, инцидент 
произошел в начале июля. Сейчас самолет 
осматривают на предмет возможных по-
вреждений. Военные эксперты отмечают, что 
лазерная подсветка считается как минимум 
враждебным действием.

Ранее США неоднократно обвиняли 
Китай в аналогичных действиях. В 2018 году 
Пентагон сообщал о случаях ослепления ла-
зерами пилотов американских самолетов в 
Джибути, где расположены китайская и аме-
риканская военные базы. Тогда два пилота 
получили повреждения зрения, что вызвало 
дипломатический протест Вашингтона.

— Идея использовать лазер в качестве 
оружия появилась еще до того, как сами 
лазеры были изобретены, — говорит Антон 
Трутце. — Если взять, например, Герберта 
Уэллса и его «Войну миров», там был тепло-
вой луч — это, по сути, прообраз лазерно-
го оружия. А когда лазеры действительно 
создали, многие подумали, что вот он, тот 
самый «луч смерти» из фантастики!

Конечно, фантасты сразу начали описы-
вать лазерные пистолеты и прочие подобные 
штуки. Но реальные лазеры долгое время 
были слишком слабыми, чтобы нанести се-
рьезный вред. Однако технологии не стояли 
на месте: развивались и сами лазеры, и 
смежные области. Тут целый комплекс про-
блем — нужны особые материалы, мощные 
источники энергии и так далее.

Со временем для лазерного оружия 
нашлась своя ниша — в первую очередь на 
флоте. Корабль — это же большая платфор-
ма, на него можно поставить что-то массив-
ное. Плюс на кораблях есть мощные энерге-
тические установки, которые могут питать 
лазерные системы. Американцы, например, 
уже больше 20 лет работают над этим и 
даже начали ставить лазерные установки 
самообороны на свои корабли. В основном 
они предназначены для борьбы с дронами 
и безэкипажными катерами.

Почему именно лазеры? У них есть 
минусы: например, они плохо работают в 
тумане или в условиях плохой видимости — 
любая взвесь в воздухе сильно снижает их 
эффективность. Да и по мощности они пока 
уступают ракетам или снарядам, которые 
просто взрывают цель.

Но у лазеров есть и преимущества. Во-
первых, попасть из лазера проще — луч 
движется по прямой со скоростью света, так 
что, если правильно навести систему, про-
махнуться почти невозможно. Во-вторых, 
стоимость выстрела очень низкая — сам 
лазер дорогой, но каждый следующий вы-
стрел требует только энергии.

То есть лазерная установка может, 
условно говоря, «жарить» цель 20 секунд, 
пока та не будет уничтожена. А у ракетной 
установки боезапас ограничен, да и сами 
ракеты стоят немало.

Получается, что лазер — это идеальное 
оружие против дешевых целей вроде дро-
нов или катеров с камикадзе. Американцы 
уже ставят такие системы на некоторые 
корабли, например, на десантные доки типа 
«Сан-Антонио».

Что они могут? Например, сжечь дрон 
типа «Мавик» на расстоянии пары киломе-
тров или ослепить его, если он дальше. Все 
дело в том, как работает лазер: чем доль-
ше луч удерживается на цели, тем больше 
энергии передается. Но чем дальше цель, 
тем больше рассеивается луч, и тем меньше 
энергии попадает в конкретную точку.

Так что ослепление самолета лазером 
— это вполне реально. Китайцы, кстати, 
тоже активно работают в этом направлении. 
Они вообще сейчас во многие технологии 
вкладываются.

— Они могли ослепить самолет?
— Вполне, может, они что-то перепу-

тали, может, немецкий самолет слишком 
близко подошел и совершил опасное ма-
неврирование. Не исключено, что Китай 
мог использовать новые разработки, но вот 
какие? Нам об этом никто не скажет.

Ася ТРОФИМОВА.
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Президент Украины Зеленский 
после визита в Рим на сборище 
так называемой «коалиции же-
лающих» поспешил объявить: 

«Мы обсудили с партнерами возможность ку-
пить в Европе и в США прежде всего еще не-
обходимые пакеты соответствующего оружия. 
Мы… надеемся на поддержку».

По его словам, речь идет о системах ПВО 
Patriot и ракетах для них, а также артиллерий-
ских снарядах. «Мой запрос относительно 
десяти систем Patriot и соответствующего 
объема ракет к этим системам. Германия готова 
оплатить, есть договоренности, две системы. 
Норвегия готова оплатить одну систему», — по-
хвастал Зеленский о новой халяве.

Ранее Фридрих Мерц заявил о готовности 
Берлина приобрести дополнительные системы 
ПВО Patriot у США для передачи Киеву. В своем 
антироссийском угаре Мерц не одинок. Так, 
Франция объявила о возобновлении после 
15-летнего перерыва серийного производства 
крылатых ракет SCALP EG, которыми Украина 
обстреливает российские территории. Ми-
нистр обороны Франции Себастьен Лекорню 
сообщил, что выпуск ракет, предназначенных 
для ударов по наземным целям на расстоянии 
250–300 км, начнется в 2025 году. Ракеты осна-
щены боевой частью BROACH с тандемным 
зарядом, что позволяет поражать укрепленные 
объекты. Решение связано с истощением запа-
сов после передачи части ракет Украине. Пуски 
ракет осуществлялись истребителями Mirage 
2000D и модернизированными Су-24. 

Решение о возобновлении производ-
ства было принято накануне 37-го британско-
французского саммита, где подчеркнули 
важность военного партнерства в поддержку 
Украины. Макрон по итогам саммита заявил, что 
численность объединенных франко-британских 
экспедиционных сил, планируемых для направ-
ления на Украину, может быть увеличена до 50 
тыс. человек. В пресс-службе Елисейского 
дворца уточнили, что эти силы уже играют 
важную роль в формировании «коалиции же-
лающих» и могут обеспечить безопасность на 
Украине после возможного перемирия. 

Что касается ситуации с военной помощью 
США, то Дональд Трамп впервые после воз-
вращения на пост президента применил свои 
исключительные полномочия для отправки 
помощи Украине. Этот шаг может свидетель-
ствовать о возобновлении интереса Трампа 
к поддержке Киева. Эксперты полагают, что 
помощь на сумму около $300 млн, вероятно, 
будет включать ракеты для систем Patriot и 
баллистические ракеты, хотя окончательный 
состав пока не утвержден. 

По словам Василия Кашина, стратегия 
США и Европы в отношении Украины карди-
нально меняется.

— Сейчас происходит дальнейшая про-
работка курса США в отношении Украины, 
который может еще не раз измениться. США 
позиционируют себя для следующего раунда 
переговоров, а Европа и Украина пытаются так 
или иначе повлиять на этот процесс.

Параллельно все они вместе пытаются 
оказывать влияние на нас, в том числе за счет 
эскалационных шагов, чтобы продиктовать 
нам те или иные решения. Отсюда и заявление 
Трампа о том, что он может одобрить 500%-
ные тарифы для стран — торговых партнеров 
России, а также сообщения о том, что другие 
европейские члены НАТО смогут закупать в 
США оружие для Украины.

Действия по поддержке Украины, безу-
словно, помогают Зеленскому продолжать 
войну как можно дольше, поскольку это со-
ответствует его целям. Однако вопрос о том, 
в каком состоянии на самом деле находится 
российско-американский диалог по урегулиро-
ванию украинского кризиса, остается сложным. 
Вполне возможно, что там есть определенные 
успехи, но говорить об этом с уверенностью 
пока рано.

— Куда пойдут деньги, выделенные 
Трампом?

— $300 млн — это обычный транш, анало-
гичный тем, которые периодически, несколько 
раз в год, передавались Украине при Байде-
не. Киеву передавали партии вооружения на 
$300–400 млн. Это был стандартный диапазон 
финансирования. Обычно значительная часть 
этих средств расходуется на все виды бое-
припасов, прежде всего на артиллерийские 
снаряды и ракеты для систем ПВО. Далее часть 
средств идет на беспилотники и различное 
военное оборудование. То есть, по сути, вос-
полняются текущие потери и израсходованные 
припасы.

— Значит, США пока просто восстано-
вят расходники?

— В основном да. Иногда в таких поставках 
появляется что-то новое, но большая часть 
средств тратится именно на боеприпасы: ра-
кеты для реактивных систем HIMARS, артил-
лерийские снаряды, зенитные ракеты и тому 
подобное.

О поставках каких-то новых крупных си-
стем, например, дополнительных комплексов 
Patriot, в этом пакете не сообщается. Хотя 
известно, что сейчас идет обсуждение того, 
что европейские страны должны собрать и 
передать Украине еще несколько батарей 
Patriot.

Это связано с тем, что, судя по имеющей-
ся информации, украинские системы Patriot 
понесли серьезные потери. Однако полная 
батарея Patriot — очень дорогостоящий ком-
плекс, его стоимость оценивается примерно в 
миллиард долларов. Так что $300 млн от Трампа 
на это явно не хватит. Сейчас речь идет о более 
скромных поставках от США, а вот Европа, 
наоборот, взвалит на себя все дорогостоящие 
вещи и выделит войска. 

— А какие виды вооружений могут от-
правиться из Европы на Украину?

— Мы видим, что Франция готова делать 
новые ракеты и высылать их на Украину. У Ма-
крона уже есть огромные планы массового 
производства относительно дешевых ракет 
с дальностью до 500 километров. Это будут 
более простые ракеты, а также у них есть планы 
по развертыванию ракет средней дальности.

Что касается ракет средней дальности (до 
5500 км), то у французов они уже были — во 
времена «холодной войны» у них существовал 
наземный компонент ядерной стратегической 
триады. Это были пусковые установки с ядер-
ными баллистическими ракетами средней 
дальности S-3, которые размещались на плато 
Альбион на юге Франции и были нацелены на 
Москву.

Так что соответствующие компетенции у 
них имеются. Теперь о ракетах с дальностью 
500 км. У них в конце «холодной войны» были 
мобильные оперативно-тактические комплексы 
«Адес» (Hadès) с такой дальностью. Сейчас, ви-
димо, речь идет о системе нового поколения — 
массовой и относительно дешевой оперативно-
тактической баллистической ракете.

Скорее всего, она будет основана на фран-
цузских наработках времен «холодной войны», 
но в более бюджетной версии. В их планах 
заявлен массовый выпуск. Для нас это озна-
чает, что необходимо значительно усиливать 
собственную ракетную группировку.

— Как мы будем это делать? 
— Наша ключевая проблема до недавних 

пор заключалась в том, что мы соблюдали 
Договор о ракетах средней и меньшей даль-
ности (РСМД) вплоть до его окончательного 
краха в 2019 году. В результате, как видно по 
СВО, наш арсенал ракет средней дальности 
состоит в основном из ракет морского и воз-
душного базирования. Их применение очень 
дорого и неэффективно, потому что противник 
отслеживает взлеты наших дальних бомбар-
дировщиков (Ту-22М3, Ту-160) через спутники, 
а также выход кораблей в море для пусков, и 
заранее предупреждает Украину. Это снижает 
эффективность таких ударов, хотя они все еще 
применяются.

Однако никаких серьезных технических 
проблем для того, чтобы перенести морские 

или авиационные крылатые ракеты на назем-
ные пусковые установки — как это сделали 
американцы, — у нас нет. Это можно сделать 
достаточно быстро. Кроме того, у нас уже раз-
работана тяжелая и дорогая ракета средней 
дальности «Орешник», которая была приме-
нена один раз.

Таким образом, сочетание переведенных 
на наземное базирование крылатых ракет воз-
душного и морского базирования, возможных 
новых модификаций комплекса «Искандер» с 
увеличенной дальностью, а также «Орешника» 
позволит нам сформировать мощный арсенал. 
Нам совершенно необходимо иметь сильную 
группировку ракет средней дальности назем-
ного базирования, потому что они гораздо эф-
фективнее, дешевле, пригодны для массового 
применения и представляют большую угрозу 
для противника.

И главное — нельзя повторять прежние 
ошибки, которые мы совершали раз за разом, 
начиная еще с горбачевских времен и договора 
1987 года. Этот вид вооружений нельзя огра-
ничивать, потому что опыт показывает: любая 
страна, которая хочет противостоять Западу, 
делает основной упор именно на этот класс 
оружия. Самый яркий пример — Китай. У них 
ракетные войска — это приоритет. Помимо 
аналога наших РВСН с ядерными межконтинен-
тальными ракетами у них есть десятки ракетных 
бригад, оснащенных ракетами средней дально-
сти. Они уверены, что в случае необходимости 
смогут уничтожить военную инфраструктуру 
противника во всем Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. И нам тоже необходимо о таком за-
думаться, потому что Европа все чаще говорит 
о появлении своего военного контингента на 
Украине. Нам надо будет защищаться.

— Европейцы решатся на ввод войск 
на Украину?

— Во-первых, они говорят о разверты-
вании этого контингента после завершения 
конфликта, но это бессмысленная постановка 
вопроса, потому что российская позиция та-
кова: пока Россия не получит обязательства о 
неразвертывании иностранных войск на Украи-
не, Россия будет воевать. Без обязательств о 
нейтралитете Украины мира не будет — боевые 
действия продолжатся. Это первый момент, у 
них такой опции не будет.

Второй важный момент — европейцы не 
готовы самостоятельно развертывать свои 
войска на Украине. Они готовы это делать 
только при гарантиях безопасности со сто-
роны США, то есть что США гарантируют их 
безопасность и вступят в конфликт в случае 
российского нападения. Но США не хотят да-
вать такие гарантии — как при администрации 
Трампа, так и при Байдене. Американцы не 
готовы рисковать ядерной эскалацией ради 
Украины. Без американских гарантий никакого 
европейского присутствия не будет. Если ЕС 
трансформируется и нарастит военную мощь 
— возможно, что-то изменится, но признаков 
этого нет. 

— Что произойдет, если такие контин-
генты появятся на Украине? 

— Мы нанесем удар по таким контингентам 
как по прямой угрозе — это не обсуждается. 
Они понимают, что любое развертывание ино-
странных войск — это красная линия, после 
которой последуют жесткие ответные меры. А 
так называемой «коалиции желающих» можно 
дать проверенный временем совет: «Бойтесь 
своих желаний!»

Ольга ФЕДОРОВА.

...БОЙСЯ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ...БОЙСЯ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

ЛАЗЕРНЫЕ «ЛУЧИ СМЕРТИ»
Скандальный инцидент 
в Красном море 
заставил вспомнить 
об оружии на новых 
физических принципах

Европейские вооруженные 
силы не первый год целятся 
в сторону России.

Китай активно вкладывается 
в разработки боевых лазеров.
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Как мошенники вовлекают детей в финансовые 
преступления
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— В тот день мне исполнилось 
29 лет, был разгар лета, природа 
была в самом расцвете. Хочется 
добавить — и я была в самом 

расцвете... Но мысли были о другом: мы ждали 
приема в онкоцентре на Каширском шоссе. 
Когда нас вызвали, врач посмотрел мои бу-
маги и сказал: «У вас трижды негативный рак 
молочной железы». Мы молчали и смотрели 
на него, и тогда он уверенно добавил: «Это 
лечится», — начала свой рассказ 36-летняя 
Алена Кочеткова из Калуги.

…Когда долгие месяцы лечения курсом 
химиотерапии и последующая за ним тяже-
лейшая хирургическая операция остались по-
зади, Алена с мужем Михаилом отправились 
на консультацию к медицинскому светилу, 
чтобы задать ему множество вопросов, глав-
ным из которых был: «А что нам делать даль-
ше?» — и доктор им ответил: «Идите, живите!» 
И добавил: «Никто не знает, попали ли вы в 
процент тех людей, у которых будет рецидив, 
или в процент тех, кто излечился полностью. 
Никто не даст никаких гарантий. Но в любом 
случае вас лечили для того, чтобы вы жили 
полноценной жизнью. Без страха».

— И мы пошли жить, а через несколько 
лет у нас появился еще один дар Божий — наш 
сын Федор, — говорит Алена. 

«Агрессивный, 
трижды негативный, 
с выживаемостью 60%»
Получив высшее экономическое образо-

вание в родной Калуге, Алена проработала 
какое-то время бухгалтером в фирме, но ее 
мечтой с 18 лет была профессия фотографа. 
И она постепенно начала делать шаги в этом 
направлении. Прошла обучение в фотостудии 
«Улыбка» (забегая вперед — в которой потом, 
спустя семь лет, стала уже сама препода-
вать). Вышла замуж в 24 года, муж Михаил не 
возражал против ее увлечения, а наоборот, 
подбадривал: «Занимайся тем, что тебе ин-
тересно!» Так благодаря поддержке супруга 
она окончательно порвала с экономической 
карьерой и полностью погрузилась в фото-
съемку. Участвовала в разных фестивалях, 
фотоконкурсах — у нее появились первые 
награды за ее работы…

Когда тебе 28, ты особо не задумываешь-
ся о своем здоровье, особенно если ничего 
не беспокоит. За пару лет до того, как у нее 
обнаружили онкологию, девушка регулярно 
проходила осмотры в медцентре по пово-
ду мастопатии (как и огромное количество 
молодых женщин). Однажды пожилая врач 
сказала ей: «Зачем ты ходишь каждые пол-
года, у молодых рака не бывает, вот заболит, 
тогда и приходи». Алену успокоили эти слова, 
и она года два не ходила к врачам. Чувство-
вала она себя при этом прекрасно. Ничто не 
предвещало, что внутри нее зреет Зло.

— Даже не я, а муж нащупал какое-то 
уплотнение в груди, но меня это, честно го-
воря, поначалу совершенно не встревожило, 
— рассказывает Алена. — И я стала спокойно 
жить и работать над своими выставками даль-
ше... В итоге забеспокоилась моя мама, когда 
я упомянула, что у меня шишка в груди. Она 
сказала мне срочно-срочно идти к врачу. 

Врачи в местной поликлинике тоже по-
началу не выразили никакого беспокойства. 
Узист счел «шишку» за фиброаденому, сказал 
«ничего страшного». Но тем не менее все же 
направил к онкологу. Тот, к счастью для нее, 
решил сделать толстоигольную биопсию. И 
тогда уже результат показал злокачественные 
клетки… 

— Я была в замешательстве, не пони-
мала, что вообще происходит, потому что у 
меня ничего не болело, я чувствовала себя 
нормально, — продолжает Алена. — Я даже 
не представляла, что могу с этим столкнуться. 

Конечно, было страшно. И было непонятно, что 
меня ждет дальше, каким будет лечение… 

После этого они уже сразу поехали в Мо-
скву в онкоцентр им. Н.Н.Блохина. Там врачей 
не удивили ни возраст пациентки, ни «шишка». 
После проведенных анализов диагноз под-
твердился. А генетическое исследование по-
казало, что у пациентки мутация гена BRCA1. 
(Эта мутация ассоциирована с повышенным 
риском рака груди и яичников.)

После того как появилась какая-то опре-
деленность и врач заверил, что «это лечит-
ся», они немного успокоились. Потому что до 
того Алена (как это принято в наше время) 
начиталась в Интернете разных статей про 
свой диагноз: что это агрессивный, трижды 
негативный рак, при котором выживаемость 
ниже, чем при других подтипах раках груди… 
Прогноз часто зависит от стадии, и у Алены, 
к счастью, она была пограничная: метастазы 
отсутствовали. Они чудом успели… 

«Полгода грудь будто бы 
была налита свинцом» 

Морально после того, как лечение было 
назначено, стало легче. Но начались физи-
ческие мучения. Но Алена твердо знала, что 
ей все нужно преодолеть. И тогда будет все 
хорошо, как и раньше… 

Химиотерапия длилась полгода. Она со-
стояла из трех препаратов, которые вводи-
ли внутривенно через каждые две недели, 

включая так называемую «красную химию» 
— это тяжелый препарат, — и препарат пла-
тины, который тоже довольно тяжело перено-
сится. Поэтому — да, неприятных ощущений 
было много, говорит Алена. Она ложилась 
в клинику, проводила там неделю, пока ей 
делали вливания, потом возвращалась до-
мой в Калугу. 

Делать эти полгода она ничего не мог-
ла из-за слабости. Совсем не было аппе-
тита, тошнило. Все это время она ощущала 
огромную тяжесть в груди, будто бы туда 
налили свинца. Она настолько привыкла к 
этому ощущению, что уже после того, как 
все закончилось, долгое время удивлялась, 
что человеку, оказывается, может быть так 
легко и свободно! А она уже и забыла, что 
может быть как-то иначе, без этого «свинца» 
в груди…

После курса химиотерапии Алена еще 
долго отходила от нее, испытывая разные 
ее отголоски.

В ее случае после «химии» требовалось 
еще провести радикальную операцию. Удали-
ли обе груди, так как из-за мутации гена был 
высок риск развития онкологии во второй. В 
операцию входила и реконструкция груди. Для 
восстановления формы и объема молочных 
желез у нее взяли… лоскуты кожи и мышц 
со спины. При данном методе используются 
собственные ткани пациентки. Сложно даже 
представить, какой ей довелось пережить ад в 
первые дни после операции, ведь ее «резали» 
и спереди, и сзади… 

Потом был д лительный период 
восстановления. 

«На кесарево я шла 
как на праздник» 

Когда встал вопрос о начале химиоте-
рапии, нужно было проконсультироваться с 
врачом-репродуктологом. Ведь Алена и Миха-
ил надеялись когда-нибудь стать родителями! 
Врач предложила заморозить яйцеклетку или 
эмбрион. Дело в том, что химиотерапия может 
приводить к преждевременной недостаточ-
ности яичников, а проще говоря, «убивает» 
яйцеклетки.

Но Алене хотелось поскорее начать 
лечение. Они с Мишей решили, что потом 
вернутся к этому вопросу, главное, сначала 
вылечиться. Некоторые врачи успокаивали 
ее: вы молодая, после лечения фертильность 
сама восстановится. Если не будет рецидива 
и все будет нормально, то через два-три года 
можно рожать ребенка.

— Мы были этим воодушевлены, — го-
ворит Алена. — Но примерно через два года 
после операции, на очередном обследовании, 
моя онколог сказала: «Ой, у вас, наверное, 
детей уже не будет, потому что яичники не 
восстановились». Я, конечно, очень рас-
строилась. Было трудно это принять. То тебя 
обнадеживают, то как обухом по голове: не 
будет детей. 

Онколог рекомендовала проконсультиро-
ваться у специалиста-репродуктолога. Но на-
чался ковид, к репродуктологу я не попала, и 
все так и осталось в подвешенном состоянии. 

Снова неизвестность, снова переживания…
В итоге все случилось естественным 

образом, и я этого даже не ожидала, если 
честно. Случайно, можно так сказать, сделала 
тест на беременность, и он оказался поло-
жительным. Мы с Мишей обрадовались, не 
могли поверить, что это случилось! В самом 
начале у нас даже не было никаких пережи-
ваний, мы почему-то сразу были уверены, что 
все будет хорошо. Мои онкологи тоже очень 
обрадовались…

А волнения у нас начались уже позже, 
из-за пандемии. Было много новостей, что 
ковид плохо влияет на беременность, а у 
меня иммунитет пониженный… Но мы ото 
всех постарались изолироваться, никуда не 
ходили. Летом только на природу выезжали 
вдвоем, гуляли.

…Алена говорит, что по сравнению с кур-
сом химии недомогания во время вынашива-
ния ребенка казались ей сущими пустяками. 
Тем более когда знаешь конечную цель, ради 
чего все это! 

Хотя был один сложный момент. Когда 
она была уже на девятом месяце, ее родители 
заболели ковидом. От них заразился муж, 
болел тяжело, с высокой температурой… 
Алену успели изолировать в квартиру друзей. 
Бог оказался милостив к ней, после стольких 
испытаний… Все обошлось. 

Ближе к родам будущая мама стала 
ездить в центр акушерства им. академика 
В.И.Кулакова в Москве на приемы к врачу, 
который ведет беременных, перенесших он-
кологические заболевания. 

— На операцию я шла как на праздник, 
— вспоминает она с улыбкой. — Как говорят, 
кесарево — тоже непростая операция, после 
нее женщины довольно тяжело восстанавли-
ваются, но после той моей операции она мне 
показалась «легкой прогулкой»…

«Она продолжается» 

Их сыну Федору, которого они называ-
ют не иначе как «чудом» и «подарком Бога», 
скоро пять лет. 

— Сейчас он уже такой взрослый, шуточки 
разные придумывает, истории, которые потом 
нам рассказывает… Любит рисовать, делать 
фигурки из картона. Книги просто обожает! 
Любит, когда мы ему читаем. Очень хорошо 
говорит. В целом такой радостный малыш, — с 
нежностью рассказывает о сыне мама. 

Алена не оставила свою историю из-
лечения и рождения малыша достоянием 
только своей семьи и друзей. Она испытывала 
потребность поделиться ею с людьми, чтобы 
они не падали духом, узнавая о таком же диа-
гнозе. Она должна была донести до людей 
свой опыт, ведь он мог быть им полезен. А 
это значит, что ей не зря были даны все эти 
испытания.

Во время болезни Алена не оставляла 
свои занятия фотографией. Как она говорит, с 
помощью фотосъемки, в том числе создания 
автопортретов, она могла выразить то, что 
чувствовала и как она проходила этот непро-
стой путь. А во время беременности история 
получила продолжение — ей было интересно 
наблюдать и запечатлевать в фотографиях 

радостное время ожидания и то, как меняется 
тело. После рождения Федора сделала фото-
книгу с двумя этими историями. Ее опублико-
вали даже за рубежом. Алене поступает много 
отзывов, что ее книга вдохновляет и вселяет 
надежду... А еще она проводит мероприятия 
и встречи с онкопациентами.

— Мне кажется, важно и другим людям 
все рассказывать, ведь многие думают, что 
рак — это приговор, беременность после 
рака — это вообще «сумасшествие», как мне 
одна гинеколог в Калуге сказала, — объясняет 
она мне. — Сейчас есть много исследований, 
статей на эту тему, но мне кажется, что людям 
также важно общаться и с теми, кто сам через 
это прошел. 

Меня многие благодарят, и даже те, кто, 
к счастью, не болеет. Они говорят, что после 
моей истории осознали, что глупо переживать 
из-за каких-то пустяков, если у тебя, по сути, 
все в жизни хорошо. Важно ценить жизнь и 
радоваться. 

Теперь, с высоты пережитого, Алена 
знает, что нужно делать человеку, которому 
врачи озвучивают подобный диагноз. И охотно 
делится своими выводами с людьми. 

Первое. Главное, это стараться не от-
чаиваться, потому что медицина не стоит на 
месте в лечении онкологии. 

— Надо искать хороших врачей, надо 
консультироваться; если это другой город, то 
ехать в Москву за вторым мнением. Многое 
зависит от того, насколько точно определят 
диагноз и какое назначат лечение. 

Второе. Когда я узнала о своем диагнозе, 
то стала искать людей с таким же заболева-
нием. Потому что одно дело — врачи, но им 
все равно некогда много с тобой общаться, а 
люди могут передать тебе свой опыт, что-то 
подсказать, поддержать. Тебя скоординируют, 
сориентируют. Существует много сообществ 
по тому или иному виду онкологии. Уже потом 
я узнала, что было создано сообщество тех, 
кто болеет и переболел трижды негативным 
раком (оно называется «Триплята»). 

Третье. Очень важно рассказывать лю-
дям о том, что для преодоления человеком 
каких-то трудностей, возникших в его жизни, 
ему просто необходима поддержка семьи, 
близких людей. И в моем случае это как раз 
счастливый пример, потому что моя семья 
очень дружная, меня поддерживали и вдох-
новляли и муж, и родители, и сестра… В то 
же самое время мне известны истории, ког-
да люди расставались именно в такой мо-
мент, кто-то не выдерживает и уходит, семьи 
распадаются. 

Четвертое. Возможно, кому-то поможет, 
если он займется интересным для себя делом, 
найдет новое хобби, которое будет отвле-
кать от плохих мыслей, дарить ему радость. 
Многое можно выразить через творчество. У 
меня было такое дело — это фотография, я 
не прекращала им заниматься…

Сейчас молодая женщина находится под 
наблюдением врачей, ежегодно проходит 
обследования, так как из-за мутации гена со-
храняются риски по раку яичников. Но Алена, 
и ее муж, и вся ее семья верят, что все у них 
теперь будет хорошо.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

Когда тебе 28, ты особо не задумываешь-
ся о своем здоровье, особенно если ничего 
не беспокоит. За пару лет до того, как у нее 
обнаружили онкологию девушка регулярно

ДВА ЧУДА ДВА ЧУДА 
В ЖИЗНИ В ЖИЗНИ 
АЛЕНЫ АЛЕНЫ 
КОЧЕТКОВОЙКОЧЕТКОВОЙ

Концерт на площади Свободы стал 
мощным заключительным аккордом 
фестиваля. На сцену, которую воз-
водили неделю, вышли популярные 
артисты из Москвы и Осетии. Вахтан-
говец Виктор Добронравов со своей 
командой, Валерия, Арсен Мукенди, 
группа «На-На», крутые барабанщики 
Осетии «Ритмы гор» и танцоры из ан-
самбля «Дети гор». Было жарко под 
ночным звездным небом. 

Владикавказ в эти дни не бьет таких тем-
пературных рекордов, как Москва, — выше 32° 
термометр пока не поднимался, да и жара не 
такая изнуряющая — сказывается близость 
гор. Но по-настоящему жарко здесь стано-
вится к вечеру, когда начинается театраль-
ная программа. А то, что город неделю жил с 
театральной повесткой, лучше всех говорит 
световая надпись на одном из центральных 
мостов через бурный Терек: «Нет праздни-
ка — нет спектакля». Эта цитата из Евгения 
Вахтангова, которая не уместилась целиком и 
дальше звучит так: «Бессмысленна тогда наша 
доброта. И нечем тогда увлечь зрителей». Но 
тем не менее театральный праздник во Вла-
дикавказе точно есть. И во многом благодаря 
Театру имени Вахтангова, его фестивалю и 
фестивальной команде. Напомню, что это 
единственный федеральный театр, который 
не на словах, а на деле помогает родному 
городу своего создателя, серьезно влияя на 
развитие культурной и социальной сферы в 
регионе, далеком от столицы. 

Если про уличную программу до сих пор 
спорят и сравнивают ее с прошлогодней (тут 
голоса разделились), признавая, что с появ-
лением в городе уличного театра Владикавказ 
точно может претендовать на звание карна-
вального города, то с театральной афишей 
не поспоришь — здесь жанровая палитра 
расширяется. Два кукольных формата вы-
звали интерес. Золотомасочный «Авиатор» 
из Казани (театр «Экият»), несмотря на не 
самую подходящую для него по размерам 
площадку, поразил публику куклами изо льда 
и тем, как этот природный материал мета-
форично раскрывает сложную тему памяти 
— исторической и личной. И «Мэри Поппинс» 
Рязанского театра кукол, собравшая семей-
ную аудиторию. 

Мюзикл «Дорогой мистер Смит» из Пе-
тербурга (Театр на Садовой) — диалог с не-
простой музыкой (Пол Гордон) и рисованной 
изобретательной анимацией (художник Вя-
чеслав Окунев) — тоже был принят на ура. 
И именно потому, что классическая история 
очередной американской Золушки из сирот-
ского приюта решена Алексеем Франдетти 
нетривиально. 

Совершенно неожиданно прозвучал спек-
такль драматического театра из Бурятии име-
ни Хоца Намсараева «Халхин-Гол. Тангарит» 
— его играли на большой сцене Осетинского 
национального театра. Не спектакль, а просто 
открытие с разных точек зрения. Точка пер-
вая — тема. Звучит достаточно исторично, а 
значит, без пафоса не обойтись — 85 лет битвы 
монгольской и Красной армий с японскими 
захватчиками на реке Халхин-Гол. 

Именно эта дата стала отправной точкой 
для худрука и режиссера театра Олега Юмова. 
Но выпускник ГИТИСа, ученик Сергея Женова-
ча не пошел по проторенному пути вербатим, 
документального театра, хотя за основу спек-
такля действительно взял реальную историю 
16 бурятских девушек-скотниц, проживавших 

на территории Монголии, которые в порыве 
патриотизма рвались на фронт, но оказались 
в полевом госпитале, где ухаживали за ране-
ными советскими и монгольскими военными, 
выполняя грязную работу, вытаскивая на себе 
раненых с поля боя. 

Одна из них — Чэмэд-Цэрэн — еще жива, 
ей сейчас 103 года. Олег Юмов отправился к 
ней в Монголию, записал интервью, и с ним 
уже поработал драматург Геннадий Башку-
ев — получилась пронзительная и страшная 
человеческая история на войне с динамичным 
сюжетом, полная неожиданных поворотов, с 
разработанными характерами, удивительны-
ми режиссерскими решениями. Это вторая 
точка — драматургическая: история эта не 
боится грязи и крови, которые и есть суть 
любой бойни. Она вещи называет своими сло-
вами, порой грубыми и низкими. Но при этом 
спектакль имеет эпический размах, монологи 
простых девушек ближе к финалу достойны 
монологов античных героев. Кроме крови и 
страданий здесь сильна линия любви (юная 
санитарка и русский летчик Василий), и, что 
важно, линия идеологическая, конца 30-х го-
дов, использованная военными и штатскими 
карьеристами как инструмент личной выгоды, 
— это тоже было в нашей истории. В 1939 году, 
когда Япония попыталась установить контроль 
над монгольской территорией, на помощь 
монголам пришла рабоче-крестьянская Крас-
ная Армия, в рядах которой были как герои, 
так и мерзавцы-карьеристы. 

Правда о войне в спектакле театра из 
Бурятии во всем: в реалиях, характерах, игре 
артистов — которые как будто и не артисты 
вовсе, а какие-то кочевники, скотоводы, вра-
чи и военные, оказавшиеся в предлагаемых 
обстоятельствах. Обстоятельствах, которые 
и не всякому здоровому мужику по силам, 
а тут девчонки деревенские… их на сцене 
8 из 16 бывших в том настоящем полевом 
госпитале. 

Но они не кочевники, а хорошо обученные 
в московской «Щуке» и питерском ЛГИТМИКе 
артисты. «Просто надо играть не играя», — 
объяснил мне после спектакля режиссер Олег 
Юмов, сочинивший удивительный спектакль, 
где нет ничего лишнего, искусственного. В 
декорациях — белые юрты, белые полотнища, 
словно крылья белых птиц, парящих над ними, 
но только не с плавным абрисом крыльев, а 
острым, резким (художник Сэсэг Дондокова). 
В жестком союзе с декорацией видеографика 

(Баир Батыев). Музыка Анастасии Дружининой 
и Юрия Банзарова с национальными корня-
ми — и фон, и суть происходящего. Наконец, 
режиссером использованы элементы древних 
национальных мифов, которые легко вписыва-
ются в эту совсем недавнюю историю. 

И вот что удивительно — артисты из Бу-
рятии могли бы играть спектакль на родном 
языке, но они выучили монгольский, поскольку 
речь идет о бурятах, живших на монгольской 
территории. Для артистов оказалось это не 
так-то просто, потому что в самой Бурятии 
существует 21 диалект языка со своими осо-
бенностями. К тому же одна из артисток в силу 
рождения на определенной территории не 
понимает бурятского языка и говорит только 
на монгольском. И тем не менее выучили, 
играют. 

Ну а прощальный концерт, в котором уча-
ствовали популярные артисты из Москвы, 
из Осетии, красиво завершил второй все-
российский фестиваль «Вахтангов. Путь до-
мой». Для него неделю на площади Свободы 
строили сцену и городок с белыми шатрами. 
Я спросила директора Вахтанговского театра 
Кирилла Крока, который в эти дни, как Фигаро, 
был везде: 

— Почему второй год фестиваль от-
крывается и закрывается на улице — пара-
дом уличных компаний и гала-концертом 
на центральной площади?

— Прежде всего потому, чтобы театр 
вышел за пределы своих зданий, чтобы он 
ворвался в город. Это принципиально. И по 
тому, что я наблюдал здесь каждый день, могу 
сказать, что «Вахтангов. Путь домой» стано-
вится неотъемлемой частью Владикавказа. 
Это же подтвердил мне и мэр: он сказал, что 
фестиваль — главное событие лета. Действи-
тельно, я встречал на проспекте Мира людей 
из разных городов — Москвы, Уфы, Нижнего 
Новгорода, Грозного, из Ставрополя, Махач-
калы, которые говорили мне, что специально 
приехали сюда за Театром Вахтангова. Значит, 
авторитет театра, значимость его таковы, 
что у зрителей к нам огромный кредит дове-
рия, если они решили провести с нами свой 
отпуск. На всех спектаклях были аншлаги. 
Хочу сказать спасибо всем, кто нам помогал 
сделать фестиваль и здесь, на месте, и в Мо-
скве. Но спасибо и тем, кто нам мешал: когда 
мешают, твои внутренние силы становятся 
еще сильнее.

Марина РАЙКИНА, Владикавказ.

«НЕТ ПРАЗДНИКА — НЕТ СПЕКТАКЛЯ»

на территории Монголии, которые в порыве (Баир Ба

Кирилл КРОК: 
«Театр ворвался в город»

сии Дружининой 
альными корня-

Репетиция 
гала-

концерта.

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Ф
ЕС

ТИ
ВА

ЛЯ

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

Путь к семейному 
счастью Алены 
и Михаила был 

непростым.

Алена во время 
прохождения 
химиотерапии. 
Теперь все 
позади.
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Супруги называют 
рождение сына 

чудом.

Московская музейная неделя стано-
вится все более популярной. В тече-
ние третьей недели каждого месяца 
москвичи и гости города могут бес-
платно посещать музеи. А чтобы было 
удобнее, 10 музеев сделали дни бес-
платного посещения «плавающими» — 
они могут меняться в течение года.

Событие привлекает внимание как мест-
ных жителей, так и туристов. За полгода акции 
достопримечательности посетили более 570 
тысяч человек — почти в полтора раза больше 
по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года.

Московская музейная неделя предлагает 
в буквальном смысле целую неделю погруже-
ния в культурное пространство. Особой по-
пулярностью пользуются усадьба «Кусково», 
музеи-заповедники «Царицыно» и «Коломен-
ское», Музей Москвы, Государственный музей 
А.С.Пушкина. Благодаря музейной неделе раз-
виваются и образовательные программы. В эти 
дни художники, историки, любители искусства 
обмениваются идеями и опытом. Школы и уни-
верситеты организуют экскурсии и занятия в 
музеях — это помогает молодежи с ранних лет 
знакомиться с искусством и культурой.

Акция способствует и развитию туристи-
ческой привлекательности Москвы. Увеличение 
потока посетителей в музеи создает дополни-
тельные возможности для бизнеса — от кафе 
до сувенирных магазинов. 

Московская музейная неделя не отстает 
от современных трендов: соцсети, мобильные 
приложения и виртуальные туры помогают 
привлекать новых посетителей.

А главное — акция объединяет людей в 
едином культурном поле. Люди разных воз-
растов и профессий собираются вместе, чтобы 
обменяться впечатлениями. Так появляется 
сообщество горожан, объединенных любовью 
к искусству и истории.

Очередная музейная неделя пройдет с 14 
по 20 июля. Что же именно ожидает москвичей 
и гостей столицы в ближайшие семь дней? 
Читайте мини-гид и выбирайте события на 
свой вкус.

В музее-панораме «Бородинская битва» 
открывается захватывающая экспозиция, по-
священная знаменитому сражению при Ватер-
лоо в 1815 году — последней крупной битве На-
полеона Бонапарта, когда ему было нанесено 
поражение. В музее выставлены образцы ору-
жия сражавшихся армий, графические листы 

с эпизодами битвы, которая длилась свыше 
восьми часов, портреты военачальников.

В Коломенском после полугодичной ре-
ставрации открылся домик Петра I. Экспо-
зиция, посвященная становлению морского 
флота России, в музее тоже обновлена. Здесь 
можно увидеть книги по морскому делу, пере-
веденные по личному заказу Петра I. Особый 
интерес в коллекции представляет модель 
галеры «Двина», спущенной на воду в 1721 году. 
Это судно — единственная 50-весельная гале-
ра в русском флоте — очень популярно среди 
моделистов. Его строили «как у венецианцев, 
но лучше». Вместо двух мачт, обычных для 
судов такого типа, у «Двины» их три, оттого и 
корпус длиннее — почти 50 метров. 

Для тех, кто ценит современное искус-
ство, открыты двери Музея-мастерской Зураба 

Церетели. Здесь собрано более 250 работ 
выдающегося художника, недавно ушедшего 
от нас. Вниманию гостей предлагаются удиви-
тельные эмалевые панно, мозаики и модели 
его знаменитых скульптур. Каждый экспонат 
по-своему уникален и раскрывает гений худож-
ника, оставившего яркий след в искусстве.

Любителей природы ждет Государствен-
ный Дарвиновский музей, где они смогут узнать 
больше о разнообразии животного мира. В 
экспозиции представлены картины известных 
художников-анималистов — Алексея Комарова, 
Константина Флерова и Василия Ватагина. 
Эти произведения искусства — настоящая 
энциклопедия и гимн удивительному миру 
живого.

Даже если вы не сразу вспомните эти 
фамилии, то многие — особенно москвичи 
старшего поколения — узнают работы. Алексей 
Комаров, проживший без малого 98 лет, начи-
нал карьеру еще до революции. Его наследие 
— это сотни работ, иллюстрации к детским 
книгам и школьным учебникам

Константин Флеров — знаменитый пале-
онтолог, доктор наук, заведующий Палеонто-
логическим музеем. Он рисовал вымерших жи-
вотных — стегозавров, динозавров, мамонтов. 
Сейчас это называется «палеоарт».

Один из основателей Дарвиновского му-
зея Василий Ватагин известен своими много-
численными графическими, живописными и 
скульптурными работами. Ну а те, кто вырос 
в СССР, помнят его по блестящим иллюстра-
циям к «Маугли».

Не упустите шанс увидеть редкие экспо-
наты из музейных коллекций — от классики 
до современного искусства. Подробная ин-
формация об акции и расписание экскурсий 
опубликованы на официальной странице пор-
тала mos.ru.

Елена СОКОЛОВА.

МОСКОВСКАЯ МУЗЕЙНАЯ НЕДЕЛЯ 
ВНОВЬ ПРИГЛАШАЕТ ГОСТЕЙ
Анималисты и баталисты: с 14 по 20 июля горожан 
ждут уникальные выставки

с эпизодами битвы которая длилась свыше Церет

В музее-панораме «Бородинская 
битва» открывается экспозиция, 
посвященная сражению при Ватерлоо.

Модель галеры «Двина».
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 « У каждого 
времени года своя 
сезонная травма»

— Какие травмы чаще всего встречают-
ся в вашей практике в последнее время?

— Как врач отделения неотложной помощи 
могу сказать, что для каждого времени года 
есть своя «сезонная» травма, которая зависит 
от погоды и от того, чем занимаются люди. Для 
зимы, особенно для гололеда, характерны па-
дения. Что пострадает — зависит от везения и 
от того, как ловко упадет наш будущий пациент. 
Если человек подставит руки — может сломать 
лучевую кость. Одна из частых травм — так 
называемый «перелом луча в типичном месте» 
— та область, где мы обычно носим часы. 

Пожилые пациенты не успевают выставить 
руки: реакция уже не та. Чаще всего они падают 
на бок или на ягодичную область и получают 
перелом шейки бедренной кости. 

Бывают травмы, которые связаны с празд-
никами и с массовыми гуляниями. Новогодние 
праздники, к сожалению, связаны с ожогами 
и травмами от пиротехники. Нередко травми-
рование происходит в состоянии алкогольного 
опьянения. У пострадавших часто встреча-
ются черепно-мозговые травмы, гематомы, 
ссадины, ушибы и переломы легкой степени 
тяжести. Все эти повреждения можно получить 
при падении с высоты собственного роста, а 
чуть реже — в драках. Кстати, сейчас отмеча-
ется положительная тенденция: люди стали 
меньше употреблять алкоголь и намного реже 
поступают в состоянии опьянения, нежели, 
скажем, десять лет назад. Я начинала работать 
в нашей больнице в 2009 году, тогда в прием-
ном отделении соотношение пациентов было 
совсем другое. И криминальных травм, мне 
кажется, тоже стало меньше. Нам эта тенденция 
очень нравится.

— Для некоторых летних праздников 
характерно массовое купание в фонтанах. 
Есть какие-то характерные травмы для 
таких «гуляющих»?

— На самом деле травма от падения в 
фонтане ничем не отличается от обычной 
черепно-мозговой травмы при падении с вы-
соты собственного роста. В фонтанах можно 
сильно удариться о мраморный или каменный 
край и получить сотрясение различной степени 
тяжести. Другая категория травм — поврежде-
ния от фонтанных форсунок (это металлические 
«сопла», из которых бьет под напором вода). Их 
не видно снаружи, но при прыжке в воду можно 
о них пораниться. Также встречается электро-
травма от подводных световых элементов.

— Давайте вернемся к сезонным «мар-
керам» травм... 

— Про весну можно сказать так: это пора, 
когда хочется начать новую жизнь с чистого 
листа. Большинство людей устраивают ге-
неральную уборку дома, моют окна, стирают 
шторы, залезают на антресоли, чтобы убрать 
зимние вещи и достать летние... И сразу же в 
приемное отделение чаще поступают пациен-
ты, упавшие с подоконника, еще хуже — если 
они поставили, допустим, стул на стол и эта 
конструкция сломалась. И пострадавшие чаще 
всего — пенсионеры. Кстати, и со стремянок 
люди тоже падают. Убирают или чинят что-то 
на высоте, и стремянка складывается... Чаще 
всего ломают конечности, ребра, получают 
черепно-мозговые травмы. Тут мне хочется 
добавить: будьте осторожны сами и, пожа-
луйста, не забывайте предупреждать ваших 
пожилых родственников о том, как легко можно 
упасть.

В летние месяцы к нам поступают «сбор-
щики урожая», которые снимают плоды с дере-
вьев на своем садовом участке. Они, так же как 
и при падении с лестницы, ломают руки, ноги 
и ребра. Случаются повреждения внутренних 
органов: разрыв печени, селезенки, почки. 
Кстати, среди общего числа упавших, если 
мы говорим про травмы внутренних органов, 
чаще всего и травмируются именно печень и 
селезенка.

Хорошая погода и свежий воздух будят 
в людях дух созидания. Травмы циркулярной 
пилой или «болгаркой» очень серьезные, тяже-
лые резаные или рваные раны рук, реже — ног, 
очень редко — других частей тела при срыве 
диска. Кстати, на характер травмы влияет также 

вид диска: для работы по металлу или по дере-
ву. Пострадавших от «болгарки» чаще отвозят 
в те больницы, где есть отделение кистевой 
хирургии. Туда же отправятся не очень везу-
чие любители смастерить что-то перочинным 
ножом. Также очень частая травма пальцев 
или ладони — при разделке рыбы кухонным 
ножом. Помимо мягких тканей — кожи и под-
кожного жира — страдают сосуды, нервы и 
сухожилия. 

Также мастера часто страдают от попада-
ния инородного предмета в глаз — стружки, 
например. 

— Как действовать человеку в пер-
вые минуты после ампутации, допустим, 
пальца «болгаркой», чтобы врачи могли 
его пришить?

— Если это произошло, для начала по 
возможности стоит успокоиться и попросить 
помощи. Вызываем «скорую помощь», при 
невозможности позвонить (например, если 
нет связи) — срочно выдвигаться в сторону 
больницы. У пациента есть лишь несколько 
часов для восстановления ампутированного 
фрагмента: чем раньше начать операцию, тем 
больше шансов на положительный результат. 
Начнем с пострадавшего: рану укрываем по-
вязкой. Если под рукой нет бинта, подойдет 
чистое полотенце или футболка. При активном 

кровотечении накладываем жгут выше места 
повреждения: если пострадала кисть — то на 
предплечье, если пострадало предплечье — то 
на плечо. При длительной транспортировке не 
забываем указать время, когда жгут наложен 
(в экстренных ситуациях допускается написать 
время прямо на коже). Далее переходим к ампу-
тированному фрагменту: нужно зафиксировать 
его в сухом чистом пакете. Этот пакет далее 
помещается во второй пакет с водой, и туда 
добавляется лед или что-то замороженное. В 
таком виде фрагмент передается врачу.

Пришить ампутированную конечность или 
палец — очень сложная задача. Врачи отдельно 
соединяют кости, также отдельно поэтапно 
сшивают нервы, сухожилия, мышцы, артерии, 
вены и мягкие ткани. Шовный материал очень 
тонкий, а хирурги оперируют в специальных 
увеличительных очках или под микроскопом. 
Пациенту предстоит долгое восстановление и 
реабилитация, но порой результат превосходит 
ожидания, и лишь небольшой шрам напоминает 
о том страшном дне. 

Мне очень хочется напомнить о технике 
безопасности. Если вы что-то пилите, мастери-
те и строите — не забывайте, пожалуйста, про 
защитные очки или экраны для лица, перчатки, 
каски и правила работы с острыми или потен-
циально опасными приборами. А залезая на 
лестницу или подоконник, убедитесь в безопас-
ности процесса, а еще лучше — попросите 
подстраховать или помочь вам.

«На скорости можно 
получить серьезные 
повреждения»
— А чаще дома или на улице получают 

травмы?
— Мне кажется, летом — на улице. Летом 

все хотят побольше побыть на солнышке, на 
свежем воздухе. Ну и, соответственно, травмы 
тоже в основном на природе или на дачном 
участке. Кстати, для лета характерны травмы, 
полученные при падении с лошади, как среди 
профессионалов, так и среди любителей. 

— Уже несколько лет на улицах столицы 
с наступлением тепла массово появляются 
самокатчики... А когда люди, травмиро-
ванные от самокатов, стали встречаться 
в вашей статистике? 

— Наверное, года три назад. Примерно в 
это время в Москве распространился прокат 
самокатов и катание приобрело массовость. Я 
вижу по количеству пациентов, что с прошлого 
лета стало поступать очень много таких по-
страдавших. Как правило, поступает несколько 
пациентов в сутки: это люди, которые получали 

травмы от так называемых СИМ — средств 
индивидуальной мобильности. К ним относятся 
электроскейтборды, моноколеса, электроса-
мокаты, электровелосипеды. Этим летом мы 
также будем вести статистику.

— С чем вы связываете такое большое 
число пострадавших? 

— С популярностью катания и тем, что 
только в последний год начали вводить прави-
ла. Люди, которые арендуют самокаты, чаще 
всего хотят просто скоротать время, добраться 
побыстрее из одной точки в другую или пове-
селиться. Обычно они не используют средства 
защиты — шлем, налокотники, наколенники и 
не отдают себе отчета в том, что на скорости 
можно получить серьезные повреждения или 
наехать на кого-то.

— Какие повреждения характерны для 
падения с самоката?

— Осенью мы делали большой доклад на 
диагностической конференции на эту тему. На 
первом месте у тех, кто обращается за меди-
цинской помощью, — ссадины, ушибы, гемато-
мы и не очень тяжелые переломы конечностей. 
Обычно механизм падения такой: самокат на-
езжает на какое-то препятствие, человек летит 
вперед, выставляя руки и коленки. На втором 
месте — черепно-мозговые травмы, потому 
что у стоящего на самокате человека центр 
тяжести смещен и при наезде на препятствие 
можно получить травму головы. 

На третьем месте — серьезные повреж-
дения мягких тканей: это разрывы и надрывы 
мышц, травмы связочного аппарата. Разрыв 
ахиллова сухожилия, например, который очень 
тяжело протекает. 

Самый небольшой, но очень серьезный 
процент — тяжелые сочетанные травмы, раз-
рывы внутренних органов (травмы почек, пе-
чени, селезенки). Эти пациенты поступают в 
противошоковую палату в тяжелом или крити-
ческом состоянии. У них выраженный болевой 
синдром, они могут быть без сознания.
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Как пояснил «МК» заместитель 
главного врача по ургентной 
помощи Московского много-
п р о ф и л ь н о г о  н ау ч н о -
клинического центра им. 

С.П.Боткина Юрий Баринов, Флагманский 
центр работает по новым стандартам экс-
тренной медицинской помощи. Процесс на-
чинается с так называемого триажа — со-
ртировки пациентов в зависимости от их 
состояния. Триаж пациента, поступившего во 
Флагманский центр (измерение давления, 
пульса, оценка риска падения и так далее), 
проводится в первые же минуты (по стандар-
там — не более пяти минут!). Все поступившие 
пациенты распределяются по трем зонам: 
красной, желтой и зеленой. Красная зона — 
противошоковая палата (реанимация) для 
пациентов в тяжелом и критическом состоя-
нии, желтая зона — для пациентов в состоянии 
средней степени тяжести, и зеленая зона — 
для пациентов, также нуждающихся в меди-
цинской помощи, но чье состояние близко к 
удовлетворительному. 

Есть пациенты, которые в течение месяца 
приходили в себя в реанимации и потом долго 
лечились. Был у нас случай, когда пациент ехал 
на электросамокате по автомобильной эста-
каде и вылетел с нее, пролетев вниз порядка 
10 метров. Сейчас, насколько мне известно, 
он уже прошел реабилитацию и в хорошем 
состоянии. Он везунчик.

— Страдают ведь не только самокат-
чики, но и пешеходы, на которых наехал 
самокат?

— Тут два варианта травмы: либо человека 
сбивают с ног, он падает и получает травмы 
головы или конечностей (как при любом паде-
нии, о чем мы говорили в самом начале), либо 
— и эта травма часто встречается — наезжают 
платформой самоката на нижнюю часть ноги. 
В таком случае высокоэнергетический удар 
тяжелого металлического борта самоката 
приходится как раз на ахиллово сухожилие. 

Был такой запоминающийся случай: про-
фессор из медицинского института шел с 
экзамена в костюме и белоснежной накрах-
маленной рубашке, когда на него наехал само-
катчик. Очень тяжелая травма была, полный 
разрыв ахиллова сухожилия, которое сшивали 
на операции. Профессор долго ходил в гипсе, 

потом в ортезе, а потом продолжительное вре-
мя восстанавливался при помощи лечебной 
физкультуры. На самом деле повреждение 
ахиллова сухожилия (или ахилла, как говорят 
травматологи) может протекать тяжелее, чем 
костные травмы. Пациенты говорят, что даже 
болит сильнее. Профессор, если вы нас сейчас 
читаете, мы передаем вам пожелания здоро-
вья и поменьше таких приключений!

— У людей, сбитых моторолле-
рами, травмы тяжелее, чем у сбитых 
электросамокатами?

— В принципе, наверное, одинаково. Все 
зависит от того, насколько высокая мощность 
и скорость у транспортного средства. 

Помню, как в мое дежурство поступила 
почти семидесятилетняя пациентка: бабушка, 
которая вела внука в музыкальную школу. Внук 
ехал на детском самокате, они опаздывали на 
экзамен. И мальчик уговорил бабушку взять 
электросамокат и поехать на нем. В итоге 
женщина сильно упала с электросамоката и 
попала в реанимацию. Пока она там лежала, 
внук рисовал ей трогательные картинки. Когда 
она пришла в себя, то с иронией рассказывала 
про свою поездку. Помню и другую пациент-
ку — ей 83 года было. Каталась на снегохо-
де, была сама (!) за рулем и не справилась 
с управлением. Кстати, у нее были не очень 
тяжелые травмы, мы ее через несколько дней 
уже выписали.  

— Можете вспомнить какой-нибудь 
самый тяжелый случай, когда врачам уда-
лось помочь?

— Расскажу вам такую историю. Это мог 
бы быть тяжелый случай, но все обошлось: 
потому что дежурный врач-хирург вовремя 
(да что говорить, практически сразу же) за-
подозрил очень опасную ситуацию. К нам 
поступила молоденькая девушка. Ей только-
только исполнилось восемнадцать лет. Она 
утром ехала по делам, на учебу, кажется, и 
упала с электросамоката. А у самокатов, как 
все знают, впереди находится металлический 
руль. Он часто наносит дополнительные по-
вреждения, когда человек налетает на него 
грудью, животом или областью паха. Так вот, у 
хрупкой девушки удар пришелся на солнечное 
сплетение, в верхнюю часть живота. При по-
ступлении у нее даже синяков не было. 

Почему я делаю акцент, что она моло-
денькая и хрупкая, — потому что у многих 
пациентов слой подкожно-жировой клетчатки, 
мышц или даже зимней одежды часто гасят 
удар. Согласитесь, лучше синяк на коже, чем 
травма внутреннего органа. Но вернемся к 
пациентке. Дежурный хирург сразу почув-
ствовал, что что-то не так. И обследование 
подтвердило его интуицию: у девушки ока-
зался разрыв поджелудочной железы. Это 
очень, очень редкое повреждение, потому 
что поджелудочная железа — орган, кото-
рый хорошо спрятан за печенью, мышцами и 
мягкими тканями передней брюшной стенки. 
Повредить ее сложно. Но оказалось, что удар 
пришелся именно туда. 

У пациентки сразу начался панкреатит 
на фоне травматического повреждения (дей-
ствительно, панкреатит бывает не только от 
погрешностей в диете). Это очень опасное, 
порой смертельное заболевание, а лечение 
— сложный и многоступенчатый процесс. Мы 
сразу же перевели нашу пациентку в реанима-
цию, выполнили дополнительные исследова-
ния. Ею занималась бригада врачей различных 
специальностей, а я в то дежурство несколько 
раз делала ей УЗИ — контролировала процесс 
вместе с хирургами. Мы все действительно 
очень переживали.  В итоге врачам удалось 
купировать приступ панкреатита. Через не-
сколько дней девушку перевели из реанима-
ции в обычное отделение, а еще через неделю 
ее выписали домой в хорошем состоянии. Она 
обещала быть аккуратнее.

— А есть ли еще какие-то частые трав-
мы помимо мототравм?

— Падения с лестницы... Часто встреча-
ется, что люди получают переломы во время 
прогулок с крупной или сильной собакой. Пес 
дергает за поводок, люди падают и травмиру-
ются. Либо от натяжения поводка повреждают 
пальцы, кисть или предплечье.

— Встречались ли травмы, связанные 
с мобильными телефонами?

— Неожиданный вопрос! На моей памяти 
была травма, когда женщина-блогер снимала 

видео во время какой-то перепалки. Ее попро-
сили прекратить, она продолжила, случился 
конфликт, и ее телефоном ударили по голове. 
Кажется, она отделалась раной на лбу и легким 
сотрясением мозга.

— Какие еще необычные травмы вам 
встречались?

— Наверное, к необычным травмам мож-
но отнести повреждения, связанные, как ни 
странно, с популяризацией здорового образа 
жизни...

— Это какие? 
— Помните, мы говорили про порезы во 

время чистки рыбы? Сейчас очень частая трав-
ма — сильные порезы ладони во время чист-
ки… авокадо. У авокадо же в центре крупная 
косточка, и когда человек пытается ее извлечь, 
часто кладет половину авокадо на ладонь, 
орудуя при этом острым ножом… да еще чаще 
всего это происходит в неудобной позе, стоя 
над раковиной, а сам плод — скользкий и мас-
лянистый… наверное, многие сейчас узнали 
себя. Очень характерная травма, когда нож 
соскакивает с косточки авокадо и попадает на 
ладонь: порез в области гипотенара. Что это 
такое, сейчас объясню. Посмотрите на свою 
ладонь. Согните (но не сжимайте) пальцы в 
кулак. Подушечка вашего мизинца сейчас 
упирается именно в нужную область.

В какой-то момент доктора заметили за-
кономерность. Сейчас мы, увидев характерный 
порез, спрашиваем: «Вы что-то резали на ла-
дони? Не авокадо случайно?» Пациенты удив-
ляются, недоумевая, как же мы догадались.

Юлия АФАНАСЬЕВА.
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Как рассказала «МК» доцент 
кафедры пропедевтики дет-
ских болезней Института ма-
теринства и детства Пирогов-
ского университета Ольга 

Горячева, детские солнечные ожоги — это 
довольно опасная история, которая приво-
дит к повреждению кожного покрова, повы-
шению температуры, беспокойству 
ребенка.

«Чтобы их избежать, необходимо пом-
нить про стандартные меры безопасности. А 
значит, не находиться с ребенком во время 
яркого солнца без защиты на улице, лучше 
вообще скрываться в теневых местах, обыч-
но это время с 10–11 утра до 3–4 часов дня. 
Если вы выходите на улицу, то обязатель-
но проверяйте ультрафиолетовый индекс 
(во всех смартфонах есть такие функции). 
Помним, что обязательно при первых лучах 
солнца мы уже начинаем активно мазаться 
SPF. Детям подходят только специальные 
детские кремы. Желательно, чтобы защита 
была SPF50+. Также помним, что если ребе-
нок купается в водоеме, а сейчас самое вре-
мя, то защиту надо наносить намного чаще, а 
солнце и вода способствуют еще большему 
обгоранию. Поэтому контролируйте, чтобы 
ребенок всегда был под защитой от сол-
нечных лучей с помощью кремов. Лучше, 
чтобы на теле была какая-то легкая хлопко-
вая одежда. Есть специальные купальные 
принадлежности, которые тоже защищают 
от прямых солнечных лучей. Обязательно 
ношение головного убора, оно предотвра-
тит тепловой удар. Обязательно соблюдать 
питьевой режим во время нахождения в 
жарких странах или под непосредственными 
солнечными лучами.

Если вы все это делаете, а избежать 
солнечного ожога не удалось, первое, что 
надо сделать, — это приложить что-то уме-
ренно холодное на место ожога и уйти с сол-
нечных лучей в тенек, соблюдать обильный 
питьевой режим и обязательно показать 
ребенка врачу.

Дети по-разному восприимчивы к солн-
цу, но у всех детей одинаково нежная кожа, 
и все они нуждаются в защите. Больше 
обгорают белокожие (рыжеволосые), чем 
смуглокожие. Значимы и этническая при-
надлежность, и ареал обитания конкретных 
людей», — советует доктор.

Кинорежиссер Владимир Граммати-
ков возглавлял жюри Международ-
ного фестиваля детского кино «Хру-
стальный источникЪ», проходившего 
в Ессентуках. Недавно вышел его ав-
тобиографический фильм «Смотри на 
меня!», после которого он решил по-
прощаться с кинематографом. Одна-
ко все изменилось в один миг, и в его 
новой картине снимется 92-летний 
Станислав Любшин.

Жюри во главе с Владимиром Граммати-
ковым, посмотрев пять конкурсных картин, так 
или иначе связанных с детьми, присудило три 
награды казахстанской «Эвакуации» Фархата 
Шарипова — за лучший фильм, режиссуру и 
операторскую работу (Александр Плотников). 
Владимир Грамматиков поделился своими 
впечатлениями и неожиданно рассказал о 
новом проекте, хотя не так давно решил по-
прощаться с кино.

— Вы на детском кино собаку 
съели…

— И не только собаку.
— Видели лавину сказочных исто-

рий последнего времени? Что думаете 
об этом?

— Я негативно отношусь к ремейкам. 
Это касается и «Летучего корабля», и новых 
«Бременских музыкантов». Там все ряженые, 
все такое неестественное, такая неправда. Ре-
жиссура и студии, которые все это запускают, 
технологичны. В фильмах много инноваций, 
но это не спасает. «Бременские музыканты» 
просто переписаны и ничего не осталось в 
них от величайшего произведения с тем же 
названием. 

Понятно, что дети играют в игры. Им нуж-
ны зрелища. Однако начинать надо с того, 
почему то или иное  произведение актуально 
сегодня, а потом уже посыпать его гарниром 
технологизма. 

...В Ессентуках Владимир Грамматиков не 
только смотрел кино, провел мастер-класс, 
но и совершал долгие вечерние прогулки по 
старому парку. «Подхожу к гостинице, думаю, 
что надо пойти в номер. А потом разворачи-
ваюсь, делаю еще кружок на 45 минут. Это же 
12 гектаров законсервированного Советского 
Союза с фантастическими скульптурами. 
Хожу и вспоминаю родителей. В августе и 
сентябре мои мама и папа уезжали на курорт, 

предварительно пройдя диспансеризацию. И 
я ее прошел в первый же день. Какой гордо-
стью я был наполнен, когда мне врачи сказали 
всю правду. Мы долго полемизировали с док-
тором. Я был направлен женой и друзьями на 
«Ессентуки 4». Они мне сказали: «17-й номер 
— категорически нет. Что-то двинется, что-то 
тронется, что хорошо лежит пока. Давай номер 
4». А доктор, глядя на меня долгим взглядом, 
покачивая головой, произнес: «4-й — нет! «Но-
вая», теплая «Новая». Три раза в день я хожу 
пить «Новую» теплую. Желания появляются», 

— рассказал о своем пребывании на курорте 
Владимир Грамматиков. 

В общем, бодрости прибавилось за не-
делю, невеселые мысли ушли. 

— Что меня сегодня больше всего раз-
дражает? То, что я себе не принадлежу, — 
сказал наш собеседник. — Я — заложник об-
стоятельств. Раньше мог планировать жизнь 
на два месяца вперед. Например, когда на 
Чегем поехать и покататься на лыжах. Я мог 
планировать на три недели вперед какую-то 
встречу. А теперь не знаю, что будет после-
завтра. Что за жизнь?

Фильм «Смотри на меня!» делал как по-
следний. Честно. Без кокетства. После того 
как закончена перезапись, я всегда заболе-
ваю. И тут я был на даче, лежал, и как-то мне 
плохо стало. Я подумал: «Наверное, оттого, 
что сам себе сказал «стоп». Повернулся на 
другой бок, и пришла мысль о том, что, может, 
это была моя предпоследняя картина. И мне 
сразу похорошело. Прогулялся по участку и 
решил: надо снять пронзительную зимнюю 
сказку, звонкую, на цыпочках. И тут свалился 
на меня сценарий. 

— Кто его написал?
— Это тайна, но могу сказать, что, навер-

ное, 12 лет не снимался Станислав Любшин 
(он снимался, но в небольших ролях. — С.Х.). 
Когда я ему отправлял предыдущий сценарий, 
он сказал: «Нет проблем. Я ваш сценарий 
прочитаю до пятой страницы и в помойное 
ведро выброшу». Три недели он его читал. 
Там была маленькая роль для него, которую 
сыграл в итоге Женя Стеблов. Любшин мне 
позвонил и сказал: «История потрясающая, 
но сниматься не буду. Всего один съемочный 
день? Пойми, это моя лебединая песня, но 
уж очень короткая». А через полтора года 
я ему отправил новый сценарий, напомнил 
историю с одним съемочным днем, сразу 
сказал, что тут он из 42 съемочных дней 39 
будет в кадре. Через три дня после того, как 
я отправил сценарий, Станислав Любшин 
сказал: «Я с тобой». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Художнику-авангардисту Ивану Клю-
ну и повезло, и нет одновременно. С 
одной стороны, он близко дружил с 
Малевичем, попал в модные тенден-
ции в искусстве начала XX века и соз-
дал ряд полотен, вошедших затем в 
коллекцию Третьяковской галереи. 
А с другой, в пожаре сгорел ряд его 
ранних работ, а после смерти он и во-
все был почти забыт… Но историче-
скую справедливость восстановили 
в Московском музее современного 
искусства.

В 2021 году умерла Светлана Соловей-
чик, наследница Ивана Клюна, ко-
торая хранила его коллекцию. 
Часть его работ в Салониках, 
что-то у коллекционеров, 
несколько в Третьяков-
ке, но многое долгие 
годы было спрятано 
от людских глаз, и 
это нигде и никогда 
не показывали — 
почему-то внучка 
выставки не дела-
ла. А единствен-
ная, пожалуй, 
ретроспектива 
состоялась в Гре-
ции: многие работы 
приобрел коллек-
ционер Георгий Ко-
стаки, и потому они 
хранятся в Салониках. 
Но сейчас, когда активно 
исследуются мастера эпохи 
авангарда, настало время и 
Ивана Клюна на родине. 

Если прийти на экспозицию без под-
готовки и просто рассматривать работы, то 
можно подумать, что здесь представлены 
разные художники — настолько пестрая экс-
позиция. Это не ретроспектива, акцент здесь 
делают как раз на контрастах в его творчестве. 
Он знаменит как авангардист, декларативно 
отказавшийся от натуры, но мало кто знает, что 
в его творчестве есть много реалистических 
работ, среди них — лирические пейзажи и пор-
треты, к которым он обращался на протяжении 
всей жизни. Учитывая эту особенность, экспо-
зицию выстроили на сопоставлении натурных 

и беспредметных работ. Удиви-
тельно, но на практике все 

грани творчества худож-
ника, живопись, графика, 

супрематизм, реализм, 
не спорили друг с дру-

гом, а помогали ему 
как теоретику ис-
кусства исследо-
вать цвет и форму, 
которые глубоко 
волновали его как 
ученого. 

Еще одна от-
личительная черта 

выставки — чудом 
сохранившаяся ран-

няя графика. Дело в 
том, что в 1912 году 

квартира художника 
сгорела, и почти все ра-

боты — тоже. В этом смысле 
здесь показывают не только 

неизвестного Клюна, натурного, 
но и «восставшего из пепла». Оказыва-

ется, не горят не только рукописи, но еще 
и графика. 

На стенах выставочного пространства 
мы найдем два цветовых акцента. Первый 
— красная сфера, разросшаяся на стене из 
маленькой «Супрематической композиции 
с красным кругом», отражающей Клюна-
авангардиста. В другом конце зала есть 
экспозиционная «рифма» — синяя сфера, 
возле которой расположили фотографиче-
ский портрет художника. 

Материал только-только попал в руки 

ученых, поэтому все, что представлено на экс-
позиции, изучено мало, оттого и интереснее: 
зритель многое может вольно трактовать, 
не привязываясь к научным комментариям. 
Первый контраст мы встречаем, едва заходим 
на экспозицию, — живописный «Натюрморт 
с лимонами в вазе» в духе Матисса, причем 
на обороте холста — «Натюрморт с гитарой 
и красной вазой», но здесь интрига: вторую 
сторону полотна от нас скрывают… Но этому 
есть объяснение: одна работа ориентирована 
по горизонтали, а другая по вертикали, что 
затрудняет их одновременное экспониро-
вание. Но главное: в этом натюрморте уже 
прослеживается увлечение Клюна цветом. 
А рядом с живописной работой сразу идет 
графическая серия — та самая, которая уце-
лела после пожара.

Другая грань — реалистическая живо-
пись разных лет. Графика 1920-х: уютные и 
домашние работы, пейзаж и натюрморт — 
«Звенигород», «Большие горки. Цветы в вазе», 
целая серия крымских работ, которая здесь 
вынесена в отдельный раздел. Особняком 
стоит еще одна живописная работа, коих 
здесь единицы, — «Прогулка». На данный 
момент предполагают, что на этом очарова-
тельном пейзаже художник изображает свою 
супругу с дочерью, отдыхающих в лесу. 

Единственная работа, которая не при-
надлежит кисти Клюна, — «Автопортрет» 
Казимира Малевича, без которого разговор 
о главном герое экспозиции был бы неполно-
ценным. Они были большими друзьями, о 
чем свидетельствуют их письма друг другу, 
— некоторые мы можем прочитать здесь же. 
Причем Клюна мы здесь открываем еще и 
как поэта — он направляет своему сорат-
нику по искусству стихотворные послания, 
выполненные в футуристическом духе. Но и 
менее авангардистские поэтические опыты 
в его литературной биографии тоже есть — 
стены выставочного пространства украсили 
строками из сочинений Ивана Клюна. 

А финал выставки неожиданный. Вдруг 
после многочисленных авангардистских 
опытов, лирических пейзажей и милых на-
тюрмортов появляется трогательная серия 
карандашных и акварельных портретов род-
ных и дорогих сердцу людей: отец, мать, жена, 
дочери и зять…

Марина ЧЕЧУШКОВА.
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ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ 
ВЕРНЕТСЯ В КИНО С ЛЮБШИНЫМ
В Ессентуках 
кинорежиссер рассказал 
о прогулках 
по законсервированному 
СССР

ГРАФИКА 
ТОЖЕ НЕ ГОРИТ
Выставка «Иван 
Клюн. Цветоформы. 
Лаборатория 
художника» открылась 
в ММОМА

ительно пройдя диспансеризацию. И 
шел в первый же день. Какой гордо-
ыл наполнен, когда мне врачи сказали 
вду. Мы долго полемизировали с док-
 был направлен женой и друзьями на 

уки 4». Они мне сказали: «17-й номер 
орически нет. Что-то двинется, что-то 
я, что хорошо лежит пока. Давай номер 
тор, глядя на меня долгим взглядом, 
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Владимир Грамматиков 
на улочке старого города.
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кровотечении накладываем жгут в
повреждения: если пострадала ки
предплечье, если пострадало пред
на плечо. При длительной транспор
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Иван Клюн. 
«Прогулка».
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Что в трюмах сухогруза? 

Оказывается, у столь полюбившихся 
нашему зрителю «Пиратов…» итальянские 
корни. Об этом корреспондент «МК» узнал 
в свое время от автора сценария фильма 
Станислава Говорухина.

«Однажды в газетной колонке с зарубеж-
ными новостями попалась на глаза заметочка 
о том, как морские разбойники напали на 
итальянское судно, перевозившее 
урановую руду. Всю команду 
перебили, 200 тонн цен-
ного груза из трюма 
бесследно пропали 
вместе с похитите-
лями, — вспоми-
нал Станислав 
Сергеевич. — 
Тогда и пришла в 
голову идея на-
писать «пират-
ский» сценарий, 
где будут фигу-
рировать уже 
наши, советские 
моряки. Конечно, 
и финал следует 
сделать не столь 
пессимистичным…»

Однако целиком по-
святить себя новому проек-
ту Мастер не мог: в ту пору у него 
в разгаре были съемки сериала «Место 
встречи изменить нельзя». Поэтому Говору-
хин предложил стать соавтором сценария и 
режиссером-постановщиком картины своему 
давнему другу и коллеге Борису Дурову, с 
которым они когда-то вместе работали над 
фильмом «Вертикаль».

С.Говорухин: «Когда сце-
нарий был готов, Борису 
предстояло утвердить его в 
Го ск ино.  Б д и те льные 
чиновники-цензоры угляде-
ли в нашей истории опасный 
момент. Какой такой уран? 

Это же намек на советскую ядерную угрозу! 
Нельзя! Пришлось нам с Дуровым искать за-
мену. А с ней проблемы. Требуется ведь, ис-
ходя из сюжета, чтобы морем перевозили 
некий груз, имеющий большую ценность с 
точки зрения пиратов и их нелегальной дея-
тельности. Возникла мысль заменить 
уран опиумом. Это сырье для фар-
мацевтической промышленно-
сти, но в то же время ходовой 
наркотик, который бандиты 
могут выгодно продать». 

Впрочем, столь креа-
тивная идея авторов тоже 
не понравилась ответствен-
ным товарищам из Госкино: 
получается пропаганда нар-
котического зелья. 

С.Говорухин: «Дуров, услы-
шав от них подобный вывод, не стал 
скрывать возмущения, которое его охвати-
ло. «Если вас и опиум не устраивает, под-
скажите, что же такого особо ценного может 
везти советский корабль? Бланки партийных 
билетов?» Рисковал, конечно, Борис со своим 
издевательским вопросом, однако в итоге 
сработало: нам разрешили оставить в сце-
нарии «опасный» опиум. Хотя при этом было 
велено перенести место действия фильма 
куда-нибудь подальше от территории СССР. 
Так взамен прежнего Средиземноморья воз-
ник совсем иной географический регион: Юго-
Восточная Азия, морские просторы где-то в 
районе Филиппин». 

Смерть от кошки

«Для съемок в «Пиратах ХХ века» Нико-
лай Еременко, сыгравший главного героя 
— старшего механика сухогруза Сергея по 
прозвищу Дед, очень серьезно тренировался. 
Как результат он выглядит в экстремальных 
сценах отлично, — подчеркнул по ходу со-
стоявшейся несколько лет назад нашей с 
ним беседы известный каскадер Владимир 
Жариков, которому в фильме досталась одна 
из эпизодических ролей — судового кока. — 
Например, все подводные трюки он выполнил 
сам. Впрочем, тут надо уточнить: нырять в 
затопленные трюмы настоящего судна актеру 
не пришлось. Декорации корабельных кают, 
коридоров и трапов, якобы уходящих под 
воду, были построены (на это ушло чуть ли 
не две недели) в бассейне интуристовской 
гостиницы «Ялта». Дублей тогда сделали мно-
го, так что порой Коле и его партнершам по 
этим сценам Наталье Хорохориной и Майе 
Эглите пришлось часами купаться перед 
объективом камеры. Впрочем, насколько я 
помню, в некоторых особо сложных сценах 
с подводными проплывами героинь фильма 
заменяла профессиональная спортсменка. А 

вот Еременко принципиально не хотел при-
бегать к помощи дублера.

 Один из трюков — тоже «водяной», едва 
не закончился для Николая трагически. В 
финальной части фильма есть такой эпизод: 
отчаянный судовой механик проникает на 
пиратский корабль «Mercury», сиганув туда 
со скалистого берега (снимали эти кадры 
возле мыса Капчик в Крыму). Зритель видит 

весьма эффектные кадры: Дед прыгает, 
чтобы преодолеть те несколько метров, 

которые отделяют судно от скалы, 
хватается за поручни ограждения 

на верхней палубе, подтягивает-
ся… И дальше идут сцены успеш-
ных его разборок с бандитами. 
Однако на самом деле преодо-
леть столь большое расстояние 

в прыжке было физически невоз-
можно. Поэтому режиссер решил 

использовать монтаж и показать сце-
ну с перебивкой. Сперва сняли прыжок 

Еременко с берега, а потом камера запечат-
лела крупным планом, как механик уцепился 
за металлические ограждения и перебрался 
на палубу. Но зрителям невдомек, что проис-
ходило между двумя этими моментами. А ведь 
тогда актер едва не погиб. Еременко, прыгнув 
с камней в сторону проходящего неподалеку 
судна, как и предполагалось, не долетел до 
борта и просто нырнул в воду. В этот момент 
его стало затягивать под вращающиеся винты. 
Лишь благодаря своей ловкости и хорошей 
физической подготовке Коля сумел все-таки 
избежать опасности, отвернув вбок и всплыв 
на поверхность». 

Серьезно досталось Николаю и во время 
работы над сценами драк с участием его героя 
— старшего механика, которых, по сценарию, 
очень много. Позднее артист признавался: 
«Травмы, полученные на тех съемках, ска-
зываются до сих пор. Напоминают о себе 
выбитые кости: локти, таз. Мы ведь тогда 
молодые были, отчаянные и работали без 
всяких дублеров. Помню нашу драку с Талга-
том Нигматулиным. Снимали с трех точек и не 
одновременно, а по очереди, поэтому съемка 
затянулась на целый день. А дрались мы на 
бетонном полу. Скажу, что удовольствие ниже 
среднего, когда тебя в течение двенадцати 
часов со всей силы швыряют на бетон».

В.Жариков: «Насколько мне известно, за 
исполнение этого и других весьма сложных 
трюков актер не получил никакой дополни-
тельной платы. Так что рисковать собой за-
ставлял его чистый энтузиазм.

Запомнился и еще один эпизод на съем-
ках, связанный с довольно опасной ситуаци-
ей для актера. Речь идет о замечательном 
Талгате Нигматулине. В фильме он сыграл 
жестокого бандита Салеха. У них с Колей Ере-
менко (они, к слову, когда-то вместе учились 
в институте и даже оказались соседями по 
комнате студенческого общежития) была, со-
гласно сценарию, очень серьезная драка. Ее 

финал такой: Дед-Еременко сильным ударом 
двери зажимает голову Салеху-Нигматулину и 
тем самым «вырубает» его. Естественно, тех-
нические работники нашей группы предвари-
тельно приняли меры, чтобы Талгат при этом 
не пострадал. К двери с обратной стороны 
приделали ограничитель — цепочку, второй 
конец которой зацепили за гвоздь, вбитый в 
стенку. Таким образом оказался обеспечен 
гарантированный зазор в дверном проеме 
для головы артиста. Снимать «дверную» сцену 
пришлось снова и снова, поскольку режиссера 
никак не устраивала достоверность игры Ниг-
матулина. На четвертый или пятый раз гвоздь, 
расшатавшийся от рывков в предыдущих ду-
блях, вырвало из стены, и Талгат получил не 
бутафорский, а настоящий очень сильный 
удар дверью. Само собой, эмоции и мимика 
артиста при таком болезненном воздействии 
были совершенно неподдельными. Именно 
эти кадры включены в фильм.

Если Нигматулину, хотя и невольно, до-
сталось от Коли Еременко, то он сам стал на 
съемочной площадке источником страданий 
для актрисы Натальи Хорохориной, сыгравшей 
судовую буфетчицу Машу. По сценарию, ее 
вместе с библиотекаршей Айной захватывают 
пираты. Желая выведать сведения о спас-
шейся команде сухогруза, бандиты пробуют 
применить к женщинам физическую силу. 
Салех хватает палку и несколько раз с размаха 
бьет ею буфетчицу по спине. Попытки изо-
бразить перед кинокамерой «бутафорские» 
удары не дали результата: на крупных планах 
было видно, что палка останавливается, не 
достигнув тела актрисы. Значит, бить нужно 
по-настоящему. Хорохориной подложили на 
спину под рубашку свернутый в несколько 
слоев кусок ткани — как защиту. Однако такая 
«кольчуга» оказалась не слишком эффектив-
ной. После серии ударов палкой, сделанных 
Талгатом «от души», у Натальи вся спина ока-
залась в синяках».

На долю Владимира Жарикова тоже вы-
пал в фильме непростой трюковой эпизод. По 
сценарию, персонаж, которого он сыграл, — 
кок на сухогрузе «Нежин», погибает во время 
нападения пиратов страшной смертью: его 
пронзают острые крючья одной из абордаж-
ных кошек, заброшенных бандитами на палубу 
корабля. Метательный снаряд впивается в 

тело мужчины и пригвождает 
его к фальшборту.

В реальности, конеч-
но, на здоровье Влади-
мира Юрьевича никто не 
покушался. 

В.Жариков: «Для 
этой сцены мне под бе-
лую поварскую куртку в 
тех местах, куда должны 
ударить острия кошки, 
подложили и прибинтова-
ли к телу пластины фанеры, 
а к ним еще прикрепили пла-
стиковые мешочки с красной 
жидкостью, имитирующей кровь. 
Эпизод снимали тоже с перебивкой. Сперва 
камера взяла чуть сбоку, как брошенный с 
пиратского судна снаряд прилетает на палубу 
сухогруза, а потом, когда злодеи за веревку 
тянут его назад, он цепляет на своем пути 
кока. Для этих кадров приготовили муляж 
кошки из пластмассы с тупыми и достаточно 
мягкими крючьями. Ассистентам, которые 
кидали такой бутафорский снаряд, главное 
было обеспечить необходимую траекторию 
— чтобы кошка «цапнула» меня. После не-
скольких неудачных попыток это удалось 
сделать. Ну а дальше сцена показана уже с 

другого ракурса. Камера на сей раз стояла 
передо мной, будучи направлена в сторону 
фальшборта судна. Крюки кошки перед тем, 
как прозвучала команда «Мотор!», «наживи-
ли» на те места моего тела, защищенного 
фанерными накладками, куда они должны 
впиться. Дальше, когда пошла съемка, по-
мощник, скрываясь за бортом, аккуратненько 
поддернул веревку, прикрепленную к кошке, 
и я, якобы под действием этой внешней силы, 
отступил с соответствующим мученическим 

выражением лица к перилам. Дальше — еще 
одно небольшое движение, пакетики с «кро-
вью» прорываются, на куртке кока расплы-
ваются красные пятна… Так погибает мой 
герой». 

Дублер для американских 
джинсов

А теперь еще несколько тайн, «спрятав-
шихся» от зрителей популярного советского 
боевика. 

...По сценарию, пираты запирают вы-
ход из бухты, где они устроили свою базу, 
донными минами. При попытке наших мо-
ряков прорваться в открытое море на за-
хваченном корабле «Mercury» они едва не 
гибнут от встречи с такой «рогатой смертью». 
Спасителем оказался боцман Матвеич (роль 
сыграл Тадеуш Касьянов), который, смело 

прыгнув в воду, сумел отвести мину 
от борта судна. Для съемок этих 

сцен бутафоры киностудии из-
готовили из дерева несколь-

ко макетов донных мин. Как 
назло, когда их отправили к 
месту выбранной натуры (а 
снимали пиратское логово 
в Крыму, в районе Голубой 
бухты — так называемого 

«царского пляжа»), нале-
тел шторм, и крупная волна 

смыла за борт одну из «мин». 
Поймать беглянку среди раз-

гулявшейся стихии не смогли. 
Потому киношникам пришлось со-

общить в штаб Черноморского флота о 
случившемся конфузе. Адмиральскому гневу 
не было предела: акватория у берегов Крыма 
— стратегически важный район, место, где 
активно осуществляется судоходство, и вдруг 
там плавает мина, пусть даже бутафорская! 
На поиски рогатого шара было направлено 
несколько катеров, они прочесали все близ-
лежащие участки моря, но обнаружить муляж 
не получилось. Пропал бесследно. 

...Николай Еременко, сыгравший стар-
меха Сергея, в фильме неотразим. Одним из 
важных штрихов к портрету брутального героя 
стала деталь его гардероба — настоящие аме-
риканские джинсы. По тем временам в СССР 
это был страшный дефицит, и для съемок в 
«Пиратах…» главного их персонажа с большим 
трудом удалось достать такой импортный 
эксклюзив. Актер относился к фирменному 
элементу одежды своего персонажа очень 
бережно. Чтобы не порвать, не испортить 
джинсы во время исполнения трюковых сцен 
(в том числе и подводных), он предварительно 
переодевался в заурядные штаны синего 
цвета, которые при съемках издали вполне 
успешно «дублировали» продукцию западной 
текстильной промышленности. После того 
как съемки фильма закончились, Еременко 
выкупил числящуюся в качестве реквизита 
«крутую джинсу», договорившись с админи-
страцией студии.

...Один из наиболее драматичных эпизо-
дов фильма — захват советского сухогруза 
бандитами — снимали на Азовском море не-
подалеку от прибрежного города Жданова 
(нынешний Мариуполь). Когда боевые сцены 
пиратского абордажа были в самом разгаре, 
к ждановскому порту подошло итальянское 
судно. Его экипаж, естественно, ничего не 

знал о проведении киносъемок, а потому ита-
льянцы восприняли увиденное как настоящий 
акт морского разбоя. Чтобы не пострадать от 
рук жестоких корсаров, зарубежные моряки 
срочно спустились в трюм и заперлись там. 
Пришлось портовому начальству высылать 
«парламентеров» и убеждать гостей с Апен-
нинского полуострова, что им здесь ничто 
не угрожает. 

...Для сцены отдыха пиратов в каюте ко-
рабля «Mercury» потребовались атрибуты 
«западной жизни». Среди прочего — метал-
лические банки с пивом. Достать такой зару-
бежный товар в Стране Советов было почти 
невозможно. Пришлось сотрудникам съемоч-
ной группы через знакомых договариваться 
с моряками, ходившими в загранрейсы, и 
перекупать у них столь необходимые пивные 
упаковки. Естественно, распоряжаться ими в 
кадре исполнители ролей бандитов должны 
были очень экономно, чтобы данного рекви-
зита хватило на несколько дублей.

«Нежин» vs «Mercury»

Теперь — о неодушевленных главных 
действующих лицах, которых мы видим в 
боевике.

Киношным сухогрузом «Нежин» стало 
судно такого же класса из состава Азовского 
морского пароходства «Фатеж», построенное 
в 1958 году. Интересно, что в советском тор-
говом флоте реально существовал и сухогруз 
под названием «Нежин», но ко времени начала 
съемок фильма он был уже списан. 

Естественно, губить вполне еще рабочий 
корабль, пустив его ко дну, как это написано 
в сценарии фильма, не стали. Пожар на «Не-
жине», устроенный пиратами после успешного 
нападения, удалось сымитировать, расставив 
в нескольких местах на верхней палубе емко-
сти со смолой. Когда их подожгли, судно бы-
стро окуталось черными клубами дыма. А для 
кадров с затоплением сухогруза умельцы с 
киностудии изготовили небольшой его макет. 
Впоследствии «Фатеж» был передан Черно-
морскому пароходству и еще на протяжении 
нескольких лет выполнял рабочие рейсы.

Роль пиратского корабля «Mercury» сы-
грал теплоход, построенный в Болгарии в 
1960-е годы, «Адмирал Лунин». Через 10 лет 
после окончания съемок судно, которое стало 
«звездой экрана», продали в Грецию. Там 
оно, сменив название сперва на «Seniorita», 
а потом на «Game Boy», прослужило еще не-
которое время, пока в 1999-м не затонуло от 
взрыва на борту. Существует версия, что этот 
инцидент был подстроен: когда экс-«Лунин» 
обветшал и потребовал серьезного и затрат-
ного ремонта, новый владелец его предпочел 
просто утопить.

В нескольких эпизодах запечатлен бы-
строходный катер пиратов (предводитель 
морских разбойников называет его вельбо-
том). Поскольку события, согласно сценарию, 
разворачиваются где-то там «у них» и корсары 
сплошь иностранного происхождения, для 
съемок потребовалось импортное суденышко. 
И такое нашлось — воистину чудесным об-
разом. По воспоминаниям члена съемочной 
группы, им рассказывали, что этот катер аме-
риканского производства в свое время был 
обнаружен нашими моряками дрейфующим в 
открытом море без экипажа. Ничейное плав-
средство тогда отбуксировали в советский 
порт, отремонтировали. Позднее катер как 
раз и пригодился на съемках фильма про 
подвиги моряков с сухогруза «Нежин».

■ ■ ■
Небывалый успех «Пиратов ХХ века» под-

толкнул его создателей к идее снять продол-
жение. Говорухин даже написал сценарий, 
рассчитывая, что главными героями станут 
столь эффектно сыгравшие свои роли Ни-
колай Еременко и Талгат Нигматулин. Одна-
ко оба актера к такому проекту интереса не 
проявили. Тогда решено было преемствен-
ность с суперпопулярным боевиком вообще 
из сценария убрать, ввести новых персона-
жей, пригласив для их воплощения на экране 
других артистов. В итоге появилась картина 
«Тайны мадам Вонг». Впрочем, достойно со-
перничать с «Пиратами…» по степени своей 
популярности она не смогла.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кирка карабкающегося 
к вершине альпиниста. 4. Толчок, побудивший 
к действию. 10. Полутьма, наступающая после 
захода солнца. 11. Куст, благодаря которому 
пополняет запасы белка. 13. Недалекий «по-
допечный» царя небесного. 14. «Мера веса» 
компьютерного документа. 15. Лампочка, опо-
вещающая, что пылесос забит. 16. Шпилька, 
стучащая по асфальту. 18. Рыбка в «брюшке» 
закусочной оливки. 20. Медицинское учрежде-
ние, в котором кроме стационарного лечения 
больных проводятся преподавательская и 
научно-исследовательская работа. 22. Эталон 
настройщика музыкальных инструментов. 23. 
Беспорядочное передвижение людей на рынке. 
24. Бордюр в речи жителей Санкт-Петербурга. 
27. «Сцена» в театре военных действий. 30. 
Инициатор сомнительных бизнес-сделок. 32. 
Работа студента, принесенная в тубусе. 34. 
Ягоды для бус в песне Ирины Понаровской. 
35. Отсек холодильника с запасами пломбира 
и пельменей. 36. Рутина агентов Пинкертона. 
38. Порода четвероногих друзей Дарьи Дон-
цовой. 39. Трио, пополнившееся солистом. 40. 
Переносная газонокосилка. 41. Композитор с 
музыкальными шедеврами на века. 42. Увели-
чение поголовья, радующее фермера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маленькая корзинка с 
земляникой. 2. Сторона колуна для забивания 
гвоздей. 3. Помощник мастера, набираю-
щийся опыта. 5. Блестящая «опушка» наря-
да Снегурочки. 6. Простейшая травма, что 
до свадьбы заживет. 7. Актер, мелькающий 
в массовых сценах. 8. Основное огневое и 
тактическое формирование в артиллерии и 
ракетных войсках современных вооруженных 
сил. 9. Юрист, заверивший копию договора. 
10. Банный день у жителей деревни. 12. Хри-
стианин, мечтающий увидеть папу римского. 
17. Хобби, которому посвящают жизнь. 19. 
Документ на груз в кармане экспедитора. 20. 
«Мягкий» приговор декабристам. 21. «Пере-
менка» для актеров театра. 25. Юный потомок 
знатного рода. 26. Выраженная в градусах 
«сила» алкоголя. 27. Врач, поставивший диа-
гноз «шизофрения». 28. Проверяющий, за 
которого приняли Хлестакова. 29. Десять 
соток под строительство коттеджа. 31. «Шеф», 
везущий пьяного клиента домой. 33. Игра, в 
которой один из играющих с завязанными 
глазами ловит других. 34. Знание, необхо-
димое для покупки обуви. 37. «Газировка», 
подходящая для окрошки. 38. Рост невысокой 
искусственной елки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фантаст. 4. Духовка. 10. Происки. 11. Чемодан. 13. Мура. 14. Горе. 
15. Оборотень. 16. Лобзик. 18. Ехидна. 20. Баталия. 22. Пьянство. 23. Арестант. 24. Апо-
строф. 27. Приправа. 30. Ярмарка. 32. Атеист. 34. Округа. 35. Абонемент. 36. Снег. 38. 
Ваза. 39. Симбиоз. 40. Деревня. 41. Звонарь. 42. Танкист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Формула. 2. Тура. 3. Список. 5. Угодье. 6. Очаг. 7. Адресат. 8. Либрет-
то. 9. Считалка. 10. Прибыль. 12. Нокдаун. 17. Иконостас. 19. Халтурщик. 20. Батарея. 
21. Ящерица. 25. Перевес. 26. Феминизм. 27. Пирамида. 28. Ведущая. 29. Рассказ. 31. 
Малахит. 33. Тамбур. 34. Отмена. 37. Гимн. 38. Внук.
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ГЛАВНЫЕ «ПИРАТЫ»
Самому 

кассовому 
отечественному 
кинофильму — 

без пяти полвека

СОВЕТСКОГО СОЮЗАСОВЕТСКОГО СОЮЗА

14 июля 
вполне можно было 

бы объявить общенацио-
нальной памятной датой. Ведь 
именно в этот день в 1980 году 

вышел на экраны самый популяр-
ный фильм, созданный за всю исто-

рию отечественного кинематографа. 
Боевик «Пираты ХХ века» имел огром-

ный успех, только за первый год прока-
та его посмотрели около 90 миллионов 

зрителей. Ныне рекордсмену испол-
нилось 45 лет. Ни одной другой ки-
ноленте не удалось достичь таких 

показателей. По случаю юби-
лея расскажем о некоторых 

эпизодах, связанных с 
его созданием.
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Б.Дуров.

Подводные съемки Николая Еременко 
длились по многу часов.

Главный приз пиратов — опиум. 
«Отвоевать» его присутствие в 
фильме у чиновников Госкино 
было нелегко.

Трюк Владимира Жарикова 
в роли судового кока.

выражением лица к перилам. Дальше

Бить палкой Наталью 
Хорохорину Талгату 
Нигматулину пришлось 
по-настоящему.
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Самое скандальное в истории российского 
футбола межсезонье позади, мы наконец-то 
дождались того дня, когда можно говорить об 
игре, забыв про все неурядицы. В Казани на 
стадионе, принимавшем матчи чемпионата 
мира 2018 года и на котором мы обыграли 
словаков в отборе к ЧМ-22, действующий чем-
пион «Краснодар» встречался с обладателем 
Кубка России ЦСКА. Чтобы выявить обладателя 
первого трофея сезона-25/26 — Суперкубка 
России. С этого турнира, состоящего из одного 
матча, в нашей стране, так уж повелось и так 
говорится в документах РФС, официально 
начинается новый отечественный футбольный 
сезон.

Суперкубок впервые был разыгран в 2003 
году, когда его победителем стал московский 
«Локомотив», в начале XXI века выигрывавший 
почти все титулы подряд.

Впрочем, и ЦСКА есть чем похвастаться 
в этом турнире: самое большое количество 
участий у него — 13, с учетом матча с «Крас-
нодаром» этим июльским вечером в Казани. 
«Зенит» мог бы иметь такой же показатель, 
но в прошлом сезоне стал вторым в РПЛ и не 
выиграл Кубок, так что этот розыгрыш Супер-
кубка прошел без него. Правда, у «Зенита» 
больше побед, чем у ЦСКА, — девять против 
семи. Так что армейцы могли поправить свою 
статистику этим казанским вечером. А вот кто 
по праву является героем Суперкубка, так это 
легендарный вратарь ЦСКА Игорь Акинфеев, 
принимавший участие во всех семи победных 
играх армейцев. До этой игры наравне с ним 
шли Сергей Игнашевич и вратарь «Зенита» 
Михаил Кержаков, но Игнашевич свою игровую 
карьеру уже закончил, а у питерского клуба 
на этот раз не получилось дойти до матча-
открытия сезона. Так что Игорь имел все шансы 
стать лучшим игроком Суперкубка.

Но для этого надо было еще обыграть 
«Краснодар».

«Быки» лишь второй раз в своей истории 
участвовали в розыгрыше этого трофея. В 
2024 году они уступили «Зениту», для которого 
Суперкубок стал в итоге единственным призом 
в сезон столетнего юбилея клуба.

На этот раз шансы «Краснодара» были 
более существенны. Хоть в межсезонье почти 
никого не купили, но и не потеряли. В отличие от 

ЦСКА, который был вынужден экстренно 
искать себе нового главного тренера после 
скоропалительного ухода Марко Николича. 
Сыгранность состава и постоянство на тре-
нерском мостике многое значат по нынешним 
временам.

● ● ●
Стартовые составы команд были вполне 

традиционными, словно и не было полутора-
месячного перерыва в нашем футболе. Стоит 
разве что отметить, что у «Краснодара» в заявке 
на матч значились новички — португальский 
полузащитник Густаво Фуртадо и бразильский 
защитник Жубал, а у ЦСКА — бразильский по-
лузащитник Матеус Алвес. Но по сравнению с 
некоторыми предыдущими сезонами это можно 
принять за статистическую погрешность.

Первый тайм прошел не в самом высоком 
темпе, у футболистов было по паре возмож-
ностей отличиться, но не более того. Впрочем, 
ожидать иного, как бы нам всем ни хотелось, 
наверное, было бы не совсем правильно. Обыч-
ный футбол начала сезона — особо не рискуем 
и ждем ошибки соперника. При этом армейцы 
играли во вполне стандартный и традиционный 
футбол, без каких-то изысков. Видимо, новый 
тренер Челестини ввиду дефицита времени 
на знакомство с командой решил не изобре-
тать итало-швейцарских велосипедов. Так что 
забитых голов зрители, которых собралось 
на трибунах почти 35 тысяч, что очень даже 
неплохо для жаркого дня середины июля, в 

первом тайме не увидели. Разве что армеец 
Дивеев получил желтую на 18-й минуте. Да 
на 36-й минуте Са у краснодарцев после паса 
от Сперцяна, так никуда пока и не уехавше-
го, опасно пробил рядом со штангой ворот 
Акинфеева. Но это, пожалуй, все, чем могли 
похвастаться оба клуба.

Второй тайм команды начали без замен. И 
уже на 48-й минуте ЦСКА открыл счет — про-
штрафившийся в первой сорокапятиминутке 
Игорь Дивеев после подачи углового забил 
мяч в ворота Агкацева. ВАР пару минут изучал 
этот игровой эпизод на предмет нарушений, 
но в итоге гол был засчитан.

Игра немного оживилась, но не более того. 
В середине второго тайма тренеры провели 
несколько замен, особо на темпе матча не 
сказавшихся. В конце игры азовский арбитр 
Артем Чистяков, который в этот вечер тоже не 
был особо заметен на поле, что для судьи даже 
хорошо, отправил в раздевалку краснодарца 
Мозеса за пощечину Гайичу, но и это особого 
разнообразия в матч не внесло.

В итоге ЦСКА заслуженно победил, а Игорь 
Акинфеев стал самым титулованным игроком 
Суперкубка России. И это, пожалуй, был самый 
важный исторический момент Суперкубка.

● ● ●
Футбольные вратари — особая каста игро-

ков. Полевых больше — десять человек, а вра-
тарь — один. И так уж повелось, что болельщики 
больше любят забивных нападающих, талант-
ливых на выдумки полузащитников и надежных, 
крепких защитников. На их долю всегда выпа-
дало больше славы и больше индивидуальных 
призов. Но если вратарь действительно хорош, 

то слава его гремит десятилетиями, затмевая 
всех остальных. Недаром же говорят, что гол-
кипер — это половина команды.

Мы все знаем такие фамилии, как Хомич, 
Яшин, Кавазашвили, Маслаченко, Пильгуй, 
Черчесов, Дасаев, Кан, Буффон, Бартез, Чи-
лаверт, Касильяс и еще многие другие. Игорь 
Акинфеев по праву занимает достойное место 
в этом ряду славных имен.

Он уже 23-й сезон проводит на высшем 
уровне — сложно найти того, кто играл бы доль-
ше. И ему еще не так много лет по современным 
вратарским меркам — тот же Буффон повесил 
кепку на гвоздь, как говорят про вратарей, в 45 
лет, так что какие его годы. И это не бравада 
— Игорь в прекрасной форме. И прекрасно 
управляет командой как бессменный капитан 
ЦСКА. Но еще важнее, что он до сих пор голо-
ден до побед.

Белорусский нападающий армейцев Ар-
тем Шуманский после победы в Суперкубке 
в эфире «Матч ТВ» от души поздравил своего 
капитана: «Хочу особо отметить Игоря Влади-
мировича Акинфеева, который очень стремился 
к этому трофею, как и вся команда. У него уже 
множество таких наград, но для нас это было 
важно. Он даже подарил мне свою футболку, и 
я пошутил, что теперь я его должник. Надеюсь, 
что теперь мой долг погашен».

Суперкубок — 23-й трофей легендарного 
голкипера в 23-м сезоне, и почему-то нет со-
мнений, что будет больше. 18 июля стартует 
чемпионат, надеемся, что вслед за первым 
трофеем Акинфеев и ЦСКА выиграют что-
нибудь еще.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Председатель правления Объединения 
отечественных тренеров по футболу, член 
исполкома РФС Михаил Данилович Герш-
кович в редакции «Московского комсо-
мольца» оценил итоги клубного чемпио-
ната мира в США, выразил свое мнение о 
шансах команд на победу в стартующем 
российском футбольном сезоне и рас-
сказал о своем отношении ко всему, что 
произошло с «Торпедо». 

Дела международные

— Михаил Данилович, мы с вами встре-
чались всего месяц назад, и за этот месяц 
произошло столько событий, как прият-
ных, так и не очень, что хватило бы на два 
иных сезона. 26 июня в Москве состоялась 
конференция Российского футбольного 
союза, на которой возглавляемое вами 
Объединение отечественных тренеров по 
футболу и Российский футбольный союз 
подписали меморандум о сотрудничестве. 
Можете рассказать нам поподробнее об 
этом знаменательном событии? 

— Мы с РФС достаточно давно сотрудни-
чаем. Поэтому приняли решение подписать 
меморандум. Если брать во внимание весь 
мировой, особенно европейский футбол, то 
развивать его без тренерской мысли просто 
невозможно. Тренерская мысль — хорошее 
подспорье в развитии игры во всех ее ипо-
стасях: образовательная система, футбол для 
детей и юношества, проведение соревнова-
ний. Даже, скажем, КДК тоже без тренерской 
мысли не обойдется. Прежде всего в принятии 
решений, касающихся оценки действий тре-
нера. Теперь наше сотрудничество будет еще 
больше тесным.

— На этой же самой конференции 
присутствовал представитель президен-
та УЕФА Александра Чеферина — Сергей 
Прядкин, который сказал, что ведется 
активная работа по возвращению наших 
сборных и клубов в международные тур-
ниры, причем как руководством РФС, так 
и самим УЕФА. Чего нам ждать в 
будущем?

— Действительно, в послед-
нее время все чаще слышатся 
достаточно позитивные откли-
ки из УЕФА и ФИФА. Хочется 
надеяться, что эти слова не 
расходятся с делами. Самое 
главное — чтобы наши сборные 
и клубы принимали участие в со-
ревнованиях. Я очень в это верю и 
надеюсь, что есть даже вероятность, 
что мы будем участвовать в чемпионате 
мира в Америке в 2028 году. 

— Три года — срок довольно большой. 
На ваш профессиональный взгляд, как 
эти годы без мирового футбола повлияли 
на нас? Или наш футбол себя прекрасно 
чувствует и без них?

— Немножко образно скажу: когда смо-
тришь наш чемпионат, видишь, в общем-то, 
серьезную борьбу, есть определенная радость. 
Но когда начинаешь сравнивать игры нашего 
чемпионата с клубным чемпионатом мира или 

Лигой чемпионов, то видно, насколько мы от-
стаем, прежде всего в уровне мастерства. 
Можно подтянуть функциональное состояние, 
скорость, интенсивность футбола. Но самое 
главное, что бросается в глаза, — это уровень 
мастерства.

Хотя за последнее время появляются хоро-
шие игроки из юношеского футбола. Но чтобы 
это была какая-то тенденция, чтобы это было 
постоянно, ежегодно и чтобы, самое главное, 
эти ребята, засверкав, потом не пропадали, — 
нужен уровень соревнований, в которых они 
могли почувствовать тот ритм игры, который 
сегодня соответствует мировым стандартам. 
Сегодня такого уровня игры у нас пока нет.

Дела внутренние

— Наши клубы готовятся к новому се-
зону, и, несмотря на отстранение нас от 
международного футбола, все равно про-
должают приезжать иностранные футболи-

сты. Как вы оцениваете ситуацию с 
легионерами в наших клубах?

— Когда появляются легионе-
ры высокого уровня, это хорошая 
вещь, потому что они приносят 
пользу, наша молодежь рядом с 
ними закаляется. Но у нас очень 
большое количество легионеров 

не очень высокого качества, если 
не сказать хуже. Поэтому здесь, 

конечно, нужно какие-то критерии 
разрабатывать. Пока мы без между-

народного календаря, хотя можем вер-
нуться в ближайшее время, надо делать акцент 
больше на наших игроков и какие-то препоны 
обязательно ставить, может, лимит немного 
ужесточить. Но самое главное — даже не пре-
тензии к лимиту, а к качеству игроков. Была 
группа, которая занималась этим вопросом, 
и предложили эти критерии, но, к сожалению, 
наши аргументы не приняли. А там речь шла о 
том, что если ты берешь игрока из первой ше-
стерки европейской или мирового первенства, 
то, пожалуйста, бери кого хочешь. Если это 

ниже, то там нуж-
но, чтобы это был 
игрок националь-
ной сборной. Если 
еще ниже, то за 
него надо деньги 
какие-то платить в 
качестве налога. Но 
самая главная пробле-
ма — это воспитание на-
ших молодых футболистов.

Когда речь идет об иностранных тренерах, 
здесь моя позиция жесткая — надо возвратить 
налог на иностранных тренеров. Он был у нас 
с 2013 года, хорошо работал, потому что в то 
время доходило до совсем уж странных дел — 
в некоторых командах работали иностранные 
специалисты по ручному мячу. И подход какой 
был: если, скажем, ЦСКА, «Зенит», «Спартак», 
кто не будет приглашать кого попало, будут 
подписывать хорошего специалиста и у него 
будет серьезный гонорар, то этот налог со-
ставит 1–2% от того гонорара, который в год 
получает иностранный специалист хорошего 
уровня. А клубы поменьше, у которых нет таких 
возможностей, не будут приглашать непонятно 
кого. Сейчас в «Нижнем Новгороде», в «Орен-
бурге», в «Сочи» тренеры с собой привозят по 
4–5 специалистов. Ну куда это годится уже? 
Нашим ребятам нужна тренерская практи-
ка, дайте им возможность поработать! Зачем 
командам, которые борются за выживание, 
иностранцы?

— Тем более что, как мы видим, и на 
наших тренеров есть спрос. Сергей Юран 
уехал в Турцию. Как вы оцениваете этот 
отъезд и как может сложиться карьера у 
него там?

— Я с большим сожалением узнал эту 
новость, потому что я верю в этого тренера, 
знаю его достаточно досконально, высокого 
уровня, профессиональный специалист. И, к 
сожалению, то, что здесь он не востребован, 
говорит о том, что мы не ценим свои кадры. 
Можно еще назвать ряд ребят, которые без 
работы. Я не знаю точно, как там в Турции у 
него сложится. Но я уверен, он будет стараться 
сделать все возможное исходя из ситуации. 
Хочу пожелать удачи. 

«Дело «Торпедо»

— «Торпедо» исключено из Российской 
премьер-лиги. Вы играли в этой команде 
вместе со Стрельцовым. Как вы оцениваете 
то, что произошло в это межсезонье?

— То, что «Торпедо» исключили из РПЛ, 
— это очень жалко и обидно. Прежде всего 
за болельщиков и за игроков команды, ко-
торые прилагали массу усилий для выхода в 
премьер-лигу.

Для того чтобы давать какую-то оцен-
ку, нужно иметь очень много информации, 

прежде всего, наверное, от компетентных 
органов. Если какое-то решение было принято, 

оно, наверное, основывалось на определен-
ной информации оттуда. Поэтому сейчас пока 
комментировать что-то не могу, только очень 
сожалею, что «Торпедо» исключили.

— С делом «Торпедо» связан еще один 
серьезный момент. Полицией был задер-
жан и помещен под домашний арест арбитр 
Богдан Головко. Сложно припомнить, чтобы 
когда-либо у нас судей арестовывали.

— Мы с вами неоднократно говорили на 
тему. Хочу сказать еще раз: надо серьезно 
задуматься о нашем судейском корпусе. Нуж-
но менять управление судейским корпусом. 
Сейчас в связи с этой скандальной ситуацией 
какая-то реакция должна быть у руководителя 
судейства? Пока тишина. Он же должен тоже 
как-то реагировать. Это ЧП. Надеюсь, что какая-
то реакция последует.

Прогнозы

— Скоро стартует чемпионат. Как вы 
оцениваете готовность «Краснодара»? 
Насколько тяжело будет ему защитить 
чемпионский титул? Кто может составить 
ему наибольшую конкуренцию в борьбе 
за чемпионство?

— Несомненно, «Краснодар» будет уча-
ствовать в этой борьбе. Могу сказать, что 
«Зенит» обязательно будет очень серьезно 
бороться. Также ЦСКА и «Динамо». В «Братском 
кубке» с сербами очень хорошее впечатление 
произвело на меня выступление этих команд. 
Еще думаю, что «Локомотив» может вступить в 
борьбу за медали. Вот эти шесть команд будут 
бороться за призовые места.

— Кстати, в «Краснодаре» Мурад Му-
саев продолжает свою работу на тренер-
ском посту. В «Локомотиве» продолжает 
работать Галактионов. Как это влияет на 
результаты команд?

— Я думаю, что стабильность тренерских 
кадров — это прямой путь к достижению цели. 
Тренеров надо беречь, тем более наших, рос-
сийских. Не делать так, как зачастую проис-
ходит: руководство назначает тренера, а уже 
на следующий день делает все, чтобы его по-
быстрее снять.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

На белорусской земле прошел концерт 
Сергея Лазарева, который закончил-
ся в два часа ночи. Это не помешало 
зрителям забить Летний амфитеатр до 
отказа. Концерт был частью второго 
отделения конкурсного дня, но каза-
лось, что певец пел вечно, как в свое 
время уважаемый Иосиф Давыдович 
Кобзон. 

Сергей Лазарев дважды за концерт 
исполнил прыжок, который в 2006 году 
Дима Билан показал на своем первом 
конкурсе «Евровидение». Чем породил 
много последователей. Этот кульбит затем 
пытались повторить актер Егор Бероев 
и многие другие. Кстати, несколько лет 
назад в Санкт-Петербурге певец заверил 
публику, что прыжок больше делать не бу-
дет. И вот теперь вместо Билана на сцене 
прыгает Лазарев.

Но мало кто знает, что такого рода 
прыжок — отнюдь не коронный и не фир-
менный номер Димы Билана. Эта сцени-
ческая находка принадлежит Валерию Ле-
онтьеву. Именно Всероссийский Казанова 
первый на эстраде выполнил такой трюк, 
причем в середине исполнения песни. 
Леонтьев продемонстрировал прыжок, 
идеей которого воспользовался позже 

Билан, еще в 1986 году, когда исполнял 
композицию «Я просто певец». Прыжком 
Леонтьев завершал тогда на концертах 
исполнение припева и без проблем, ни-
сколько не сбив дыхание, продолжал 
петь следующий куплет. (Интернет хра-
нит видеодоказательства этого факта.) 
Также Леонтьеву, к слову, принадлежит 
и первенство в исполнении песен в по-
лете. У артиста была целая программа 
«Безымянная планета», где часть песен 
он исполнял, паря в воздухе. 

Но вернемся к концерту Сергея Ла-
зарева, который прошел в рамках между-
народного фестиваля искусств. Разго-
варивая с залом, певец вспомнил песню 
20-летней давности, которую исполнял в 
дуэте SMASH вместе с Владом Топало-
вым. Сейчас же под эту песню певец но-
стальгировал вместе с публикой. Зрители 
витебского Летнего амфитеатра стояли 
и размахивали огоньками, ведь артист 
со сцены дал добро на танцы и выплеск 
эмоций. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ, 
Татьяна ФЕДОТКИНА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сергей Андрияка (1958–2024) — народный 
художник России, академик РАХ
Полина Дашкова (1960) — писательница 
детективного жанра
Николай Кулемин (1986) — хоккеист, напа-
дающий, двукратный чемпион мира
Ян Непомнящий (1990) — шахматист, гросс-
мейстер, двукратный победитель командного 
чемпионата мира в составе команды России

Пелагея (1986) — певица (фолк-рок), заслу-
женная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 17...19°, 
днем 28…30°. Облачно, с прояснениями. 
Кратковременный дождь, местами сильный. 
В отдельных районах гроза. Ветер северной 
четверти, 5–10 м/c, при грозе порывы до 17 м/c. 

Восход Солнца — 4.04, заход Солнца — 21.05, 
долгота дня — 17.01. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Дeнь cмopoдины
1700 г. — подписан Константинопольский 
мирный договор, ставший итогом Азовских 
походов Петра I

1980 г. — состоялась премьера фильма «Пира-
ты XX века» режиссера Бориса Дурова. Фильм 
стал самым кассовым за всю историю совет-
ского кинопроката 
1990 г. — постановлением Президиума Вер-
ховного Совета РСФСР была образована Все-
российская государственная телевизионная и 
радиовещательная компания (ВГТРК)
1995 г. — песня «Моя Москва» принята в каче-
стве официального гимна столицы России

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2025.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, 
не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материал в рубрике «Моя 
Москва» опубликован на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Дмитрий ДОКУЧАЕВ
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ
info@mk.ru

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433, (495) 781-4737
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 2048
Общий тираж: 1.852.514 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПМ277, ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 44 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, 
Нальчике, Новосибирске, Орле, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич
Регистрационный номер: серия ПИ № ФС77-89065 от 21февраля 2025 г., 
зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникацийСВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Давай просто посидим, чаю попьем.
— Хочу сказать, что маньяк вы так себе.

А все-таки время лечит. Вы помните, ка-
ким невкусным был алкоголь в детстве?

— Мужчина, вот вы пялитесь на мою грудь, 
а у самого ширинка расстегнута!

— Ну раз заметила — значит, тоже не в глаза 
смотрела…

— В последний раз спрашиваю: когда вы 
мне вернете долг?
— О! Как я рад, что вы не будете мне больше 
задавать этот дурацкий вопрос!

— Мы расстанемся, и оба будем 
счастливы.
— Давай ты не будешь.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

БИЛАН — 
У ЛЕОНТЬЕВА, 
ЛАЗАРЕВ — 
У БИЛАНА
Раскрыта закулисная 
интрига с фирменными 
сценическими трюками

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте 

В соседней Белоруссии всю прошед-
шую неделю было жарко и в прямом, 
и в переносном смысле. Здесь про-
ходил международный фестиваль ис-
кусств. Знаменитости, приехавшие на 
культурный форум, по традиции удив-
ляли. Причем не только вокалом, но и 
откровениями. 

Таисия Повалий возглавила в этом году 
жюри. К оцениванию конкурсантов звезда 
подошла с максимальной ответственно-
стью. Журналисты шутили и спрашивали 
у Повалий, не пытались ли ее подкупить 
конкурсанты. 

— Меня сложно подкупить: у меня все 
есть, — отрезала артистка. 

В Беларуси Таисия впервые рассказа-
ла о сложностях, которые испытала после 
переезда в Москву. Напомним, в Россию 
звезда переехала за несколько дней до на-
чала СВО. 

— У меня дома в Киеве был обыск: изъя-
ли все, в том числе договора на песни, — 
объясняет артистка. — Поэтому теперь я 
все договора собираю, прячу их в сейф и 
оформляю композиции только на себя. Это 
очень важно, потому что завтра тебе могут 
запретить петь свою песню. 

Певица призналась: о том, что перееха-
ла в Россию, она ни разу не пожалела. 

— В моей жизни за это время измени-
лось практически все, — призналась Таисия. 
— Я очень счастлива, что у меня теперь новая 
жизнь, новое понимание самой себя. 

Ольга Бузова в свободное время гуляла 
по городу: купила себе несколько браслетов 
и украшений на шею у местных умельцев. 
В этом году она была ведущей фестиваля. 
Поэтому ежедневно появлялась в местном 
амфитеатре. 

— Я думала, что буду здесь высыпаться, 
но каждый день в 11 утра у меня начинается 

репетиция, — пояснила артистка. — Поэтому 
высыпаться не получается. Сон, мне кажет-
ся, как и спорт — это не мое. 

В Беларуси Ольга эпатировала: в один 
из дней пришла на репетицию в майке на 
голое тело. А на другой день оказалась здесь 
в эпицентре разбушевавшейся стихии. Во 
время ее ночного выступления на стадионе 
начался ливень с градом. Отменять концерт 
Бузова не стала, хотя выступала под от-
крытым небом. 

— Ну что, мои хорошие, мокро вам? 
— спрашивала она у зрителей. — Не пере-
живайте, сегодня мокро всем! 

К слову, в эту ночь пострадал от непо-
годы и Алексей Воробьев. Артист за минуту 
промок до нитки. Из-за ливня у Воробьева 
возникли неполадки с аппаратурой: пере-
стал работать микрофон. Алексей со сцены 
не ушел: пока устраняли технические про-
блемы, общался со зрителями жестами. 

Вместе с Бузовой Воробьев был одним 
из ведущих. В паре они смотрелись очень 
эффектно. К слову, в Белоруссии Ольга рас-
секретила свой семейный статус. Звезда 
заявила, что в официальных отношениях 
ни с кем не состоит. 

— У всех есть шанс, — заявила Оль-
га. — Я свободная, гордая, независимая, 
эффектная!

Маргарита Суханкина приехала в Ви-
тебск из Москвы буквально на один день. 
Она очень радовалась местной погоде. 

— У нас в Москве наступила совершенно 
африканская жара, — призналась артистка. 
— Природа измывалась все это время над 
нами: в мае вдруг стало жарко, потом, в на-
чала лета, холодрыга страшная наступила и 
даже снег выпадал, а неделю назад — плюс 
35–37! Мы пóтом обливались, а приехали к 
вам и вздохнули хоть спокойно. Здесь про-
хладненько — хорошо!

В Витебске Маргарита исполняла хиты, 
которые сделали ее популярной, включая 
«Наступает ночь», «Музыка нас связала». 
Зрители, как только звезда вышла на сце-
ну, тут же вскочили со своих мест и стали 
танцевать. 

Алексей Гоман на фестивале «воссоеди-
нился» с Русланом Алехно: вместе они ис-
полнили трогательную композицию о тесной 
связи России и Белоруссии. 

А 77-летний руководитель «Сябров» Ана-
толий Ярмоленко на фестивале по традиции 
удивлял хорошей физической формой. 

— Я не злоупотребляю ничем, — объ-
яснил музыкант. — В моей жизни до сих пор 
есть спорт. Каждый день у меня — зарядка. 
Кроме того, у меня есть тренажер, я каждое 
утро на нем занимаюсь. 

Лариса Долина в Белоруссии практиче-
ски не пользовалась гримом. На репетициях 
она появлялась без макияжа. «Пусть люди 
видят, какая я есть на самом деле», — объ-
ясняла артистка свое решение отказаться 
от косметики вне концертов. 

В Белоруссии Долина активно зани-
малась шопингом: купила несколько новых 
сценических нарядов, а также косметиче-
ские средства. 

— Я сегодня кучу всего накупила, — 
призналась звезда. — И для себя, и для 
дочери. Я делюсь с ней всем, что покупаю. 
Хотя у нее и другая косметика, но мы с ней 
одинаково мыслим. 

Денис СОРОКИН.

«ИЗЪЯЛИ ВСЕ!»
Повалий рассказала 
об обыске после 
переезда в Россию
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Отечественный футбольный сезон стартовал матчем за Суперкубок 
России в Казани. Армейцы во главе с новым тренером Фабио Челестини 
обыграли «Краснодар» благодаря единственному мячу, забитому 
Дивеевым в дебюте второго тайма. Игорь Акинфеев стал самым 
титулованным игроком этого турнира. Через неделю начнется чемпионат, 
в котором ЦСКА будет стараться развить свой успех, а у Игоря будет 
возможность обновить еще не один личный рекорд.

Восьмои Восьмои 
Суперкубок
Суперкубок
Акинфеева

ЦСКА взял первый 
трофей сезона-25/26 

вместе со своим 
великим голкипером

Михаил 
Гершкович — 
о последних 
событиях 
в мировом 

и отечественном 
футболе

Тренерскии налог —
развития залог

Сергей 
Лазарев.

Таисия Повалий.

«Краснодар» — ЦСКА.

Мурад 
Мусаев.
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